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fhalmeria está presente en la feria berlinesa Fruit

Logistica apoyando la presencia de los exportadores

almerienses y difundiendo la mejor imagen del

campo almeriense con una revista a todo color y en

tres idiomas. Paralelamente a esta edición especial,

también se ha publicado el ‘Anuario 2009’ que

igualmente estará presente en edición 2010 de la

importante cita alemana.
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Los agricultores en el punto de mira de la
Comisión Nacional de la Competencia

La Comisión Nacional de la Com-

petencia, en cumplimiento de su

labor, anda enviando cartas soli-

citando información a quienes, su-

puestamente, se reunieron para ha-

cer acuerdos de precios mínimos

o de referencia. No obstante, era

de esperar algo así por parte de esta

Comisión que parece mirar muy

de cerca lo que hacen los agricul-

tores y parece no ver lo que hace

la gran distribución en lo referen-

te a frutas y hortalizas. En el cam-

po almeriense, y si me apuran, en

toda la geografía agraria españo-

la, saben que se están comerciali-

zando hortalizas por debajo de su

coste de producción por la impo-

sición de la gran distribución.

¿Qué está pasando ahora en Eu-

ropa con los precios agrarios? La

■ José Antonio Gutiérrez

TRIBUNA

polémica porque los agricultores

no se van a resignar a “regalar” su

producto a la gran distribución que

está campando a sus anchas por el

sector agrario necesitado de polí-

ticas económicas acertadas que no

se producen.

Creen ustedes, estimados lec-

tores, que es normal que los agri-

cultores en el peor año agrícola que

se conoce, además sean sospe-

chosos de realizar prácticas ilega-

les con los precios de sus hortali-

zas. A poco que se aplique sentido

común a esta tesitura nos daremos

cuenta que la justicia no se puede

amparar en una situación social-

mente injusta como es que el agri-

cultor reciba menos dinero por su

producto que el que le cuesta cul-

tivarlo.

LOS
AGRICULTORES
NO SE VAN A
RESIGNAR A
SEGUIR
VENDIENDO
HORTALIZAS
POR DEBAJO
DEL PRECIO DE
COSTE DE
PRODUCCIÓN 
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respuesta es clara. Las grandes su-

perficies comerciales están inmer-

sas en una lucha por ofrecer los pre-

cios más bajos para atraer al clien-

te. Hace unos años la “guerra” co-

mercial se centraba en la calidad,

ahora se ha puesto de moda el aho-

rro por los efectos de la crisis. Esa

lucha comercial a la baja la están

pagando miles y miles de agricul-

tores con precios de risa que no ha-

cen rentable la producción de hor-

talizas.

Por otra parte, la Comisión de la

Competencia ha remitido cartas

acompañadas con fotocopias de pá-

ginas webs donde aparecen infor-

maciones relacionadas con su-

puestos acuerdos sobre precios mí-

nimos y de referencia. Bajo mi per-

sonal punto de vista, creo que ba-

sar una investigación por lo que se

publique en páginas webs me pa-

rece bastante arriesgado, máxime

por la enorme intoxicación infor-

mativa que suele haber en la Red.

Hubiera sido deseable un docu-

mento de mayor peso para advertir

a los solicitados que aporten la in-

formación requerida en un deter-

minado plazo y si no lo hace pue-

den ser objeto de sanción de hasta

12.000 euros por día de demora una

vez cumplido el mencionado pla-

zo.

Creo que la labor de vigilancia de

esta Comisión es necesaria, pero no

comparto ni las formas y mucho

menos quienes están siendo vigila-

dos en el caso de las frutas y hor-

talizas.

Creo que todo esto va a provocar



LAS ESTRATEGIAS DE LA
DISTRIBUCIÓN PUEDEN
PROVOCAR ESCASEZ DE
PRODUCTOS EN LOS
LÍNEALES EUROPEOS LA
PRÓXIMA CAMPAÑA

■ José Esteban Ruiz

Delicada situación la que aconte-

ce en las zonas productoras de fru-

tas y hortalizas, pero como ad-

vierte el sector almeriense, “el

próximo año como los clientes si-

gan presionando con precios que

no cubren ni costes, la oferta, so-

bre todo en algunos productos, se

va a reducir considerablemente”.

Esta es la estimación que hacen

en algunas de las principales co-

mercializadoras de la provincia,

así como las organizaciones de

productores. “Los agricultores no

soportan más la deuda, sobre todo

los especialistas en pimiento, que

acumulan durante tres años en los

que el precio ha descendido pro-

gresivamente”, afirma Andrés

Góngora, secretario provincial de

COAG. 

Las cadenas de distribución,

plataformas e intermediarios man-

tienen una estrategia en sus com-

pras en la que impera el precio.

“Más que la calidad”. Desde

COAG aseguran que “muchos

agricultores van a dejar de pro-

ducir, por lo que se reducirá la

oferta en origen”. En momentos

puntuales de la campaña, Alme-

ría abastece a todo el mercado eu-

ropeo en determinadas hortalizas,

lo que puede generar que el con-

sumidor en el Viejo Continente,

tenga, la próxima campaña, difi-

cultades para hacerse con algunos

productos frescos en los lineales,

o en su defecto, a un mayor pre-

cio. Sin olvidar que podrían no-

tar una diferencia en la calidad.

La presión de las cadenas tambalea
la estabilidad de la oferta hortícola

EXPORTACIONES

■ El productor de pimiento no está cubriendo costes en la presente campaña. /FHALMERÍA

Del campo a
la mesa el
precio creció
un 600%
Según COAG,  “Almería

presenta márgenes comer-

ciales superiores al índice na-

cional”. Así el diferencial me-

dio anual entre origen y des-

tino se situó para los pro-

ductos almerienses en un

620%, mientras que para

todo el territorio nacional el

índice se elevó a 490%,

mientras que en 2008, se ha-

bía establecido en 450%. Así

se refleja en el informe que

junto a la organización agra-

ria elaboran varias asocia-

ciones de consumidores. La

diferencia de precio medio

del campo a la mesa se mul-

tiplicó por seis en los pro-

ductos que se cultivan en la

provincia de Almería, tales

como calabacín, berenjena,

pepino, pimiento, tomate,

melón y sandía.

duda al resultado final, tanto en la

calidad como en el volumen.

Nadie se explica lo que ocurre

con el pimiento en esta campaña.

Cantidades similares, buena cali-

dad y la misma competencia. Ade-

más, el precio que está pagando

el consumidor por un kilogramo

en destino, apenas varía sobre el

del año pasado.

Varias comercializadores en las

que se encuentra el pimiento

como producto estrella, ya temen

las consecuencias del bajo precio

esta campaña y se atreven a esti-

mar que “el próximo año se re-

ducirá el volumen de pimiento

puesto en el mercado por enci,ma

del 30%”.

Esta falta de producción irá

acompañada por un aumento de

la oferta en otras hortalizas, aun-

que “es difícil de apuntar a un pro-

ducto concreto”. Lo que está cla-

ro es que las opciones pasan por

los cultivos “más baratos”. Este

movimiento, informa Francisco

Vargas, presidente de ASAJA Al-

mería, “es también peligroso ya

que los agricultores eligen un cul-

tivo porque son especialistas, ob-

tienen los mejores resultados gra-

cias a la experiencia acumulada

y al cambiar, la inexperiencia en

algunos casos provoca siempre

algún problema que afecta sin
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Durante los tres días de feria que
en esta ocasión va a tener Frui-
tlogistica, la organización ha pre-
parado una serie de conferencias
para tratar los temas más rele-
vantes y que están dando de qué
hablar en los últimos años dentro
del sector hortofrutícola interna-
cional. En este sentido, el comer-
cio será uno de esos puntos que
se ampliarán el próximo día 3 de
febrero. De hecho, el año que aca-
ba de terminar no ha sido muy
bueno al respecto y por eso se van
a proponer una serie de solucio-
nes para volver a coger el cami-
no idóneo. Asimismo, también se
hablará sobre las nuevas normas
de comercialización en Europa,
ya que desde el 1 de julio de 2009,

se aprobó la eliminación de las
normas de comercialización es-
pecíficas para las frutas y hortali-
zas en toda la Unión, por lo que
se tratará de ver cómo afectará
esto al comercio minorista o qué
cuestiones deben debatir  de ma-
nera inmediata. 

Comercio, innovación y la
producción ecológica en el
foro de las conferencias

Clientes y proveedores rentabilizan la inversión
con una agenda repleta de reuniones de trabajo 

Los profesionales dedicados a
la comercialización hortofru-
tícola, así como los relaciona-
dos con el entramado empre-
sarial que envuelve la activi-
dad completan sus agendas
con multitud de reuniones. El
objetivo es poder establecer el
mayor número de encuentros
para rentabilizar la inversión
de su presencia en Berlín. El
primer objetivo que se marcan
las empresas es estrechar la re-
lación con los clientes habi-
tuales. Fruitlogistica se pre-
senta como la gran oportuni-
dad para que, una vez al año,
clientes y proveedores se vean
las caras y consoliden sus re-
laciones comerciales. Las em-
presas más relevantes del pa-
norama internacional acuden
sin falta a la Messe cada edi-
ción.

NEGOCIOJORNADAS

■ Conferencias. / FHALMERÍA

■ Un hervidero de reuniones durante tres jornadas. / FHALMERÍA

EN EL PABELLÓN DE
ANDALUCÍA, EL SECTOR
MOSTRARÁ AL MUNDO
QUE CULTIVAN LAS
FRUTAS Y HORTALIZAS
CON LUCHA INTEGRADA  

■ Elena Sánchez

Llega de nuevo la hora de prepa-
rar las maletas para asistir a la que,
según dicen los expertos del sec-
tor, es la feria hortofrutícola más
importante del mundo, Fruitlogis-
tica. Así, del 3 al 5 de febrero, al-
rededor de 12 empresas almerien-
ses más HORTYFRUTA, la IGP
La Cañada-Níjar, la Fundación Ba-
hía Almeriport y el Ayuntamien-
to de El Ejido, entre otras institu-
ciones, se presentan en el recinto
de la Messe Berlín, en la capital
alemana, para seguir apostando por
el control biológico como imagen
y lema de Almería. Y es que, este
año más que nunca, los produc-
tores almerienses tienen que ir con-
fiados en que las cosas se están ha-
ciendo bien y las hortícolas que sa-
len de la provincia son las de más
calidad del mercado. 

Así, por ejemplo, empresas
como Nature Choice van hasta
Berlín con el objetivo de “tener
conversaciones para afianzar clien-

FRUITLOGISTICA

■ Almería lució en la pasada edición de la feria. / FHALMERÍA

más importante que nunca por los
precios tan bajos que hemos teni-
do y de ahí que Almería se tenga
que distinguir por la calidad. Por
eso, nos dedicaremos a informar a
todo aquel interesado de que en
nuestra provincia, las hortalizas
que se producen son con prácticas
respetuosas con el medio ambien-
te”. 

Cabe recordar que son muchas
las empresas que van a viajar a
Berlín con la Cámara de Comer-
cio que ha puesto a disposición un
avión desde el Aeropuerto de Al-
mería. Desde la institución se ha
establecido un paquete de viaje
adaptado a las necesidades de los
profesionales. Un vuelo directo Al-
mería-Berlín-Almería y estancia
en varios hoteles. Esta iniciativa
se marca “arropar a las empresas
hortofrutícolas de la provincia en
uno de los principales escaparates
del producto fresco a nivel inter-
nacional”, según apunta Rafael
Úbeda, presidente del Área de In-
ternacionalización de la Cámara
de Almería. 

El Ayuntamiento de El Ejido es
una de las instituciones que nue-
vamente vestirá en Fruitlogistica,
según Jorge Viseras, concejal de
Agricultura ejidense, “por petición
de nuestras empresas para estar en

uno de los escaparates hortofrutí-
colas más importantes del mun-
do”. Por ello, Viseras ha añadido
que “este año vamos a estar de nue-
vo para defender, en la medida de
lo posible, el trabajo extraordina-
rio de nuestros agricultores y em-
presas de comercialización para,
de esa manera, echarle una mano
al sector que le da trabajo aquí a
casi 37.000 personas “. Realmen-
te, según el concejal ejidense, “es
un momento en el que tenemos que
poner todo de nuestra parte para
apoyar al campo y así se acordó el
pasado miércoles durante la reu-
nión que mantuvimos con las em-

presas del municipio y que apor-
ten una pequeña parte del presu-
puesto para completar el montan-
te global y vamos con la idea muy
clara de afianzar los clientes que
ya tenemos”. 

Finalmente, destacar que, de for-
ma paralela a la feria, tendrá lugar
la tercera edición de Freshconex,
un evento monográfico sobre la
cuarta gama. En este sentido, la
presencia de países líderes del sec-
tor de la cuarta gama como Italia,
Países Bajos y Francia han moti-
vado un mayor interés por parte de
los profesionales y participantes
que acuden a esta feria.

tes, así como para coordinar las lí-
neas de trabajo que se están lle-
vando a cabo en cada campaña”,
asegura Manuel Arévalo, direc-
tor comercial de la entidad., quien
también ha subrayado que “nues-
tro objetivo en Fruitlogistica es pro-
gramar la campaña de primavera
o de otoño con nuestros clientes,
así como también atender nuevas
oportunidades que surjan de abrir
otros mercados como los países
del Este, países Bálticos o Rusia”.
Además, en esta ocasión, esta em-
presa, como otras muchas de Al-
mería, asistirá junto con la Cáma-
ra de Comercio.

Sin duda, la lucha biológica va
a ser uno de los temas más trata-
dos durante la celebración de la fe-
ria alemana, ya que es una forma
de producción que se está afian-
zando en la provincia almeriense,
así como convirtiéndose en un mo-
delo para el resto de países inter-
nacionales. En este sentido, Kop-
pert será una de las entidades que
se encarguen de ofrecer informa-
ción al respecto. De hecho, Kris de
Smet, director comercial de Kop-
pert España, ha señalado que “nos-
otros estaremos en un stand den-
tro de COEXPHAL y vamos a ir
para seguir promocionando la idea
del control biológico. Este año es

Almería vuelve a Berlín a ofrecer
al mercado internacional la
mejor calidad de sus productos

■ E. S. G.
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LAS ORGANIZACIONES
AGRARIAS HAN TENIDO
QUE ACUDIR A LAS
MOVILIZACIONES PARA
REIVINDICAR MEDIDAS
DE URGENTE NECESIDAD

■ Rafa Villegas

El año 2009 ha sido el ‘annus ho-

rribilis’ para la agricultura alme-

riense, muy especialmente para

las frutas y hortalizas del Ponien-

te y Níjar, aunque también para

otros cultivos, como la almendra.

Las organizaciones agrarias apun-

tan que el que ha pasado ha sido

un año negro, para olvidar. Y lo

que es peor, tanto el secretario ge-

neral de COAG Almería, Andrés

Góngora, como el presidente de

ASAJA Almería, Francisco Var-

gas, mucho tendría que cambiar

la situación para que las cosas me-

joraran.

Vargas ha afirmado, por ejem-

plo, que “2009 ha sido el año ne-

gro para la agricultura de Alme-

2009 se marcha como el peor año
de la historia para los agricultores

BALANCE

■ El balance en frutas y hortalizas fue “desastroso”. /FHALMERIA

ría, en el que los agricultores han

vuelto a la economía de los años

'60 pero con un matiz, soportando

gastos de 2010”. Góngora, por su

parte, ha explicado que “la crisis

de precios ha sido la clave negati-

va de este año, fruto de haber ven-

dido durante años por debajo de

los costes de producción y, sobre

todo, de la falta de unión por par-

te de la comercialización”. Tanto

Vargas como Góngora han seña-

lado que lo que no es de recibo es

que “los agricultores hayan res-

pondido unidos a todos los retos

que se les ha planteado, como por

ejemplo la implantación masiva de

la lucha integrada y que, sin em-

bargo, la comercialización siga tra-

bajando de manera individual”.

Por otra parte, Andrés Góngora

ha señalado también como un pun-

to negro de 2009 que “HORTY-

FRUTA no haya logrado consoli-

darse ni lograr objetivos esencia-

les, como aumentar su capacidad

de liderazgo a la hora de interve-

nir en las decisiones comerciales

y, como no puede ser de otra ma-

nera, en sus actuaciones respecto

a las continuas crisis de precios”

que ahogan el campo. No obstan-

te, ha reconocido que “aunque se

ha desperdiciado un año, también

es cierto que HORTYFRUTA, al

igual que el resto de Interprofe-

sionales, tienen muchas limitacio-

nes”. Y es que, cabe recordar que

el Tribunal de la Competencia es

muy hábil para aplastar cualquier

amago de actuación de Interpro-

fesionales como la del huevo pero

también debería hacer lo mismo

para evitar el desastroso ‘dumping

comercial’, es decir, que el agri-

cultor se vea obligado a vender por

debajo de los costes de producción

que soportan.

En positivo,
el control
biológico en
invernaderos
En el lado positivo, Góngora

ha señalado que cabe desta-

car “el avance y la consoli-

dación que se ha producido

durante todo el año en el tema

de la lucha integrada, inclu-

yendo a agricultores que lo

han hecho sin ningún tipo de

subvención de ninguna insti-

tución, fuera de las Asocia-

ciones de Producción Inte-

grada” (API). No obstante,

tanto Vargas como Góngora

señalan que, “hay más as-

pectos negativos”  y de seguir

la situación por el rumbo que

ha tomado se prevé, desgra-

ciadamente, “un año 2010

muy movido y con acciones

aún más radicales”. Al res-

pecto, Vargas cree que “es po-

sible que la manifestación his-

tórica que protagonizaron en

Madrid el pasado noviembre

se quede corta con la gente

que podrá asistir a próximas

convocatorias”. 
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Hace ahora algo más de dos me-

ses comenzó a fraguarse un pro-

yecto en el campo almeriense. Se

trata de la Plataforma Social

Agraria Independiente, una aso-

ciación, como ellos la califican,

que “no somos ni pretendemos

ser una organización profesional;

tampoco pretendemos despresti-

giarlas ni asumir las atribuciones

que les corresponden; nos limi-

tamos, como ciudadanos y como

asociación, a ejercer de forma res-

ponsable y activa nuestro dere-

cho y  deber de participación en

el desarrollo de los aconteci-

mientos políticos y económicos

que nos afectan”. 

Según la Plataforma, no tienen

ánimo de lucro de alguno, sino

que se constituye como respues-

ta a la preocupación generaliza-

da de los agricultores de Almería

ante la situación de insostenibili-

dad de la actividad de sus explo-

taciones. “ Desde un primer mo-

mento, ha sido prioridad de esta

La Plataforma Social Agraria avanza
en su objetivo de defender el campo

ASOCIACIÓN 

■ Integrantes de la Plataforma Social Agraria Independiente. 

asociación que la frustración y

desesperación que sufrimos en el

sector no se canalice hacia cual-

quier vía de actuación asocial que

suponga actuar fuera de los cau-

ces legales establecidos”. Es por

ello, continúan, que “hemos re-

cogido expresamente en nuestros

Estatutos como finalidad,  en

nuestro objeto social, promover

la participación democrática y res-

ponsable de los ciudadanos en las

estructuras sociales, políticas y

económicas”.

Para constituir la asociación han

contado con más de  40.000 fir-

mas recogidas. “Iniciamos una se-

rie de actuaciones con la finalidad

de determinar, dinamizar y cola-

borar en  una serie de medidas ur-

gentes y eficaces para paliar de

forma inmediata los dramáticos

efectos que padece el sector de las

producciones agrícolas de nues-

tra provincia”, informan desde la

Plataforma. Las propuestas plan-

teadas en los diversos actos so-

ciales llevados a cabo, así como,

en reuniones con empresas y en-

tidades, “tienen como objetivo de-

terminar una línea de actuación

contundente y conjunta en la que

ninguna entidad social, económi-

ca, política o de cualquier otra ín-

dole de nuestra provincia pueda

quedar excluida”.  En este senti-

do, la Plataforma Social Agraria

Independiente ha concentrado su

acción en medidas encaminadas

hacia la consecución de dos ob-

jetivos. Por un lado “que cesen de

perjudicarnos las políticas sobre

importaciones extracomunitarias

que se llevan a cabo desde la

Unión Europea y, por otra, que se

consigan aportaciones económi-

cas urgentes, al productor y al sec-

tor en general, que garanticen la

continuidad de un sector que debe

ser tratado como estratégico,

como pilar básico de la economía

de nuestra provincia”.      

En estos momentos, confirman

desde la Plataforma, “hemos co-

menzado a actuar en estas medi-

das con el consenso, con la cola-

boración y respaldo formal y ex-

preso de prácticamente todas las

empresas más representativas de

Almería, así como de las organi-

zaciones que las aglutinan, y que

también se han sumado, dando su

apoyo expreso, algunas entidades

políticas y  organizaciones profe-

sionales. Esperamos que una vez

debidamente explicadas las ac-

ciones a las entidades restantes,

podamos con el trabajo de todos

dar el impulso preciso para con-

seguir la eficiencia necesaria”,

concluyen desde la Asociación.



NUEVA LEGISLATURA

Se ha intentado pero no ha sido

posible. Nadie, absolutamente nin-

guna persona del sector consul-

tada, ha logrado recordar una sola

actuación positiva de los cinco

años en los que la política danesa

Mariann Fischer Boel ha ejercido

como comisaria europea de Agri-

cultura.

La secretaria general de Medio

Rural y de la Producción Ecoló-

gica de la Junta de Andalucía, Ma-

bel Salinas, ex europarlamentaria,

ha reprochado la falta de talante

de Fischer Boel. Además, explica

que “llegó con una idea equivo-

cada de la Política Agraria Común

(PAC) y se ha preocupado más por

la liberalización de los mercados

debido a su talante liberal y con-

servador”. También le achaca “fal-

ta de entendimiento sobre los cul-

tivos mediterráneos”.

En estos cinco años no ha ha-

bido más que reformas que han

llevado a la ruina a los agriculto-

res. El retoque de la PAC, según

el secretario provincial de COAG

Almería, Andrés Góngora, “ha

perjudicado mucho a aquellos sec-

tores que dependen mucho de esa

política, como son, entre otros, el

ovino,el  caprino, los frutos secos,

los cítricos y el oleícola. Para las

frutas y hortalizas, que tienen me-

nos vínculo económico con la

PAC, Fischer Boel ha destrozado

la OCM, de la que dependen”.

Góngora ha criticado, además,

“la desaparición de los Fondos

Operativos, así como que el prin-

cipal objetivo que se fijó la comi-

saria, como es que todos los agri-

cultores estuvieran agrupados en

una Organización de Productores

de Frutas y Hortalizas (OPFH),

haya sido un fracaso, ya que no lo

ha logrado. Para defender este pun-

to afirmó que sería una receta con-

tra los abusos de las cadenas de

distribución, cosa que se puede

comprobar que no ha funcionado.

Y es que su etapa ha sido la de la

apertura de fronteras, lo que sí ha

beneficiado, y mucho, a las cade-

nas”. Para Andrés Góngora, Fis-

cher Boel ha hecho sólo una cosa

positiva, “irse”.

La secretaria general de UPA Al-

mería, Francisca Iglesias, ha sido

aún más dura y ha afirmado que

“Fischer Boel ha hecho bueno al

anterior comisario, Franz Fischler,

calificado en su etapa como ‘ogro’

de la agricultura”. Iglesias no le ha

visto nada positivo a la gestión de

la política danesa. Es más, como

ha explicado, “ha recortado el pre-

supuesto y ha desmantelado la po-

lítica agraria”. Además, como ha

añadido, “no tenía ni predisposi-

ción ni ha aportado nada positivo

para el sector agrario español. Era

una gran desconocedora de la ac-

tividad agraria y nunca puso un

pie en la provincia almeriense”.

Además, critica que, cuando apro-

bó el pago único para el cereal, “su

precio se incrementó muchísimo

por la especulación del sector de

los carburantes, aunque ella lo

achacó a la PAC. Asimismo, una

vez que subieron los piensos, lo

achacó al mercado”. Iglesias tam-

■ Dacian Ciolos guiará la agricultura europea 5 años.
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La peor comisaria agrícola de
la historia concluye su ‘labor’
y deja paso a Dacian Ciolos

■ Rafa Villegas

bién lamenta, por otra parte, que

no haya hecho “caso alguno al re-

basamiento de los cupos de entra-

da de productos de países terce-

ros”.

Francisco Vargas, presidente de

ASAJA en Almería, por su parte,

considera que Fischer Boel “ha

aportado muy poco y ha entorpe-

cido mucho”. Para Vargas cabe

preguntarse si “si toda la respon-

sabilidad de su torpe legislatura

debe recaer sobre ella o si se debe

también, en parte, a la incapaci-

dad de conexión de nuestros re-

presentantes políticos”.

DACIAN CIOLOS, LA ESPE-
RANZA

La nueva esperanza para el sector

agrícola europeo se llama Dacian

Ciolos. Se trata de un político ru-

mano que de agricultura sí en-

tiende. Y es que se graduó en Des-

arrollo Rural en la Universidad

francesa de Montpellier, además,

completó su formación con un cur-

so de agricultura económica, rea-

lizado en el World Bank Institute

y la Universidad de Roma 3. Ello

sin olvidar que, en su país natal,

ocupó el cargo de subsecretario de

Estado para Asuntos Europeos

para el Ministerio de Agricultura

y Desarrollo Rural. Asimismo, en-

tre los años 2007 y 2008, ejerció

como ministro de Agricultura y

Desarrollo Rural rumano.

Ante su nómina, Francisca Igle-

sias ha querido expresar “cautela

para ver sus primeros pasos”, aun-

que ha reconocido que, por lo me-

nos, “a diferencia de sus predece-

sores, tiene experiencia y un ma-

yor conocimiento del sector agrí-

cola y ganadero”.

Para Francisco Vargas, “el he-

cho de que Ciolos proceda de un

país recién incorporado, de la Eu-

ropa del Este, tiene sus pros y sus

contras”. Así, como ha comenta-

do, “como pros se puede decir que

puede tener una mayor capacidad

para entender la necesidad exis-

tente de aumentar el presupuesto

agrícola, mientras que en contra,

debido al menor desarrollo de la

zona de la que proviene, podría

querer aumentarlo pero para apli-

carlo especialmente en esa área

geográfica”. No obstante, el má-

ximo responsable de ASAJA en

Almería espera que “sea dialo-

gante y trate a todos los países”.

Para Mabel Salinas, “sus pri-

meras declaraciones de intencio-

nes me parecen adecuadas” y, ade-

más, destaca que “aunque es ru-

mano, se ha formado en Francia,

lo que no es malo para España, ya

que tanto el país galo como el

nuestro se mueven por intereses

similares al ser los mayores per-

ceptores europeos”. Asimismo,

Salinas ve importante que defien-

da, como ha hecho, “una PAC

fuerte más allá del año 2013, más

Almunia pasa
a ocupar la
cartera de
Competencia
Para la legislatura 2009-

2014 la Comisión Europea

contará, una vez más, con

26 comisarios más el presi-

dente, que repite, el portu-

gués José Manuel Durao

Barroso, uno por cada país.

El único español es Joa-

quín Almunia, que ocupa

desde hoy tanto la vicepre-

sidencia, junto a Catherine

Ashton y Viviane Reding,

además de comisario de la

Competencia. Así, el polí-

tico socialista abandona el

cargo de Asuntos Econó-

micos y Monetarios.

Para la secretaria general

de Medio Rural y de la Pro-

ducción Ecológica de la

Junta de Andalucía, el he-

cho de que España cuente

con Almunia como comi-

sario de la Competencia es

“muy positivo”, ya que,

como ha explicado la polí-

tica almeriense, “es un car-

go fundamental a la hora de

hablar de posibles futuras

leyes de precios”. La única

candidata a comisaria que

va a tener difícil su elección

es la búlgara Jeleva, por su-

puesta relación de su mari-

do con la mafia.

El Parlamento Europeo
gana poder de codecisión
Gracias a la aplicación del Tra-

tado de Lisboa, firmado el 13

de diciembre de 2007, con esta

nueva legislatura europea

(2009-2014), los comisarios no

podrán hacer y deshacer prácti-

camente a su antojo, como ve-

nía sucediendo. Y es que, afor-

tunadamente, el Parlamento Eu-

ropeo gana, con el Tratado, un

mayor peso de codecisión.

Así lo entienden, por ejemplo,

la secretaria general de Medio

Rural y de la Producción Eco-

lógica de la Junta de Andalucía,

Mabel Salinas, y el secretario

provincial de COAG Almería,

Andrés Góngora.

Salinas, así, considera funda-

mental que, por ejemplo, “aho-

ra, si el Parlamento Europeo

vota en contra del Acuerdo de

Asociación con Marruecos, éste

no prospera”. Debido al mayor

peso del Parlamento, la Junta ha

visto una oportunidad para ha-

en la línea española”.

Un aspecto fundamental que ha

señalado Salinas es que Ciolos ha

hablado también de “no volver a

las intervenciones de los años ‘50,

pero sí a diseñar ciertos mecanis-

mos de intervención del mercado”.

En definitiva, para la secretaria ge-

neral de Medio Rural y de la Pro-

ducción Ecológica de la Junta de

Andalucía,  “hay bastantes espe-

ranzas, ya que ha hablado también

de redes de seguridad, redes para

la gestión de crisis, así como de un

presupuesto adecuado para el sec-

tor”.

Las organizaciones agrarias eu-

ropeas también están satisfechas

con la nómina. Así, el secretario

general de COPA-COGECA, Pek-

ka Pesonen, ha afirmado que está

“muy contento de que el nuevo co-

misario apoye la necesidad de una

PAC robusta en el futuro, con el

mantenimiento de los pagos di-

rectos a los agricultores y una fi-

nanciación suficientemente am-

plia”. Y es que Ciolos ha explica-

do que “no se puede construir una

PAC fuerte sin un presupuesto a la

altura”.

cer oír su voz en Europa. Es por

ello que, como ha explicado la

política almeriense, están “tra-

bajando ya en distintos foros

para hacer saber nuestra posi-

ción acerca de la importancia de

contar con una PAC más allá del

año 2013 y más fuerte”.

Góngora, por su parte, consi-

dera que “se ha creado un esce-

nario muy interesante con ciu-

dadanos que vamos a contar con

una mayor capacidad para in-

fluir. Ya sí podemos recurrir a

europarlamentarios españoles

para que nos apoyen”. No obs-

tante, Góngora ve necesario que,

para aliviar la crisis, “los cam-

bios sean rápidos”.
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UPA Y ASAJA ESTIMAN
QUE LAS PÉRDIDAS
TRAS EL MAL TIEMPO
SON MÁS CUANTIOSAS
EN ALMERÍA QUE EN EL
RESTO DE ANDALUCÍA 

■ José Esteban Ruiz

Para la Unión de Pequeños Agri-

cultores, los sectores agrarios an-

daluces más afectados son el que

engloba a los productos hortíco-

las y el olivar. Para ambos, cuan-

tifica las misma pérdidas, 300 mi-

llones de euros. En total, sumando

los daños en otras actividades agra-

rias, así como en infraestructuras y

vías rurales, UPA sitúa las pérdidas

en toda la Comunidad andaluza en

855 millones de euros.Algo más

negativas sitúa las pérdidas ASA-

JA. Esta organización considera

que en la provincia han sido ma-

yores a tenor del informe detalla-

do de los daños ocasionados por el

último temporal en toda la Comu-

nidad Autónoma que han realiza-

do sus servicios técnico, del que la

provincia de Almería se salda como

una de las más afectadas. 

En total, la organización agraria

calcula que las pérdidas económi-

cas rondan los 390 millones de eu-

ros. En toda Andalucía, esta valo-

ración se acerca a los 1.000 millo-

nes de euros.

En resumen, desde ASAJA apun-

tan a daños en frutos que han ge-

nerado “entre el 40-50% en pér-

didas”. Además, “el daño directo

por inundación de parcelas ha  su-

puesto el 100% en 75 hectáreas; las

estructuras afectadas en el Cam-

po de Dalías suman 15 hectáreas

al 100% y 100 hectáreas con daños

parciales”.  Los principales pro-

blemas, indican desde UPA, “la

muerte de la raíz de las plantas con

pérdidas de plantación, y por tan-

to, de producción”. La humedad

“será un caldo de cultivo adecua-

do para la aparición de enferme-

dades criptogámicas por hongos,

como por ejemplo, en la botrytis

o mildiu que afectarán negativa-

mente a la calidad”.

Los daños agrícolas superan
los 300 millones de euros

■ J. E. R.

Aseguradoras desbordadas
debido a la gran cantidad
de siniestros declarados

Además de los ineludibles efec-

tos ocasionados por el mal tiem-

po, prolongado durante varias

semanas, el trabajo para las ase-

guradoras se ha acumulado y

como indican desde ASAJA, “en

el caso de Agroseguro, cuenta

con escasos efectivos dedicados

a la peritación de daños en la

zona y todo se está retrasando”.

Fermín Román, técnico de ASA-

JA, comenta que “desde esta ase-

guradora incluso han enviado

una carta a los titulares de las pó-

lizas advirtiendo de la demora

fundamentalmente, debido a que

se ha producido una cifra récord

de siniestros en la provincia de

Almería”. Nunca los daños oca-

sionados por la climatología ha-

bían alcanzado tantas explota-

ciones invernadas.

Con este panorama, el agri-

cultor se enfrenta a retrasos que

podrían poner en peligro la pró-

xima campaña de primavera

para estos profesionales. Aque-

llos productores que hayan de-

clarado siniestro total, están a la

espera de que el perito de la ase-

guradora acuda a la finca para

evaluar el alcance del desastre.

Hasta que ésto no ocurra, “no

puede arrancar la plantación vie-

ja y comenzar con la prepara-

ción de la campaña de primave-

ra”, explica Román. En la pró-

xima siembra, “normalmente, la

mayoría tiende a cultivar melón

o sandía, trasplantan pronto para

comenzar a recolectar cuanto an-

tes, ya que los precios suelen ser

mejores en el inicio de la co-

mercialización de estos produc-

tos en Almería. Si se retrasan, se

arriesgan a poner en el mercado

la fruta en un momento de la

campaña donde su cotización

haya caído y sea menos renta-

ble”. Una situación “delicada

después de la mala campaña de

invierno que, por lo general, han

padecido los agricultores alme-

rienses”, valora Fermín Román.

Menos inconvenientes está ge-

nerando a los agricultores que,

a pesar de haber visto cómo las

explotaciones han quedado afec-

tadas, los daños han sido par-

ciales, y sus plantaciones man-

tienen parte de la producción.

“Aquellos productores que han

visto cómo su cosecha sufría par-

cialmente mantienen su activi-

dad normal dentro de las cir-

cunstancias de las pérdidas que

les ha generado el temporal”,

asegura Román.

VALORACIONES

■ I. F. G.

El Gobierno entregará
ayudas para normalizar
la situación del campo

La consejera de Agricultura y

Pesca de la Junta, Clara Agui-

lera, afirmó que el Gobierno

de España va a elaborar un

Real Decreto para otorgar ayu-

das tras los daños registrados

por el temporal en la agricul-

tura y en las infraestructuras,

a las que la Junta de Andalu-

cía sumará su propia aporta-

ción. Así lo señaló la conseje-

ra andaluza tras hacer balan-

ce de los daños que las fuer-

tes lluvias de las últimas se-

manas han ocasionado en toda

la Comunidad Autónoma. 

Según fuentes oficiales de

la Delegación provincial de

Agricultura, todo indica que

en Almería las pérdidas en

hortícolas pueden rondar el

20%.

De este modo, Clara Agui-

lera comentó, a través de un

comunicado, que la Junta ci-

fra en un 30% las pérdidas de

aceituna y hortofrutícolas  por

el temporal en algunas zonas.

En el caso de las hortalizas, la

consejera explicó que el ex-

ceso de agua puede provocar

que gran parte de la produc-

ción se estropee y, lo que es

peor aún, ya está dando lugar

a la aparición de epidemias y

enfermedades en algunas plan-

tas. Es, precisamente, esto úl-

timo lo que hace pensar que

las pérdidas en el sector pue-

den ser aún mayores.

INTERVENCIÓN DE LA ADMINISTRACIÓN

INFORMES

■ El viento también arrasó con las estructuras. / FHALMERÍA

■ J. E. R.

ASAJA ha realizado un informe

detallado de los daños ocasiona-

dos por el último temporal en toda

la Comunidad Autónoma, del que

la provincia de Almería se salda

como una de las más afectadas.

En total, la organización agraria

calcula que las pérdidas econó-

micas rondan los 390 millones de

euros. En toda Andalucía, esta va-

loración se acerca a los 1.000 mi-

llones de euros.

Entre los cultivos más afecta-

dos, al margen de las hortalizas

de invierno, se encuentran el ce-

real, los cítricos y el olivar. “En

zonas productoras de interior

como Los Filabres-Tabernas, las

Alpujarras, Valle de Almanzora o

Nacimiento, el cultivo más afec-

tado ha sido el olivar y estimamos

pérdidas en un 10% de la pro-

ducción, provocadas por las llu-

vias, el viento y las heladas que

se produjeron en estas comarcas”,

informan desde el sindicato agra-

rio. 

En cuanto a cítricos, apuntan

que se han dado problemas de ca-

ída de fruta en naranja y manda-

rina, “y manchado de frutos en el

60% de la superficie cultivada”.

Por otra parte, en cereales “el 20%

de la superficie sembrada repar-

tidas en los municipios de María

y Vélez Blanco han sufrido inun-

daciones y por tanto no saldrá la

simiente”.

Almería tampoco se ha queda-

do al margen de daños derivados

del mal estado de conservación

de las infraestructuras públicas

como ramblas y cauces de los ríos,

embalses, carreteras y muros.  Por

tanto, “la violencia del temporal

en algunos momentos ha ocasio-

nado el deslizamiento de tierras

ocasionando el derrumbe de mu-

ros de contención, el colapso de

caminos rurales, el estancamien-

to de ramblas, afectando a inver-

naderos colindantes”, valoran des-

de ASAJA.

Pérdidas del 20% en los cultivos
de cítricos, cereales y en el olivar

ZONAS DE INTERIOR

■ Olivar de Almería. / FHALMERÍA
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BERENJENA, PEPINO Y
CALABACÍN SON LOS
PRODUCTOS MÁS
BENEFICIADOS EN
CUANTO A VALOR EN EL
MERCADO

■ Isabel Fernández

Las lluvias y el frío de las últimas

semanas, si bien es cierto que han

causado numerosos daños en las

fincas de la provincia, también lo

es que, de algún modo, han con-

tribuido a incrementar los precios

de algunas de la hortalizas que

aquí se cultivan y que, hasta el

momento, no habían sido nada

rentables para los productores. En

este sentido, basta mirar las pi-

zarras de las últimas jornadas para

darse cuenta de la evolución de

las cotizaciones de hortalizas

como el calabacín, la berenjena

o el pepino. Así, sólo en el caso

del primero, si antes se pagaba a

unos 0'10 euros el kilo, tras el

temporal cotizaba en torno a los

2'40 euros, aunque a lo largo de

la semana llegó, incluso, a ron-

dar los 2'70 euros el kilo. 

De este modo, Andrés Góngo-

ra, secretario provincial de

COAG, comentó que los produc-

tos que están teniendo mejores

precios son “los que dependen

mucho del clima” y que son, pre-

cisamente, “berenjena, pepino y

calabacín”. Asimismo, señaló

que, de hecho, el temporal de las

últimas semanas ha mermado de

forma considerable sus produc-

ciones. Tanto que “ahora tenemos

el 50% de la producción normal

por estas fechas”. Por su parte,

desde algunas comercializadoras

de la provincia confirmaron que,

efectivamente, la climatología ad-

versa ha regulado las produccio-

nes, pasando, de hecho, de un ex-

ceso de producto, en muchos ca-

sos, por el buen tiempo a justo lo

contrario. 

El calabacín ha sido el claro be-

neficiado por este brusco des-

censo de su producción y que ha

llevado, incluso, a precios que,

según los agentes del sector, son

un tanto extraños. Así, Góngora

calificó de “incomprensible” que

“hace 10 días tampoco había ca-

labacín y se vendía a apenas 0'10

euros y, sin embargo, ahora está

muy por encima de los 2 euros”.

Después del temporal en la provincia
llegan los mejores precios en origen

EFECTOS DE LA LLUVÍA Y EL VIENTO

■ La berenjena ha sido una de las hortalizas que ha mejorado su precio en origen. /FHALMERÍA

Pimientos y tomates se quedan al margen del
repunte de las cotizaciones tras el mal tiempo
Los dos cultivos mayoritarios de

la provincia, como son pimien-

to y tomate, no han tenido la mis-

ma suerte y, de hecho, sus coti-

zaciones prácticamente se han

mantenido inamovibles en las úl-

timas jornadas. En el caso del to-

mate, Andrés Góngora, secreta-

rio provincial de COAG, comentó

que, si bien es cierto que no está

teniendo unos precios buenos, “sí

tiene una media razonable” y

apuntó que hay que tener en cuen-

ta que “el tomate de Marruecos

también está en los mercados”.

Por otro lado, en pimiento, la si-

tuación es bien distinta. Así, Ma-

nuel Arévalo, director comercial

de Nature Choice, apuntó que

“este producto permite jugar con

las fechas de recolección. Cuan-

do sus precios están altos, cortan

producto y, cuando caen, dejan

de hacerlo”. 

dría estar acumulando ciertas pér-

didas. En el mismo sentido se pro-

nunció Francisco Vargas, presi-

dente de ASAJA-Almería, quien

comentó que “puede haber co-

mercializadoras que para sacar

otros productos, como por ejem-

plo pimiento o tomate, estén re-

curriendo a comprar calabacín en

las subastas, pagándolo al precio

que sea”. 

Según Vargas, y a sabiendas de

que el precio que luego el distri-

buidor les pagará por el calaba-

cín será menor, las comercializa-

doras lo hacen porque “la dife-

rencia está en vender o no vender

el pimiento o el tomate”. 

En lo que respecta al pepino, el

incremento de sus cotizaciones

ha sido “progresivo”, según Ma-

nuel Arévalo, debido, precisa-

mente, a la caída de su produc-

ción. Así, si esta hortaliza cotiza-

ba a unos 0'35 euros, de media,

después del mal tiempo lo hacía

entre los 0'65 y 0'70 euros el kilo.

La berenjena, por su parte, ha pa-

sado de venderse a entre 0'40 y

0'50 euros, dependiendo del tipo,

a tener precios superiores a los

1'60 euros el kilo. Estas cifras son,

por tanto, lo único positivo que

el sector ha sacado del temporal

de frío y lluvia que durante varias

semanas se ha ensañado con la

provincia almeriense.

Por su parte, Manuel Arévalo, di-

rector comercial de Nature Choi-

ce, apuntó que, a su juicio, “es-

tos precios no se corresponden

con los precios del mercado” y,

por tanto, “puede que el exporta-

dor esté sometido a una fuerte

presión”. Tanta que, incluso, po-
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CARA A CARA

■ Miguel López, secretario general de la Coordinadora de Organizaciones de Agricultores y Ganaderos. / FHALMERIA

■ López ha acudido a las últimas protestas de los agricultores almerienses. / FHALMERIA

■ José Esteban Ruiz

La crisis que afecta en estos mo-

mentos a la agricultura y a la ga-

nadería, para Miguel López, se-

cretario general de COAG, no es

fruto de la actual coyuntura eco-

nómica mundial, sino que ha sido

una situación que se ha ido fra-

guando en los últimos años, prin-

cipalmente por las directrices im-

puestas desde la Unión Europea.

“No se puede decir que haya una

sola actividad en jaque. Todos los

sectores agrarios atraviesan una

situación complicada”.

El responsable de COAG con-

sidera que durante mucho tiem-

po, desde la organización han tra-

bajado en muchos aspectos que

dificultan la profesión. “Hemos

demostrado la repercusión que

tienen en las nuestras produc-

ciones  las importaciones de ter-

ceros paises, hemos denunciado

incumplimientos y hemos salido

a la calle para que los políticos

nos escuchen y defiendan nues-

tros intereses”. Miguel hace una

reflexión para el futuro en forma

de mensaje “cuando aquí, en Eu-

ropa, dejemos de producir algún

alimento, ¿a qué precio lo debe-

remos pagar? Parece que “estas

cuestiones no se las plantean, o

no se las planteaban en la Unión

Europea”.

Todos los esfuerzos realizados,

parece que ahora comienzan a re-

coger recompensas. “Es la pri-

mera vez que un presidente de

Gobierno se sienta con el sector

agrario español para escuchar y

estudiar un plan de acción para

recuperar el segundo motor de la

economía nacional”. Al igual que

el Gobierno que ha comenzado

una ronda de encuentros para es-

tablecer planes de medidas en to-

dos los sectores. “Hemos logra-

do con mucho esfuerzo concien-

ciar a la ciudadanía de la impor-

tancia que tiene la labor del sec-

tor primario en la producción de

alimentos, y les hemos mostra-

do quienes son los que se bene-

fician del trabajo de los agricul-

tores y ganaderos”. También, in-

siste Miguel López, hemos con-

seguido que la clase política vea

el peligro en el que se encuen-

tra el sector.

El detonante de este despertar,

“ha sido sin duda la movilización

del pasado mes de noviembre.

Una manifestación histórica, sin

precedentes en nuestro país, con

el seguimiento de dos jornadas

de paro, nunca antes llevadas a

la práctica”. Medio millón de

agricultores y ganaderos se des-

plazaron hasta Madrid. “Hay que

destacar lo importante que ha

sido la unidad de acción inicia-

da por las tres organizaciones

agrarias y que ha encontrado en

el resto del sector mucho apoyo”,

reconoce el dirigente de COAG.

El responsable nacional de

COAG ahora se muestra más es-

peranzado  por el reconocimien-

to del gran problema, “de todos

los problemas”. “La Adminis-

tración debe de intervenir, cuan-

do así se exija”. “Los precios a

los que venden muchos de los

productores de este país se en-

cuentran por debajo de costes”.

Precisamente, Miguel López, de-

dica un apartado a la “urgente ne-

cesidad de reducir los costes de

producción, algo en lo que tie-

ne mucho que decir el Gobier-

no”. Pero, como dice López, “el

sector también debe mejorar por

si sólo”. Como ejemplo de des-

arrollo, “la concentración en ori-

gen debe afrontarse con serie-

dad”. 

“Cuando no se produzca en Europa
pagaremos muy caros los productos”

MIGUEL LÓPEZ
SECRETARIO GENERAL DE COAG



■ Judías. / FHALMERÍA

EN BREVE

fhalmería - Enero 2010 Actualidad 11

PEPINO
BAJA 

JUDÍA
SUBE

CALABACÍN
SUBE

BERENJENA
MANTIENE

PIMIENTO
MANTIENE

■ Elena Sánchez

Los bajos precios que se han re-
gistrado durante la campaña de
otoño está llevando a que gran
parte de los agricultores alme-
rienses se decidan por adelantar
su ciclo de plantación de los fru-
tos propios de primavera como

el melón y la sandía. En este sen-
tido, expertos del sector están de
acuerdo en que para este ejerci-
cio se prevé que predomine la
plantación de sandía, no sólo
porque es un producto que
aguanta más su manipulación y
exportación, sino porque las co-
tizaciones del año pasado del

Los bajos precios adelantan la
plantación de fruta de primavera

PREVISIONES

■ Se prevé que la sandía predomine sobre el melón. / FHALMERÍA

Época regular para esta hor-
taliza, ya que, a excepción
del pepino negro corto, que
ha subido de precio en las
últimas jornadas, los otros
dos tipos cultivados en la
provincia almeriense han
caído de cotización. Así, el
pepino francés se vende a
apenas 0’22 euros el kilo,
mientras que el tipo Alme-
ría se sitúa en torno a los
0’50 euros.

Tras varias semanas
acumulando bajas coti-
zaciones, la judía des-
pierta de su letargo. De
hecho, destacar que des-
de los 1’67 euros de la
perona semi y hasta los
5’38 de la tabella, todos
los tipos han subido de
precio en la distintas pi-
zarras que se conocen
de la provincia alme-
riense. 

El calabacín ha ex-
perimentado la ma-
yor subida de los úl-
timos días. El con-
vencional ronda el
euro por kilo, mien-
tras que el calabacín
gordo cotiza, apro-
ximadamente, a
1’67 euros el kilo.
Este producto rom-
pe así la tendencia a
la baja.

La berenjena, depen-
diendo del tipo, sube o
baja sus cotizaciones
en estas últimas sema-
nas. Así, la rayada ha
aumentado de precio
en los últimos siete
días, hasta situarse en
los 0’63 euros. Por su
parte, la berenjena lar-
ga cae de cotización y
ronda los 0’45 euros el
kilo. 

Los California, a ex-
cepción del rojo, suben
de cotización y oscilan
entre los 0’50 y los 0’70
euros. Asimismo, los la-
muyo se mueven entre
los 0’45 euros del ver-
de y los 0’25 del rojo,
mientras que entre los
italianos, solamente el
verde repunta y ya coti-
za a unos 0’70 euros el
kilo. 

melón fueron muy malas y no
dieron apenas buenos resultados
a sus productores. Por otro lado,
otro de los motivos de la pre-
mura de la plantación es que mu-
chos agricultores ya lo planea-
ron así en septiembre, ya que los
frutos más precoces son los que
mejor precio obtienen. 



■ Rafa Villegas

CASI afronta una nueva
etapa con José María
Andújar como presidente

La mayor comercializadora

de tomate de Europa, CASI,

ya tiene nuevo presidente. Se

trata de José María Andújar,

al que la mayoría de los 1.400

socios de la empresa decidió

dar su apoyo. El presidente

electo no luchaba sólo por el

puesto y se enfrentó a otros

cinco candidatos, a los que de-

rrotó finalmente.

En concreto, se presentaron,

además del recién nombrado

presidente, cuatro candidatos

más, que repetían en su inten-

ción de alcanzar el encargo, así

como una mujer. Los nombres

de los candidatos que salieron

derrotados en las elecciones de

CASI fueron Francisco Casti-

llo, Juan del Pino, Miguel Mar-

tín, así como María del Mar

Fernández.

De este modo, José María

Andújar será el encargado de

dirigir el traslado de sus actua-

les instalaciones a unas de ma-

yores dimensiones y mucho

más modernas que revolucio-

narán el modo de actuar de las

empresas. El proyecto cuenta

con el apoyo de la Consejería

de Innovación, Ciencia y Em-

presa de la Junta de Andalucía,

área que dirige el almeriense

Martín Soler. Asimismo, el pro-

blema de la baja rentabilidad

del agricultor será uno de los

delemas a los que se enfrente

Andújar.

ELECCIONES

■ Isabel Fernández

La empresa almeriense Castillo

de Tabernas se ha marcado

como objetivo para este año

2010 su consolidación en los

mercados estadounidense y ni-

pón y, para ello, estará presen-

te en dos de los principales even-

tos del sector gourmet en San

Francisco (EEUU) y en Tokio

(Japón). 

En este sentido, según infor-

maron desde la empresa alme-

riense, desde el pasado 17 de

enero hasta el día 19, Castillo de

Tabernas participó en la Fancy

Food estadounidense, un even-

to en el que, según la empresa,

“es fundamental participar para

abrir mercados en la costa oes-

te norteamericana”. Asimismo,

ésta es una excelente oportuni-

dad para seguir mostrando las

excelencias de su aceite de oli-

va virgen extra y, de este modo,

afianzar su presencia en un mer-

cado en el que la empresa está

presente desde el año 2004. Por

otro lado, desde el 2 y hasta el 5

de marzo próximos, Castillo de

Tabernas participará en Foodex,

en Tokio, “un referente del sec-

tor en el mercado asiático”. Se-

gún afirmaron desde la empre-

sa almeriense, su estancia en la

capital nipona supondrá “un im-

portante salto en la estrategia de

internacionalización de Castillo

de Tabernas, ya que después de

varios años estudiando el mer-

cado nipón y promocionando el

virgen extra, en este semestre

vamos a comenzar a vender

nuestra marca en Japón”.

La empresa almeriense aspira

a seguir consolidando su pre-

sencia en estos dos grandes mer-

cados internacionales, aunque

no dejará de incidir, como no po-

día ser de otra manera, en el

mercado nacional. Para ello, ya

en abril, tendrá una cita con el

Salón del Gourmet, en Madrid.

Castillo de Tabernas busca su
consolidación en EE UU y Japón

MERCADOS DE DESTINO

■ Presentación. / FHALMERÍA

SE TRATA DE PIMIENTOS
CALIFORNIA CON UNA
MAYOR RESISTENCIA AL
CRAKING, FIRMEZA DE
FRUTA Y CONSERVACIÓN
EN LA PLANTA

■ José Esteban Ruiz

La empresa de semillas Syngen-

ta Seeds ha celebrado reciente-

mente una jornada de puertas

abiertas a la que asistieron los

agricultores más ‘pimenteros’

para presentar sus novedades  de

la variedad California. Se trata

de Guainos, Valarena y Gallega.

Esta última “salió al mercado el

pasado año y esperamos que la

próxima campaña sea la de su

consolidación. Gallega tuvo muy

buena aceptación. Agotamos

todo el producto y los resultados

han sido excelentes”, apunta José

Ferre, delegado comercial de

Syngenta Seeds en el Poniente

almeriense. Los agricultores, la

mayoría de ellos asociados a Eji-

doluz y Agroiris, tuvieron la

oportunidad de visitar las tres

plantaciones en las que se han

llevado a cabo pruebas del ma-

terial vegetal. 

Con estas variedades, desde

Syngenta Seeds, tratan de “so-

lucionar los problemas registra-

dos con anteriores variedades,

sobre todo se mejora en firmeza

de fruta, resistencia a cracking,

así como en conservación del pi-

miento en planta”, explica José

Ferre. 

Estos avances  se alcanzan tras

atender a los agricultores e inte-

resarse por los problemas que

presentan las distintas varieda-

des a lo largo del ciclo produc-

tivo”. Así, las mejoras que pre-

sentan son las cuestiones más de-

mandadas por los agricultores

a la casa de semillas. Los técni-

cos y delegados comerciales

mantienen una fluida relación

con los productores con el prin-

cipal objetivo de ofrecer el me-

jor servicio. De esta forma, ad-

vierten todo lo que necesita el

agricultor y elevan las principa-

les inquietudes que muestran en

el cultivo de las diferentes va-

riedades de frutas y hortalizas.

Todo ello, por el desarrollo del

sector hortofrutícola en origen,

facilitando que en destino mues-

tren más interés por los produc-

tos.

Con Guainos, Valarena y Ga-

llega se completan las virtudes

Syngenta Seeds muestra a los agricultores sus
nuevas variedades Guainos, Valarena y Gallega

JORNADA DE PUERTAS ABIERTAS

■ Tras la visita, Syngenta Seeds invitó a comer a los agricultores. / FHALMERÍA

del pimiento cultivado bajo el

plástico almeriense. “Las prue-

bas realizadas se han llevado a

cabo en invernaderos de escasa

calidad con el objetivo de con-

tar con resultados que podrían

mejorarse mucho en estructuras

mejor adaptadas”, explica Ferre.

Las principales demandas del

sector en cuanto a característi-

cas que presente el futuro pi-

miento, según explica el dele-

gado comercial de Syngenta Se-

eds en el Poniente, “se centran

en la resistencia al oídio”. Ade-

más, otra de las sugerencias que

llegan desde el agricultor, apun-

ta José Ferre, “es que el fruto

cuente con una larga vida para

poder hacer la recolección en el

momento que más le convenga”. 

La jornada de puertas abiertas

incluía una visita a los tres in-

vernaderos donde se han proba-

do los productos, ubicados cada

uno de ellos en distintas zonas

del Poniente almeriense, tenien-

do en cuenta para ello las carác-

teristicas temporales en la siem-

bra del producto. Para finalizar,

la casa de semillas invitó a los

asistentes a una comida, duran-

te la cual, los agricultores tuvie-

ron la oportunidad de conversar

sobre los productos.
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HURTOS

UNA NUEVA OLEADA DE
ROBOS EN EL CAMPO,
ESPECIALMENTE EN EL
EJIDO, ESTÁ INQUIETANDO
A LOS PRODUCTORES DE
FRUTAS Y HORTALIZAS

■ Rafa Villegas

Con la ola de frío y lluvia que

afectó durante varios días la pro-

vincia almeriense, especialmen-

te entre finales de año y princi-

pios del presente 2010, los ca-

cos han aprovechado la ocasión

para protagonizar nuevos episo-

dios de robos en fincas e inver-

naderos de la geografía provin-

cial. La zona que ha sufrido la

mayor oleada de robos ha sido,

una vez más, la comarca del Po-

niente, siendo el término muni-

cipal de El Ejido el que cuenta

con un mayor número de sus-

tracciones.

Así, tal y como comentan des-

de la organización agraria ASA-

JA Almería, “la lluvia parece ha-

berse convertido en un nuevo

enemigo del agricultor”. Y es

que, como han explicado, “si a

los daños que las últimas lluvias

han provocado sobre los dife-

rentes cultivos bajo plástico le

sumamos la proliferación de la

pillería, tenemos como resulta-

do que nuevamente los agricul-

tores se ven objetivo prioritario

de los amantes de lo ajeno, que

tienen entre sus botines favori-

tos todo tipo de material o pro-

ductos existentes en el inverna-

dero”.

ROBO DE HORTALIZAS

Asimismo, a los tradicionales

hurtos de maquinaria de riego

o motores, entre otros enseres,

una campaña más, los ladrones

también están haciendo de las

suyas robando, incluso, los pro-

pios productos hortofrutícolas.

Así, entre las hortalizas más co-

diciadas por los ‘chorizos’ están

el calabacín, que llegó a cotizar

a valores muy próximos a los

tres euros por kilogramo, así

como el pepino, que presenta

una mayor facilidad a la hora de

cogerlo. Además, también en el

municipio ejidense se han lle-

agricultores y a las fuerzas de se-

guridad para que estén vigilan-

tes ante posibles nuevos robos.

A los agricultores, por ejemplo,

les aconsejan “asegurar bien los

cierres, además de recoger y

guardar todo el material a la vis-

ta”, todo ello con el fin de evitar

que sus explotaciones sean ob-

jeto de deseo de estos delin-

cuentes.

Desde la organización agraria,

finalmente, su presidente en la

provincia de Almería, Francisco

Vargas, reconoce los esfuerzos

que están realizando los cuerpos

La lluvia y los ladrones se alían para hacerle la
vida imposible a agricultores del Poniente

■ A los daños por la lluvia y la humedad se le suma ahora una oleada de robos. / FHALMERÍA

vado a cabo denuncias por robos

de animales, especialmente ca-

bras.

Por todo ello, ante la previsión

de un invierno que seguirá sien-

do más lluvioso de lo normal en

la provincia, desde ASAJA Al-

mería han querido alertar a los
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y fuerzas de seguridad del Esta-

do. No obstante, les solicita que

“estén en alerta para evitar ma-

yores pérdidas al agricultor, que

bastante tiene con el destrozo

que la lluvia y la humedad pos-

terior está provocando en las co-

sechas”.

La Guardia Civil detiene a
un ladrón en La Mojonera
El dispositivo que mantiene la

Guardia Civil para evitar o mi-

nimizar el número de robos y da-

ños en invernaderos y fincas

agrícolas está dando resultado.

Así, la Guardia Civil de Vícar

detuvo a un ciudadano del Este,

residente en la capital almerien-

se, como presunto autor de un

delito de robo con fuerza en un

invernadero de La Mojonera.

El detenido no es un desco-

nocido para la benemérita, ya

que le constan antecedentes po-

liciales, concretamente se le im-

putan otros 11 robos con fuerza,

así como cuatro delitos dañados

llevados a cabo en las localida-

des de Vícar y El Ejido.

Las diligencias instruidas por

la Guardia Civil del Puesto Prin-

cipal de la localidad de Vícar,

fueron entregadas, junto con el

detenido, en el Juzgado de Ins-

trucción número 3 de la capital

almeriense. ■ Los cacos han llegado a robar hasta pepino. / FHALMERÍA



LA MAYORÍA DE LOS
BENEFICIARIOS DE ESTE
AÑO TIENEN UBICADAS
SUS EMPRESAS EN LA
COMARCA DEL PONIENTE
ALMERIENSE

■ Rafa Villegas

El delegado de Agricultura y

Pesca de la Junta de Andalucía

en Almería, Juan Deus, ha en-

tregado un total de 11 resolu-

ciones para el mismo número de

semilleros de la provincia. En to-

tal, el Gobierno andaluz ha des-

tinado un total de 509.668 euros,

que tienen como fin la mejora

del proceso de producción y ca-

lidad de plantones hortícolas y

plantas de vivero.

En concreto, los semilleros be-

neficiados de estas subvencio-

nes, que oscilan entre el 40 y el

50 por ciento de las inversiones

totales que destinarán, serán

Agrupa Semi SL, Vicaplant SAT,

Semillero Vitalplant SL, así

Once semilleros reciben ayudas de la
Junta para mejorar su productividad

SUBVENCIONES

■ Deus entregando las subvenciones a los empresarios. / FHALMERÍA

como Confimaplant SAT, Escu-

dero y Mateu SL, además de

Mundiplant SA, Mojoneraplant

SAT, Semilleros Belmonte SLU,

Semilleros Laimund SL, Cam-

poejido Sociedad Cooperativa

Andaluza y Almeriplant Semi-

lleros SL, la mayoría de ellos

ubicados en la comarca del Po-

niente almeriense.

Según han informado desde la

Junta de Andalucía, estas sub-

venciones tienen como objetivo,

por ejemplo, las obras de cons-

la calidad y la sanidad del mate-

rial vegetal”. Asimismo, el de-

legado ha explicado que “con la

modernización de los semilleros

se está consiguiendo reducir los

tratamientos fitosanitarios, ya

que se realiza un mayor control

climático y se consigue un her-

metismo a prueba de insectos

vectores externos, así como una

mejora de las operaciones cul-

turales”.

Finalmente, Deus ha recono-

cido que, gracias al esfuerzo con-

junto del sector privado y de la

Junta de Andalucía, “Almería

dispone de las mejores instala-

ciones del mundo para la repro-

ducción vegetal, donde es posi-

ble la introducción de métodos

de lucha biológica y otras ac-

tuaciones que contribuyen a op-

timizar los sistemas de produc-

ción y de conservación del me-

dio ambiente”.

MÁS AYUDAS

Por otra parte, los semilleros de

la provincia almeriense que se

muestren interesados en recibir

ayudas y subvenciones de cara

al próximo año pueden ya soli-

citarlas, gracias a la publicación

de las bases reguladores en el

Boletín Oficial de la Junta de

Andalucía.

trucción o reparación de inver-

naderos, la instalación de siste-

mas de calefacción, así como de

cámaras de injertos y bandejas

de siembra. También se han des-

tinado otras ayudas para la ins-

talación de equipos para la eli-

minación de residuos, además

de para la adquisición de siste-

mas informáticos para la mo-

dernización de la gestión de los

semilleros.

Cabe recordar que la Junta es

pionera y única en España en

conceder ayudas para semilleros

y lo está haciendo desde hace ya

ocho años, en los que la Conse-

jería de Agricultura y Pesca ha

colaborado con un total de 151

proyectos, llegando a invertir un

total de 11.84 millones de euros.

Según ha explicado Juan Deus,

“la producción de plantones de

hortalizas y plantas de vivero es

el primer eslabón de la cadena

productiva agrícola, y de ahí la

importancia que tiene la inver-

sión en proyectos que mejoren

■ R. V. A.

El alcalde de Vícar realiza
un balance muy positivo de
la gestión en agricultura

El alcalde de Vícar, Antonio Bo-

nilla, acompañado de la porta-

voz del Equipo de Gobierno vi-

cario, Luz María Fernández, ha

realizado un balance positivo de

su actuación en materia de agri-

cultura durante el pasado año

2009.

Así, el primer edil vicario qui-

so recordar que ha estado “per-

manentemente al lado de los

agricultores, planteando inicia-

tivas, tanto ante la Junta de An-

dalucía como ante al Gobierno

Central”. Es por ello que, como

no podía ser de otra manera, ha

mostrado su satisfacción por el

resultado del encuentro mante-

nido entre las organizaciones

agrarias y el presidente del Go-

bierno, José Luis Rodríguez Za-

patero, y que se verá plasmado

durante la Presidencia española

de la Unión Europea, así como

la decisión de considerar a la ac-

tividad agraria como un sector

estratégico.

Por otra parte, como han ex-

plicado desde el Consistorio vi-

cario, en cuanto al fomento del

empleo en el municipio, así

como en cuanto se refiere a me-

didas desarrolladas durante el

pasado año en materia formati-

va, el alcalde de la localidad se

ha referido a la gestión realiza-

da para la puesta en marcha del

Parque Agroalimentario de El

Cosario, y a los 35 expedientes

que se han tramitado para que

Vícar siga siendo un referente

importante a nivel provincial.

Por otra parte, ya de cara a este

nuevo año, Bonilla afirma que

seguirán “avanzando en la me-

jora de servicios” para todo el

término municipal.

Cabe recordar el empeño del

concejal de Agricultura de Ví-

car, José Romera, por adecentar

cada año el mayor número posi-

ble de caminos rurales, así como

en mantener limpias las ramblas

del municipio para evitar pro-

blemas en caso de que se pro-

duzcan lluvias torrenciales.

CÓMPUTO

■ R. V. A.

El Gobierno regional murcia-

no apuesta por la innovación

en la agricultura y qué mejor

que fijarse en el modelo alme-

riense. Y es que, el consejero

de Agricultura y Agua de la

Región de Murcia, Antonio

Cerdá, ha visitado junto al di-

rector territorial de Cajamar en

Murcia, Bartolomé Viudez, la

prestigiosa Estación Experi-

mental ‘Las Palmerillas’ de la

Fundación Cajamar. 

Fruto de la visita, la Conse-

jería ha informado que está

preparando un acuerdo marco

con la Fundación Cajamar para

establecer una futura línea de

colaboración entre ambos cen-

tros para el desarrollo conjun-

to de trabajos de investigación

en horticultura.

En la visita al centro, que se

encuentra ubicado en el térmi-

no municipal de El Ejido, ade-

más, el máximo responsable

de Agricultura del Gobierno

murciano tuvo la oportunidad

de conocer, de primera mano,

los resultados de los distintos

proyectos de I+D+i aplicados

al sector hortofrutícola que des-

arrolla desde hace 30 años la

Estación Experimental. 

Los técnicos responsables de

este campo de ensayo, cuyo di-

rector general es Jerónimo Pé-

rez, mostraron los resultados

obtenidos en la lucha contra

plagas, así como las últimas in-

vestigaciones que se realizan

en mallas y en plásticos de in-

vernadero para evitar, de este

modo, la presencia de deter-

minados insectos, además de

permitir, por otra parte, la re-

novación del aire y reducir las

radiaciones ultravioletas en el

interior.

Cabe recordar que ‘Las Pal-

merillas’ está experimentando

nuevas técnicas de cultivo.

Murcia firmará un acuerdo con
Cajamar en investigación agrícola

COLABORACIÓN

■ El consejero murciano en ‘Las Palmerillas’. / FHALMERÍA
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EL DESPRENDIMIENTO DE
UNA LADERA HA
AFECTADO AL CANAL QUE
LLEVA EL AGUA A LA
COMARCA DE PONIENTE Y
YA SE ESTÁ REPARANDO

■ Rafa Villegas

Por paradójico que parezca, las
intensas lluvias que han caído en
la provincia han provocado el
riesgo de abastecimiento de agua
de riego de la presa de Benínar
al Poniente almeriense. Y es que,
como explicaron desde la Junta,
las fuertes precipitaciones pro-
vocaron el deslizamiento de una
ladera en el término municipal
de Berja, lo que provocó que se
vieran afectados varios módulos
del canal que va del embalse a
Aguadulce. El canal tiene una
longitud de 57,6 kilómetros y
una capacidad máxima de 7 me-
tros cúbicos por segundo.

Es por ello que la Consejería
de Medio Ambiente de la Junta
de Andalucía, a través de la
Agencia Andaluza del Agua, se
puso rápidamente manos a la
obra para procurar que le siga
llegando el agua necesaria a los
agricultores. Desde la Conseje-
ría que dirige Clemente García
han explicado que los trabajos
estarán, finalmente, “concluidos
la próxima primavera, que es
cuando se esperan los aportes del
río Grande de Adra, que abas-
tece tanto al embalse como a este
canal”.

La inversión de esta actuación,
incluidos los estudios y ensayos
geotécnicos que han sido nece-
sarios realizar, supera los

320.000 euros y supone, según
la Consejería, retirar hasta 85 mil
metros cúbicos de masa de la-
dera deslizada, reponer la sole-
ra, cajeros y cubierta del canal
dañados con el correspondiente
sellado de juntas, así como re-
parar la lámina impermeabili-
zante instalada anteriormente
para evitar fugas o pérdidas de
agua.

Clemente García ha especifi-
cado, por otra parte, que “las
obras se han podido acometer de
inmediato gracias a la colabora-
ción de los propietarios de los te-
rrenos afectados por esta actua-
ción y de la propia Comunidad
de Regantes Sol-Poniente, que
siendo conscientes del grave per-
juicio económico que se gene-
raba en miles de explotaciones
agrícolas del Poniente alme-
riense si se cortaba el suminis-

tro de agua desde la presa de Be-
nínar, han colaborado facilitan-
do la disponibilidad de los te-
rrenos necesarios para llevarla a
cabo”.

AGUA PARA RIEGO

Cabe recordar que el agua del
embalse de Benínar se ha desti-
nado desde su puesta en servi-
cio, en 1988, al riego de inver-
naderos del Poniente. Concreta-
mente, la presa riega unas dos
mil hectáreas de superficie agrí-
cola correspondientes a la Co-
munidad de Regantes Sol Po-
niente, además de abastecer a las
de la Comunidad de Regantes
Sol y Arena.

El volumen medio de agua su-
ministrada por el embalse se si-
túa alrededor de los diez hectó-
metros cúbicos anuales.

La Junta asegura el agua de riego
desde Benínar pese a una rotura 

■ R. V. A.

Izquierda Unida critica la
partida presupuestaria para
agricultura de Roquetas

El ‘anteproyecto’ de los Pre-
supuestos de 2010 para el mu-
nicipio de Roquetas de Mar,
gobernado por Gabriel Amat
del Partido Popular, no ha gus-
tado para nada en la formación
política de Izquierda Unida
(IU). Es por ello que el parti-
do ha presentado hasta un to-
tal de 15 alegaciones al tex-
to. Y es que, este grupo de la
oposición no entiende que “si
los dos motores económicos
de la localidad son la agricul-
tura y el turismo, las cantida-
des asignadas a estas partidas
sean ridículamente insignifi-
cantes”.

Concretamente, según han
explicado desde este grupo de
izquierdas, a la agricultura se
destinará este año tan solo
711.000 euros, lo que repre-
senta el 0,01 por ciento del to-
tal. Para el otro pilar del mu-
nicipio, como es indiscutible-
mente el turismo, se prevé un
gasto de 983.475 euros, un
0,014 por ciento del montan-
te total. Es por ello que Iz-

quierda Unida, en una de sus
15 alegaciones ha decidido
“rechazar las cantidades asig-
nadas al Área de Agricultura
y Pesca, que dirige Nicolás
Manzano, por ser ridícula-
mente insignificantes para lo
que representan estos dos sec-
tores en la renta de nuestro
municipio”. Además, como
han continuado argumentando
en la alegación al texto, para
esta formación política, “la
agricultura debe tener una
asignación presupuestaria ele-
vada, tanto en gasto corriente
como en inversiones, en con-
sonancia a su preponderancia
económica y generadora de
empleo en el municipio”.

Del mismo modo, IU de Ro-
quetas de Mar critica que la
mayor parte de los Presupues-
tos municipales de 2010 se lo
lleven, una vez más, las acti-
vidades urbanísticas. Y es que,
como han explicado desde el
partido, de esta manera lo úni-
co que se está haciendo es
“continuar alimentando a un
sector en crisis y paralizado,
como es el inmobiliario”.

ALEGACIONESREPARACIÓN

■ El agua de Benínar riega dos mil hectáreas de cultivo . /FHALMERÍA

■ Roquetas destinará 711.000 euros a Agricultura. /FHALMERÍA
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LOS MENORES COSTES
DE ESTA HORTALIZA HAN
HECHO QUE MUCHOS
PRODUCTORES SE
DECIDAN POR ELLA EN
TIEMPOS DE CRISIS

■ Isabel Fernández

El calabacín volverá a ser en la

próxima campaña de primavera

en Níjar un ‘cultivo refugio’. Mu-

chos productores apostarán por él

en detrimento, sobre todo, del to-

mate de primavera, entre otras co-

sas, porque este último no resul-

tó nada rentable en la campaña

pasada. En este sentido, Andrés

Góngora, secretario provincial de

COAG, comentó que “este año

habrá mucho calabacín” y expli-

có que, si bien es cierto que mu-

chos agricultores tenían previsto

conservar un cultivo de tomate

hasta el final de la campaña, “la

lluvia y el frío les ha impedido

mantener la plantación”. “Muchos

productores han tenido problemas

de calidad y se han visto obliga-

dos a levantar el cultivo antes de

lo previsto”, indicó Góngora y

añadió que, muchos de ellos, para

lograr alcanzar el final de la cam-

paña, “han puesto calabacín”. De

este modo, en la segunda mitad

de esta campaña 2009/2010, se-

rán muchas las plantaciones de

esta hortaliza, la mayoría de ellas

“tempranas”. Así, según el secre-

tario provincial de COAG, “habrá

gente que, para finales de febre-

ro, ya esté recogiendo calabacín”.

Por su parte, Juan Ramón Cres-

po, técnico de Agrupalmería, in-

sistió en que este año será menos

el tomate de primavera y apuntó

a la “crisis” como uno de los fac-

tores determinantes en esta ten-

dencia. Así, explicó que, sólo du-

rante la pasada campaña, “el to-

mate de primavera alcanzó una

rentabilidad de apenas 2 euros por

metro cuadrado”. Una cantidad

que, ni mucho menos, sirvió a los

agricultores para recuperar la in-

versión realizada. Teniendo esto

en cuenta, Crespo afirmó que

“muchos productores han optado

por irse a cultivos más baratos” y,

entre ellos, destaca el calabacín,

una hortaliza que, sobre todo, se

adapta a las condiciones especia-

les de la zona de La Cañada y Ní-

jar. 

En cualquier caso, el técnico de

Agrupalmería comentó que tam-

bién habrá agricultores que opten

por poner algo de sandía, melón

o pepino, e incluso, “hay gente

que llegará con el cultivo de to-

mate actual hasta donde pueda”.

SANDÍA

El calabacín se presenta como una

muy buena alternativa. Sin em-

bargo, hay muchos agricultores

que siguen siendo fieles a la san-

día como cultivo de primavera.

Así, el secretario provincial de

COAG señaló que, en general,

“no habrá mucha variación en su-

perficie con respecto al año pa-

sado”, si bien es cierto que, en esta

Agricultores apuestan por el calabacín
para su campaña de primavera

Las pérdidas pueden
alcanzar hasta el 30%
Las pérdidas en los cultivos de

tomate de la zona pueden su-

mar en torno al 20 ó 30 por

ciento de la producción, según

afirmó Juan Ramón Crespo,

técnico de Agrupalmería. El ex-

ceso de humedad ha traído con-

sigo problemas de botrytis y

mildiu, así como incidencias

por cracking, mermando seria-

TEMPORAL

PREVISIONES

■ El ciclo largo de tomate se ha cambiado por calabacín para primavera. / FHALMERÍA

■ La sandía no será tan temprana esta campaña. / FHALMERÍA

ocasión, “la sandía no será tan

temprana”. En este sentido, Gón-

gora comentó que los agriculto-

res quieren poner el cultivo ya,

aunque en muchos casos no pue-

den porque “desde los semilleros

les dicen que el injerto aún no está

listo”. 

Del mismo modo, apuntó que

hay casos en los que los produc-

tores, después de tener que levan-

tar su cultivo de tomate a causa del

temporal, se han dirigido a los se-

milleros a por plántulas de sandía.

Sin embargo, no han tenido suer-

te, puesto que los semilleros tra-

bajan con una planificación deri-

vada de los encargos de sus clien-

mente la calidad del fruto y ha-

ciendo que una parte conside-

rable de la producción “se vaya

a la basura”. Aún así, insistió en

que habrá productores que, si

bien pusieron un ciclo largo de

tomate, al ver ahora cómo sus

producciones se han deterio-

rado, “quien pueda evacuar par-

te del agua seguirá adelante”.

La prevención
mantiene ‘a
raya’ a la Tuta
absoluta
El punto positivo de esta di-

fícil primera mitad de la

campaña es que, al menos,

los agricultores han logrado

mantener a raya la plaga de

la Tuta absoluta o polilla del

tomate. De este modo, Juan

Ramón Crespo afirmó que

“se ve bastante menos” y

añadió que esto ha podido

ser así gracias a “la preven-

ción”. Los productores están

ya más que concienciados

sobre los problemas que pue-

de traer consigo la propaga-

ción de esta plaga y, por ello,

han cumplido con todas las

recomendaciones de los téc-

nicos. Aún así, Crespo qui-

so ser prudente e indicó que

“puede que con las altas tem-

peraturas llegue un nuevo

pico de presencia de la pla-

ga”. 

Con respecto al funciona-

miento del Trichogramma,

en este caso de la variedad

pretiosus, el depredador  en-

cargado de acabar con la

Tuta absoluta, el técnico afir-

mó que “con él se controla

algo más” y, de hecho, con

su utilización, “nos hemos

ahorrado entre un 30 ó 35

por ciento de tratamientos”.

DATO POSITIVO

tes. En muchos de estos casos, se

intentará aguantar el cultivo de to-

mate hasta que se pueda.

Quienes sí tenían previsto de an-

temano poner sandía en la recta fi-

nal de su campaña se encuentran

ya inmersos en la plantación. Así

lo afirmó Isidoro Carricondo, téc-

nico de Unica Group, quien espe-

cificó que las siembras se están

produciendo desde “finales de ene-

ro y hasta mediados de febrero”.

Asimismo, señaló que, en las pri-

meras plantaciones, “nos hemos

encontrado con algunos proble-

mas de botrytis, derivados del ex-

ceso de humedad provocado por

las lluvias”.
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ESTE AÑO, EL EVENTO
COINCIDIRÁ CON LA
CELEBRACIÓN TAMBIÉN
EN NÍJAR DE LA I FERIA
DE CAZA DE LA
PROVINCIA ALMERIENSE

■ Isabel Fernández

Expo Levante Níjar volverá a

abrir sus puertas del 7 al 10 de

abril próximos en el Centro de Ex-

posiciones de Campohermoso. La

principal novedad en esta nueva

edición de la feria es, según in-

dicaron desde el Consistorio ni-

jareño, “que la vamos a conjugar

con Níjar Caza, la primera feria

de caza de la provincia almerien-

se”. 

Asimismo, afirmaron que, a pe-

sar de la difícil situación econó-

mica, desde el Ayuntamiento ven

la próxima cita con “mucha ilu-

sión” y, por ello, pretenden que la

nueva edición sea, si cabe, “mu-

cho más profesional que la ante-

rior”. Para ello, desde el Consis-

torio nijareño pondrán todo lo que

esté de su parte y es que, como

afirmara el alcalde de Níjar, An-

tonio Jesús Rodríguez, durante la

inauguración de la anterior edi-

ción de la cita, su intención es que

Expo Levante perdure en el tiem-

po.

La de 2008 fue una cita espe-

cial porque suponía recuperar un

evento del sector agrícola después

de cuatro años de ausencia. Des-

de entonces, la intención del

Ayuntamiento ha sido dar conti-

nuidad al evento y, de momento,

lo ha logrado. Expo Levante ya

tiene fecha para su edición 2010.

FERIA DE CAZA

Como ya indicaron desde el Con-

sistorio de Níjar, la principal no-

vedad de este año es la combina-

ción de la feria agrícola con la pri-

mera feria de caza de Almería.

Para que esto sea así ya se han

dado los pasos iniciales y, de he-

cho, se ha confirmado la partici-

pación de más de 600 perros de

caza. Por último, Expo Levante,

también en su próxima edición,

intentará seguir mostrando la vin-

culación existente entre la agri-

cultura almeriense con sus espa-

cios naturales. En este caso, la

agricultura nijareña con el Parque

Natural Cabo de Gata-Níjar.

Expo Levante abre de nuevo sus
puertas del 7 al 10 de abril próximos

■ I. F. G. 

Agro Organics
recibe 99.000
euros para sus
infraestructuras

La cooperativa nijareña Agro

Organics, dedicada a la pro-

ducción y comercialización de

productos ecológicos, recibió

recientemente una subvención

de 99.000 euros para la cons-

trucción de una nave destina-

da al manipulado y cuya in-

versión subvencionable es de

casi 367.000 euros. Para este

mismo proyecto, la Dirección

General de Industrias y Cali-

dad Agroalimentaria ya le con-

cedió una ayuda anterior de

casi 71.000 euros más.

Esta subvención se enmarca

en la resolución aprobada por

la Secretaría General del Me-

dio Rural y la Producción Eco-

lógica y que, en total, ha repar-

tido unos 700.000 euros entre

seis empresas de ecológicos de

la provincia, entre ellas la co-

operativa nijareña. Cuevas Bio,

o Almendras de Almería fue-

ron otras de la beneficiadas.

AYUDASFERIA AGRÍCOLA

■ La edición de 2008 marcó el inicio de una nueva etapa. / FHALMERÍA
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■ I. F. G. 

ASAJA estima que un tercio
del tomate del Levante se
ha estropeado por las lluvias

ASAJA en la provincia estimó

en torno al 30% las pérdidas en

las cosechas de tomate del Le-

vante, debido al temporal de

lluvia de los últimos días de di-

ciembre y los primeros de ene-

ro. Según explicó su vicepre-

sidente, Pascual Soler, “el to-

mate, sobre todo el que se cul-

tiva en malla, no se puede co-

mercializar”. Y es que el exce-

so de humedad ha provocado

que aparezcan manchas en el

producto, impidiendo así su lle-

gada a los mercados. 

En este sentido, el responsa-

ble de esta organización agra-

ria en la provincia lamentó que

“cuando parecía que los pre-

cios habían remontado, en tan

sólo tres días, han vuelto a caer

hasta los 30 ó 35 céntimos de

euro el kilo”. Asimismo, co-

mentó que, si bien el produc-

to es de excelente calidad, el

manchado impide su comer-

cialización en fresco y, a su vez,

“las conserveras tampoco lo re-

cogen”. De este modo, a los

productores de tomate de la

zona no les queda  más que es-

perar a que esta mitad de la

campaña concluya y, en mu-

chos casos, puedan poner una

cosecha de primavera, sobre

todo sandía. Soler lamentó que,

de seguir así las cosas, “vamos

a tener que dejar la agricultu-

ra”. Y es que a la situación es

ya “insostenible”.

MÁS PROBLEMAS

■ I. F. G. 

“Los cereales necesitaban agua y

las últimas lluvias les han venido

muy bien”. Así de claro lo tiene

Francisca Iglesias, secretaria ge-

neral de UPA-Almería, quien ex-

plicó que, desde que se sembra-

ran allá por los meses de sep-

tiembre y octubre, no había llo-

vido nada y el cultivo necesitaba

ya de forma urgente algo de agua.

En este sentido, y a diferencia de

lo que ha ocurrido en otros culti-

vos de la provincia, que han vis-

to mermadas sus producciones o

que se están enfrentando a pro-

blemas de calidad, en el caso del

cereal, los productores se están

frotando las manos porque, por

fin, han resuelto un problema tan

complicado como es la escasez de

agua. En estos momentos, según

comentó Iglesias, el cereal está

“comenzando a nacer” y, por tan-

to, no podría haber un tiempo me-

jor para que llegaran las lluvias.

En cualquier caso, la secretaria

general de UPA en la provincia

quiso ser cautelosa e indicó que,

de persistir las lluvias, “y si hay

encharcamiento, podrían apare-

cer problemas”. Aun así, se mos-

tró optimista, ya que, a su juicio,

por lo pronto, “el suelo puede ab-

sorber todo el agua que caiga”.

Las plantaciones de cereal reciben
el temporal como ‘agua de mayo’

LOS VÉLEZ

■ Cereales. / FHALMERÍA

AGRICULTORES APENAS
PERCIBEN 0’01 EUROS
POR SU PRODUCTO Y
ESTO A PESAR DE QUE
EXISTE DEMANDA EN
LOS MERCADOS

■ Isabel Fernández

Los agricultores del Levante pro-

vincial se están viendo obligados

a tirar parte de sus producciones

de lechuga debido a los malos pre-

cios y que, según Vicente Carrión,

presidente de COAG-Cartagena,

apenas llegan a “un céntimo para

el agricultor”, mientras que, en

destino, estas cotizaciones alcan-

zan los 12 céntimos. En este sen-

tido, Pascual Soler, vicepresiden-

te de ASAJA-Almería, lamentó

que, a día de hoy, “los precios son

malísimos” y, por si fuera poco,

las últimas lluvias han hecho me-

lla en la calidad del producto que,

en muchos casos, “se está pu-

driendo”. 

Entre las causas de estas bajas

cotizaciones, Soler explicó que el

calor de hace unos meses “ade-

lantó las producciones hasta no-

viembre y diciembre” y esto, cla-

ro está, hizo que fuera mucha la

oferta y quizás no tanta la de-

manda. Asimismo, en estas fe-

chas, la situación no es muy dis-

tinta y, de hecho, “la producción

sigue siendo buena, pero el mer-

cado consume menos”. La situa-

ción es tan crítica que los agri-

cultores están produciendo muy

por debajo de costes y, evidente-

mente, acumulando pérdidas.

Aún así, en vísperas de Navidad,

desde la Asociación de Produc-

tores y Exportadores de Frutas y

Hortalizas de la Región de Mur-

cia (PROEXPORT), previeron

que la producción de lechuga ice-

berg caería en torno a un 35% de-

bido al frío, que había mermado

las cosechas. Estas previsiones,

según su director general, Fer-

nando Gómez, se cumplieron y,

una vez más, en estos momentos,

las condiciones climatológicas es-

tán influyendo en el devenir de

este cultivo. 

En este sentido, lamentó que,

a pesar de esta menor producción,

“estamos teniendo precios muy

malos” y los relacionó, directa-

Los precios de la lechuga se hunden en
origen y los productores deciden ‘picarla’

COMPLICACIONES

■ En diciembre, PROEXPORT alertó de la pérdida de un 35% de la producción. / FHALMERÍA

mente, con dos factores.  Por un

lado, aludió a que “la fuerte de-

manda de las fiestas navideñas

hace que ahora el consumo sea

menor” y, por otro, afirmó que

“debemos entonar el ‘mea cul-

pa’”. Según explicó, durante los

días festivos, “se ha enviado pro-

ducto a los mercados que no con-

taba con unas cualidades óptimas”

y esto, aún a día de hoy, sigue in-

fluyendo en los precios de la le-

chuga. Por su parte, Vicente Ca-

rrión lamentó que "son muchas

las reclamaciones que las empre-

sas en destino están presentando

por podredumbre del producto". 

Por todo ello, desde PROEX-

PORT, su director general apeló

a la “responsabilidad de los agri-

cultores” para que extremen las

precauciones a la hora de reco-

lectar su producto e indicó que,

a pesar de los bajos precios, “no

tenemos que ser alarmistas”. 

Por último, comentó que, con

la bajada de las temperaturas, “la

producción se acabará regulando

y tendremos una salida ordena-

da de lechuga”. Esto, unido a que

“consumo hay, porque hay pedi-

dos”, puede traer consigo una leve

recuperación de las cotizaciones

de la lechuga, tan hundidas en las

últimas semanas.
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ESTÁ EN LA VARIEDAD
SYRAH Y TEMPRANILLO Y
TIENE UN COLOR
GRANATE OSCURO
INTENSO CON REFLEJOS
VIOLÁCEOS DE ALTA CAPA

■ Elena Sánchez

Siguiendo su habitual línea de in-

novación, la Bodega de Albolo-

duy añade un nuevo vino a su am-

plia colección. Se trata de un vino

tinto de media crianza “Pico Ga-

layo 1710” elaborado con las va-

riedades Syrah y Tempranillo  pro-

cedentes de los viñedos del Cam-

pillo de Alboloduy y de viñedos

de las zonas altas de la ribera del

Andarax. En este sentido, el res-

ponsable de la bodega, Francisco

Calvache, ha explicado que “con

una elaboración tradicional de fer-

mentación con maceración de los

hollejos durante 8 días en depósi-

tos de acero inoxidable a una tem-

peratura constante de 28ºC, una

fermentación maloláctica a una

temperatura controlada de 20 gra-

dos centígrados y un  envejeci-

miento de 4 meses en barrica de

roble francés de tostado medio y

6 meses de reposo en botella a una

temperatura constante de 16º C,

se consigue este  vino complejo

con un color granate oscuro in-

tenso con reflejos violáceos de alta

capa, brillante y lágrima untuosa”. 

Con respecto a otras caracterís-

ticas generales de este nuevo cal-

do, Calvache adelanta que “en na-

riz es elegante y potente, con in-

tensas notas frutales de frambue-

sa y grosella junto a notas de cho-

colate negro, canela y café tosta-

do muy suave, con toques balsá-

micos. En boca resulta amplio y

complejo, destacando la fruta, con

recuerdos a tostados suaves, los

taninos maduros evocan la noble-

za de la uva y la madera de roble.

Expresivo y bien estructurado, con

un final largo y persistente”.

En lo que respecta al nombre de

‘Pico Galayo 1710’, éste hace re-

ferencia a la cumbre de Montene-

gro, paraje tradicional de cultivo

de viñedos en Alboloduy. “Hay

que adaptarse a las exigencias de

los mercados que en los últimos

tiempos están demandando cada

vez mas vinos jóvenes, mas afru-

tados y con menos madera” afir-

ma Francisco Calvache, gerente

de esta empresa familiar. Son ya

8 referencias, 2 vinos blancos se-

cos 1 blanco dulce, 1 clarete, 2 tin-

tos de media crianza y 2 tintos de

crianza los que elabora esta joven

bodega, con un palmarés de una

treintena de medallas internacio-

nales.

La Bodega de Alboloduy lanza al
mercado ‘Pico Galayo 1710’

■ E. Sánchez

Este año se perderá una
tercera parte de la
producción de sandía

Malas noticias las que llegan des-

de la zona del Almanzora, don-

de se cultiva sandía al aire libre.

En esta parte del Levante alme-

riense, se prevé que se reduzca

la producción de sandía en un 30

por ciento en la campaña de pri-

mavera, algo para Pascual Soler,

vicepresidente de ASAJA en Al-

mería, que “no nos debe extra-

ñar debido a la mala situación

que están pasando los agricul-

tores de esta zona agrícola”. 

Además, Soler ha afirmado

que “este año, la campaña de oto-

ño ha hecho mucho daño y los

agricultores no tienen dinero para

producir en los próximos meses”.

A pesar de estos datos, se cree

que los primeros kilos de san-

día blanca sin pepitas llegarán a

los mercados a principios de ju-

nio, esperando que este ejercicio

sea algo mejor que el pasado, ya

que, según Soler, “los precios del

año pasado fueron nefastos, el

agricultor no recibió más de 8

céntimos por kilo, lo que hace

ver que estemos sumergidos en

la peor crisis agrícola que haya-

mos vivido otros años atrás”. 

De hecho, la sandía blanca es

la que más se cultiva en esta zona

del Almanzora, según Soler “por

que es una fruta que tiene más re-

sistencia para exportarla y para

su manipulado. De hecho, su

principal mercado es España,

aunque también se envía algo a

Inglaterra, Francia, los países del

Este o Alemania”.

PLAGAS

En principio no se espera que

haya plagas de cara a la campa-

ña de primavera. Las normales

se están controlando sin proble-

mas y todo al final dependerá del

clima. “Lo peor puede ser que

aparezca la ceniza que convier-

te la hoja verde en blanca, pero

esperamos poder solucionarlo sin

problemas”, asegura el vicepre-

sidente de ASAJA-Almería, Pas-

cual Soler.

PREVISIÓNNOVEDAD

■ ‘Pico Galayo 1710’. /FHALMERÍA
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■E. S. G.

La competencia del ciclo
integral del agua va para la
Corporación Bajo Andarax

El pleno del Ayuntamiento de

Viator ha aprobado la delega-

ción del Ciclo Integral del Agua

del ámbito territorial del muni-

cipio a favor de la Mancomu-

nidad de Municipios del Bajo

Andarax. La Alcaldía elevaba

a pleno esta propuesta de de-

legación tras haberse celebra-

do una sesión extraordinaria por

la Mancomunidad de Munici-

pios del Bajo Andarax en la que

se aprobó que todos los Ayun-

tamientos pertenecientes a la

misma delegasen en la Man-

comunidad las competencias y

atribuciones de esta gestión. El

Ciclo Integral del Agua com-

prende el abastecimiento del

agua en Alta, abastecimiento de

agua en Baja, alcantarillado y

depuración de aguas residua-

les, de acuerdo a los convenios

y protocolos firmados y ya

puestos en marcha con la Con-

sejería de Medio Ambiente de

la Junta de Andalucía y el Ayun-

tamiento de Almería, y que abo-

gan por la implantación de un

sistema de Gestión Conjunta

con el que se eliminen los ac-

tuales problemas de los servi-

cios, que garantice suministro

de agua en calidad y cantidad

suficientes, así como un eficaz

sistema de saneamiento. Por su

parte, la Mancomunidad de

Municipios del Bajo Andarax

licitará como concesión la ges-

tión indirecta de los servicios. 

VIATOR
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ELECCIÓN

La Asociación Provincial de Bo-

degas ASEMPAL – Almería ha

renovado su junta directiva tras

celebrar su Asamblea General

Electoral, en la que Rafael Luna

López ha sido elegido presidente

por unanimidad. Bernardo Vique

ha sido nombrado vicepresiden-

te; Marcelino Lázaro, secretario;

Remedios Granados, tesorera, y

Juan José Cruz, Isabel López y

Diego Gea como vocales.

Rafael Luna, presidente de las bodegas de ASEMPAL

MIENTRAS, CUATRO
VEGAS DICE QUE SI
ESTO SIGUE ADELANTE
SUPONDRÍA DEJAR SIN
AGUA A MÁS DE 1.000
HECTÁREAS EN USO

■ Elena Sánchez

La Junta de Andalucía, a través

de la Comisión Permanente del

Agua, ha constituido la Comu-

nidad General de Usuarios de las

Aguas Depuradas de la Estación

Depuradora de Aguas Residuales

de Almería ‘El Bobar’ durante la

reunión que se celebró en enero.

Con esta acción, desde la Junta

informaron que más de 3.000 hec-

táreas de riego situadas en la zona

de la Vega de Almería y de los

municipios de la comarca del

Bajo Andarax van a tener agua

procedente de ‘El Bobar’, situa-

da en Almería capital. Además,

otra de las ventajas que argumentó

en su momento la Administración

andaluza es que se va a contribuir

al desarrollo de una zona desta-

cada por la importancia social de

su producción agrícola y por sus

grandes perspectivas de futuro. 

Para la constitución de esta Co-

munidad, previamente, la Junta

de Andalucía ha ejecutado las in-

fraestructuras necesarias, de las

que pasarán a disfrutar todos los

RIEGO

■ La reunión se celebró el pasado mes de enero. / FHALMERÍA

llones de kilos de tomate, así

como más de 3.000 puestos de tra-

bajo directos que se verían en pe-

ligro”. 

Por este motivo, desde Las Cua-

tro Vegas se está pidiendo que “se

constituya una Comunidad Ge-

neral, pero respetando las tierras

que se verían afectadas por cual-

quier decisión. Es más, nosotros

somos los primeros interesados

en que se lleve a cabo este tipo de

actuaciones, ya que queremos que

se defiendan los derechos de los

regantes, pero para eso tienen que

estar de acuerdo todas las partes

interesadas”. 

regantes representados en esta Co-

munidad General. 

REACCIONES

Sin embargo, las reacciones que

se han comenzado a conocer no

son del todo buenas. Desde la Co-

munidad de Regantes Las Cuatro

Vegas, su presidente, José Anto-

nio Pérez, ha expresado que “si

esta acción finalmente es así, va

a suponer dejar sin agua a 1.000

hectáreas del Bajo Andarax que

están actualmente en uso”. Ade-

más, “creemos que podría perju-

dicar esta acción a unos 150 mi-

La Junta constituye la Comunidad
General de Usuarios de ‘El Bobar’

La Consejería de Agricultura y

Pesca de la Junta de Andalucía

ha vuelto a aprobar una nueva

dotación presupuestaria para

mejorar el tránsito por las vías

rurales de la provincia. En esta

ocasión se mejorarán nueve ca-

minos pertenecientes a los mu-

nicipios de Alboloduy, Laujar

de Andarax e Instinción gracias

a los proyectos que se acome-

terán y que han sido dotados

con un presupuesto total de

327.000 euros, del cual la Ad-

ministración Pública aportará

un 73%, más de 205.000 euros.

Juan Deus, delegado provin-

cial de Agricultura y Pesca, en-

cargado de entregar las resolu-

ciones de ayudas a los distintos

alcaldes de los municipios be-

neficiados, ha destacado que

«estas actuaciones contribuyen

a mejorar estructuras agrarias

en el medio rural de estos mu-

nicipios y, por tanto, a impulsar

el desarrollo del sector agrario

y la calidad de vida de sus ha-

bitantes». 

La subvención concedida por

la Junta en Laujar de Andarax

supera los 90.000 euros y con-

tribuirá a mejorar 3.500 metros

de cuatro caminos rurales. Por

otra parte, en Instinción, con

una ayuda de más de 48.000 eu-

ros, se actuará sobre algo más

de 3.000 metros de otras cuatro

vías rurales, según mantienen

desde la Consejería de Agri-

cultura y Pesca. 

Asimismo, en Alboloduy, se

arreglarán 1.600 metros de ca-

minos con un presupuesto con

una subvención de 62.500 eu-

ros. Por otra parte, el delegado

provincial también entregó una

resolución de subvención de

más de 15.000 euros para rea-

lizar un proyecto de electrifi-

cación rural en el municipio de

Oria.

Agricultura invierte más de
300.000 euros en la mejora
de nueve vías rurales

AYUDAS

■ Reunión con Deus. / FHALMERÍA

■ J. E. R.
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Cosecha de melón y sandía:
Esperanza de primavera

para el campo almeriense
- Calidad y sabor, primeras

señas de identidad de la
sandía almeriense

- La producción de melón
descenció bruscamente

- La gran familia ‘Bouquet’
habitual en los hogares de

millones de europeos
- Las empresas planifican la

campaña de melón para
evitar errores del pasado



Las exportaciones de melón
cayeron casi un 8% hace un año

PAÍSES DE ULTRAMAR
SE ESTÁN HACIENDO
CON EL MERCADO
COMUNITARIO, PESE A
OFRECER PRODUCTO
DE MENOR CALIDAD

■ Isabel Fernández

Los primeros melones de la nue-

va campaña de primavera ya se

han trasplantado, igual que las

primeras sandías. Los agricul-

tores de la provincia ya han

cambiado el ‘chip’ y han deja-

do de lado sus pimientos, to-

mates o calabacines para abrir

la puerta a los cultivos de pri-

mavera. En este sentido, Andrés

Góngora, secretario provincial

de COAG, comentó que, en el

caso del melón, “los primeros

Galia ya se han trasplantado” y,

en lo que respecta a la sandía,

“también se están sembrando

ya, e incluso, se han puesto cul-

tivos extratempranos”.

Las superficies dedicadas a

ambas producciones en esta

campaña 2009/2010 difícil-

mente variarán pero, si hay un

factor que vaya a condicionar la

campaña de primavera, ése será

la incidencia en los mercados

comunitarios de los productos

Melón y sandía buscan diferenciarse para
recuperar la confianza del cliente europeo

LOS DATOS DE LA PRIMAVERA

llegados de ultramar. De este

modo, Góngora comentó que

“estas producciones se han con-

solidado muy fuertemente en la

Unión Europea” y, por tanto, el

destino de los melones y sandí-

as locales dependerá de “si se

retiran o no a tiempo del mer-

cado”. Y es que las produccio-

nes de ultramar están presen-

tes en los mercados comunita-

rios desde el mes de noviembre,

aproximadamente, quitando, de

este modo, el privilegio que

hace años tenían las produccio-

nes almerienses de ser las pri-

meras que llegaban a las gran-

des plazas europeas. La pérdi-

da de cuota de mercado de las

producciones almerienses en la

Unión Europea (UE) se deja no-

tar, sobre todo, en la evolución

de las exportaciones de melón

que, sólo en la campaña

2008/2009, cayeron un 7’8%

con respecto a un año antes. 

Por su parte, el presidente de

ASAJA-Almería, Francisco

Vargas, apuntó que, más allá de

la incidencia en precios que la

competencia de estos países ter-

ceros pueda tener sobre el me-

lón y la sandía de Almería, lo

realmente grave es que están po-

niendo en tela de juicio la cali-

dad de los productos de la pro-

vincia. De este modo, explicó

que “en estos países terceros, se

corta en verde y el fruto madu-

ra durante su viaje a Europa”.

Así, continuó, “el hecho de que

los frutos estén más maduros en

los mercados no significa que

tengan más grados brix, sino

justo lo contrario”. Esto está tra-

yendo consigo que el consumi-

dor europeo sea cada vez más

receloso hacia melones y san-

días, vengan de donde vengan,

y, de este modo, las exportacio-

nes almerienses se ven afecta-

das. Para evitar que esto siga

siendo así, el secretario provin-

cial de COAG afirma que “Al-

mería debería ejercer una fuer-

te presión con una contramar-

ca”.

SELLOS

Andrés Góngora consideró que

el único modo de diferenciar vi-

sualmente los melones y sandí-

as de Almería de los llegados a

Europa procedentes de ultramar

es con la creación de una con-

tramarca. Algo que el consumi-

dor pueda ver fácilmente y que,

al final, “no provoque rechazo”.

“El consumidor tiene que saber

que el melón es de aquí, de Al-

mería”, afirmó Góngora. Para

ello, apuntó que tanto la Inter-

profesional de Frutas y Hortali-

zas de Andalucía (HORTY-

FRUTA) como la propia Dele-

gación Provincial de Agricultu-

ra deberían hacer un trabajo

“más exhaustivo” para que los

agricultores de la provincia cor-

ten sus productos en su punto

óptimo de maduración. “El tema
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La producción de melón descendió bruscamente

Tipos de melón para todos los gustos
Cuatro son los tipos de melón que se cultivan en

la provincia, algunos en más cantidad que otros,

pero todos ellos cuentan con un consumidor

‘ideal’. Sea para el mercado nacional o el

internacional, la excelente calidad, aroma y sabor

son los denominadores comunes de esta fruta

típica de la época estival.

■ Galia. El tipo Galia es el melón más cultivado

en la provincia y cuya producción se destina,

mayoritariamente, a exportación. Es un fruto

esférico de color verde que vira a amarillo en su

madurez. Asimismo, presenta un denso

escriturado y su pulpa es blanca. Este tipo se ha

mejorado con el tiempo para prolongar su

conservación y, de este modo, facilitar su llegada

a los mercados de destino.

■ Amarillo. Como su propio nombre indica, éste

es un melón de color amarillo intenso, de forma

oval y con la piel lisa. Este tipo de melón destaca

por su pulpa blanca, crujiente y con altos niveles

de azúcar, lo que aporta un sabor dulce a los

paladares.

■ Piel de sapo. Este tipo se caracteriza por su

forma alargada pero, sobre todo, por su color

verde oscuro con manchas. Su pulpa, a diferencia

del Amarillo, tiene un color, precisamente, más

amarillento. Este tipo se destina, principalmente,

al mercado nacional.

■ Cantaloup. Poco a poco, las cantidades de este

tipo de melón van siendo menores. Se caracteriza

por ser redondo, ligeramente aplastado, con piel

fina y pulpa de color naranja. Tiene, además, un

olor muy característico.

■ El Galia es el tipo más cultivado. / FHALMERÍA

TABLA DE EXPORTACIÓN DEL MELÓN

CAMPAÑA TONELADAS VALOR (MILES DE EUROS)

2005/2006 80.733 61.041

2006/2007 71.441 63.683

2007/2008 87.204 66.564

2008/2009 80.423 56.518

Fuente: Análisis de la campaña hortofrutícola de Almería 2008/2009 de la
Fundación Cajamar
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no es cortar en verde o no, sino

que también hay que vigilar que

el producto no esté demasiado

maduro cuando se corte”, argu-

mentó.

Aún así, y pese a todas las di-

ficultades, Almería sigue te-

niendo una importante cuota de

mercado en Europa y prueba de

ello son sus exportaciones. En

este sentido, y si bien es cierto

que en el caso del melón éstas

cayeron durante la pasada cam-

paña agrícola, en lo que respecta

a la sandía, sus ventas al exte-

rior crecieron un 18’7%. Así, si

en la campaña 2007/2008 se ex-

portaron 109.610 toneladas de

esta fruta de verano, en la pasa-

da 2008/2009 esta cifra creció

hasta superar las 130.000 tone-

ladas. La contrapartida fue que

sus precios medios  apenas cu-

brieron costes. 

EN PELIGRO

Teniendo esto en cuenta, el se-

cretario provincial de COAG la-

mentó que, poco a poco, “la

LOS DATOS DE LA PRIMAVERA
campaña de primavera está sien-

do más variada”. “El poco pre-

cio de los productos de estas fe-

chas hace que los agricultores

apuesten por otras produccio-

nes que, a su juicio, les pueden

ser más rentables”. Aún así,

El volumen de sandía aumenta por segunda campaña

siempre hay algún ‘osado’ que

continúa teniendo en melón o

sandía su mejor aliado para la

recta final de la campaña. A día

de hoy, son muchos los clientes

europeos que buscan la llega-

da de finales del mes de abril

para degustar los primeros me-

lones y sandías de Almería, en-

tre otras cosas, porque éstos le

ofrecen una serie de sensacio-

nes que, difícilmente, podrán

otorgarle productos de otros lu-

gares del mundo.

Más de 130.000 tm. de sandía
llegaron a los mercados exteriores

TABLA DE EXPORTACIÓN DE SANDÍA

CAMPAÑA TONELADAS VALOR (MILES DE EUROS)

2005/2006 117.263 55.563

2006/2007 92.063 53.997

2007/2008 109.610 60.725

2008/2009 130.109 64.024

Fuente: Análisis de la campaña hortofrutícola de Almería 2008/2009 de la
Fundación Cajamar
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GRUPO FASHION

■ E. S. G. 

Los últimos dos años han sido

especiales para el Grupo Fas-

hion. De hecho, desde la entidad

se ha explicado que los motivos

son porque, en primer lugar, “se

ha logrado tener una distribución

total en toda la geografía espa-

ñola” y, en segundo lugar, por-

que “en exportación, lo conse-

guido en estos años ha sido in-

mejorable”. La exportación ha

llegado, prácticamente, a todos

los países de Europa, consi-

guiendo un posicionamiento bas-

tante notable en países como

Alemania, Inglaterra, los países

nórdicos y los países del Este. El

hecho de que este éxito se man-

tenga es porque la Agrupación

del Grupo Fashion ofrece al ca-

nal profesional y a los consumi-

dores varias ventajas como una

marca de prestigio; una exhaus-

tiva planificación de la produc-

ción con una oferta no estacio-

nal; un estricto protocolo de pro-

ducción y calidad bajo la marca;

una excelente calidad de pro-

ducto auditada por una compa-

ñía independiente a A. G. F.; así

como una total coordinación de

la oferta comercial a todos los

canales, que asegura un coordi-

nado suministro a la cadena co-

mercial. 

CARACTERÍSTICAS

La sandía Fashion es una planta

fuerte y sana con una elevada ca-

pacidad productiva, de frutos re-

dondos, muy atractivos visual-

mente y cuyo peso oscila entre

los 5 y los 7 kg. Sandía marca

Fashion se caracteriza por su

gran sabor, por no tener semillas

y por mantener el aspecto tra-

dicional de la sandía “de toda

la vida”. Posee una excelente ca-

lidad, con una carne de color rojo

intenso, crujiente y un alto con-

tenido en azúcar, uniforme des-

de la corteza hasta el centro y

que es el principal responsable

de su sabor final (mínimo 10º

brix en protocolo de calidad). Un

producto fresco, sabroso y salu-

dable, ideal para el consumo de

toda la familia y claramente di-

ferenciado en calidad del resto

de sandías del mercado. AGF

(Asociación Grupo Fashion) es

la propietaria de la marca San-

día Fashion. Esta Asociación es

un modelo de gestión totalmen-

te innovador en España. Su prin-

cipal labor se centra en la estan-

darización de criterios para ga-

rantizar a todos sus clientes y a

todos los consumidores, sea cual

sea el canal de distribución, un

producto uniforme en calidad e

identificación, lo que constituye

un caso único en nuestro país.

CALIDAD

Ante la demanda de una mayor

calidad del mercado nacional e

internacional y para introducir

con éxito la marca de sandía sin

pepitas Fashion es necesario man-

tener un nivel de calidad alto y

estable. Así, el objetivo del re-

glamento del Grupo es mantener

la uniformidad en la calidad del

producto final mediante el res-

peto de los criterios de manejo y

corte comunes a todas las em-

presas implicadas. Tal es así, que

el pasado año se superaron las

50.000 toneladas de volumen de

producción, superando la canti-

dad de la campaña anterior que

estuvo por encima de las 40.000

toneladas. 

De hecho, entre las empresas

que trabajan con esta marca, se

encuentra Agrupaadra, que, se-

gún ha informado su gerente,

Francisco Torres, va a contar con

Sandía uniforme en identificación
y calidad para el consumidor final

La AGR está
formada por
23 empresas
de España
La A. G. F. (Asociación

Grupo Fashion) es la pro-

pietaria de la marca Sandía

fashion. Según han dado

a conocer desde la entidad,

la misma está formada, en

estos momentos, por 23

empresas de diversos pun-

tos de España, repartidas

entre las provincias de Al-

mería, Granada, Sevilla,

Murcia, Alicante, Valencia,

Castellón, Tarragona,

Huesca, Ciudad Real y Ba-

leares. 

Para el mercado español,

la Sandía marca Fashion se

comercializa fundamen-

talmente en el  mercado

tradicional (fruterías y mer-

cados municipales de abas-

tos) y en cadenas de su-

permercados de superficie

media, donde la fruta de

calidad es mejor valorada

por un consumidor más

exigente que opta por ser

aconsejado por los espe-

cialistas en el sector de fru-

tas.

un volumen de producción esti-

mado entre los 8 y 10 millones de

kilos, una sandía, además, total-

mente injertada. Agrupaejido y

Agroejido son otras entidades que

■ Esta fruta tiene diversidad de formas de envasado para su comercialización. / FHALMERÍA

■ Muchas formas divertidas para degustar la sandía negra sin pepitas Fashion. / FHALMERÍA

también trabajan con Fashion

cuando llega la época de prima-

vera, un producto que potencia el

valor añadido de cada entidad en

este periodo de campaña.

ESTA FRUTA LLEGA YA A
PAÍSES EUROPEOS COMO
ALEMANIA, INGLATERRA,
PAÍSES NÓRDICOS O DEL
ESTE, ASÍ COMO A TODO
EL TERRITORIO NACIONAL



Espectaculares campañas de marketing

LA SANDÍA SIN PEPITAS MÁS INTERNACIONAL

■ Sin pepitas.

■ José Esteban Ruiz

La familia de sandías sin pepi-

tas ‘Bouquet’ es toda una insti-

tución nacional e internacional

entre los productos frescos. 

La sandía sin pepitas Bouquet

“fue la primera en conquistar el

mercado nacional y europeo en

1991”. Un producto que desta-

ca por sus excelentes calidades,

inconfundible por su sabor y fá-

cil de consumir, que ha sido con-

cebido íntegramente por Ane-

coop: “semilla, cultivo, manua-

les de calidad, uniformidad de

envases, etc”. 

Desde la empresa explican

que “la combinación de dife-

rentes zonas de producción per-

mitió alargar la campaña de co-

mercialización con la misma

marca, criterio de producción y

control de calidad”. 

Posteriormente, “a través de

agresivas campañas promocio-

nales de ámbito nacional e in-

ternacional se revitaliza el po-

sicionamiento de este producto,

apoyado en el marketing, la in-

novación y la calidad”. 

Actualmente las sandías sin

pepitas Bouquet ya han cum-

plido la mayoría de edad en el

mercado  y, según los datos ofre-

cidos por Piedad Coscollá, res-

ponsable de Marketing Comer-

cial de Anecoop, “las sandías sin

pepitas Bouquet son las más

vendidas en España y Europa”.

Al respecto, el presidente de

Anecoop, Juan Vicente Safont,

comenta que “cuando un pro-

yecto permanece durante 18

años, por algo será”. En este

sentido, Safont, añade que “hay

otros que aparecen y desapare-

cen mientras Bouquet se man-

tiene”. 

La pasada campaña el volu-

men producido rondó las 80.000

toneladas de sandías sin pepi-

tas, 30.000 llegarán al mercado

procedentes de la provincia de

Almería. Este volumen supuso

un aumento de 7.000 toneladas,

visto que en la anterior campa-

ña manejaron un volumen des-

La gran familia ‘Bouquet’, una habitual
en los hogares de millones de europeos

■ Aniversario. ■ Bouquet Bio. ■ Presentación de campaña. 

Apuesta por
campañas de
promoción
agresivas
Anecoop no escatima en pro-

mocionar los productos que

con tanto esfuerzo cultivan

sus agricultores. A nivel na-

cional y en el ámbito inter-

nacional ponen en marcha

campañas de promoción

agresivas, con excelentes re-

sultados. El pasado año, a di-

ferencia de 2008, cuando

apostaron por una gran cam-

paña publicitaria en el terri-

torio nacional, equilibraron

el presupuesto para los dos

grupos de acciones publici-

tarias.

En España realizaron una

inversión importante que su-

puso el 55% del total, mien-

tras que para la campaña in-

ternacional destinaron el res-

to. En el extranjero, han de-

tectado que el mayor consu-

mo de sandías en Francia se

centra en el área metropoli-

tana de París. Es por ello por

lo que realizaron una poten-

te campaña en la capital fran-

cesa, la inversión mas des-

tacada.

de la provincia de 23.000 tone-

ladas.

La ‘Reina de Corazones’, la

‘Amarilla’, ‘Mini’ y la ‘Negra’,

tienen nueva hermana, la sandía

sin pepitas 'Bio', presentada la

pasada campaña. Una apuesta

por la diversificación con base

en la innovación, como viene

siendo habitual en Anecoop. De

esta manera, añade una nueva

variedad a la Gran Familia.

■ El presidente de Anecoop, Juan Vicente Safont, y el Director Operativo de Anecoop Almeria, José Bono.
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ANECOOP HA VISTO
CÓMO LA SANDÍA MÁS
PRECIADA EN EUROPA
HA CUMPLIDO 18 AÑOS
Y LO HA CELEBRADO
CON SU NUEVA ‘BIO’



PRODUCCIÓN

■ El melón sigue aumentando su cifra de hectáreas injertadas en la provincia almeriense. / FHALMERÍA

■ Elena Sánchez

Los agricultores se están decan-

tando cada vez más por el injer-

to de púa en vez de por el de apro-

ximación tanto para la producción

de sandía como de melón. Y es

que, como explica David Herzog,

responsable de portainjertos de

Rijk Zwaan, “el injerto de púa es

más recomendable porque la co-

nexión de los vasos vasculares es

más correcta debido a que hay

más superficie de contacto entre

los dos tallos, por lo que el injer-

to se lleva a cabo mucho mejor”.

De hecho, esta técnica permite

usar un número más elevado de

injertos que la técnica de aproxi-

mación y, ahora, también se pue-

den emplear otros como el géne-

ro Lagenaria y, en concreto, el tipo

‘Pelops’. Con ello, el injerto de

púa, como explica Herzog, “con-

siste en hacer un corte de 45 gra-

dos en el portainjerto y en la va-

riedad y se pegan las dos partes

con una pinza, lo que permite que

la técnica se haga más fácilmen-

te”. Por otro lado, la técnica de

aproximación, es decir, la más tra-

dicional, consiste en acoplar las

dos plantas dejando la raíz juntas

al principio y cuando el injerto

está pegado se corta la raíz de la

El agricultor prefiere cada vez más
el injerto de púa al de aproximación

■ I. F. G. 

Las sueltas de fauna auxiliar se
reducen drásticamente y con
ellas los costes del cultivo

LUCHA INTEGRADA

■ La lucha integrada funciona también en melón y sandía. / FHALMERÍA

La lucha integrada es, también en

primavera, el método de cultivo

elegido por los agricultores para

sacar adelante sus producciones

de melón y sandía. Sin ir más le-

jos, y según los datos de la Dele-

gación Provincial de Agricultura

relativos a la superficie de culti-

vo inicial para la que los agricul-

tores solicitaron ayudas de insec-

tos vectores esta campaña, la su-

perficie de melón ascenderá a

4.435 hectáreas y la de sandía a

2.662 hectáreas, un 25% más que

hace un año.

Estos números ponen de mani-

fiesto, una vez más, la confianza

depositada por los productores en

la fauna auxiliar para combatir las

plagas, así como su firme apues-

ta por un método de cultivo más

respetuoso con el medio ambien-

te. Por tercera campaña consecu-

tiva, melón y sandía serán, en gran

parte, frutos del control biológi-

que lo empleará para sacar ade-

lante sus producciones de melón

y sandía. Este insecto auxiliar ya

ha demostrado su eficacia en otros

cultivos como el pimiento y, en el

caso de las producciones estiva-

les, se sigue perfilando como la

mejor solución.

Así las cosas, la lucha integra-

da avanza poco a poco en todos

los cultivos de la provincia, don-

de, si nada falla, acabará impo-

niéndose. Del mismo modo, y en

lo que respecta a las produccio-

nes de primavera -en las que la

provincia trabaja duramente para

diferenciarse de las llegadas de

otros lugares y que son de me-

nor calidad-, la utilización de fau-

na auxiliar se convierte en una im-

portante baza para su promoción. 

Melón y sandía, una campaña

más, se harán, principalmente, con

lucha integrada, demostrando, de

este modo, que son dos cultivos

que, al igual que los demás, se han

subido al carro del cambio. Los

agricultores, por su parte, siguen

apostando por ellos y por el con-

trol biológico, entre otras cosas

porque, en tiempos de crisis, les

garantizan una calidad sin igual

y, lo que es más importante aún,

a un menor coste. Un aspecto

nada desdeñable cuando la pér-

dida de rentabilidad, por desgra-

cia, está a la orden del día.

co y esto, con el paso del tiem-

po, además de una ventaja frente

a los competidores, supone un pe-

queño ahorro para el muy presio-

nado bolsillo del agricultor.

En este sentido, los técnicos de

la provincia afirman que, tras va-

rias campañas de lucha integra-

da, la reproducción espontánea,

por un lado, y la eliminación de

muchos productos químicos del

campo, por otro, están propician-

do que las sueltas se reduzcan bas-

tante y, con ellas, los costes de pro-

ducción para los agricultores. De

este modo, Ana Belén Arévalo,

técnico de Agrobío, comentó que

“en primavera, para melón y san-

día, se realizarán muy pocas suel-

tas”.  Asimismo, y con respecto a

la adaptación de los auxiliares al

que será su nuevo entorno, Aré-

valo indicó que éstos no deberí-

an tener ningún problema. De he-

cho, en campañas pasadas, no lo

han tenido.

EL MÁS UTILIZADO

Pese a que no serán muchas las

sueltas de insectos auxiliares que

se realicen en los cultivos de pri-

mavera, habrá un depredador na-

tural que predominará sobre los

otros. El Amblyseius swirskii, una

vez más, se convertirá en el gran

aliado del agricultor almeriense,
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planta y la parte superior del por-

tainjerto. Ambas acciones se pue-

den llevar a cabo tanto con melón

como con sandía, ya que no re-

percuten en la variedad de pro-

ducto que se utilice. 

Otra de las cosas que se han ob-

servado en las últimas campañas,

según afirma el responsable de

portainjertos de Rijk Zwaan, es

que “en la sandía sin semillas he-

mos visto que no todos los por-

tainjertos son buenos. Por ese mo-

tivo, desde la entidad hemos ob-

servado que a este tipo de sandía

le viene mejor un portainjerto me-

nos vigoroso, mientras que a la

variedad con semillas, la mejor

opción que tenemos en Rijk

Zwaan es ‘Ferro’”. 

MÁS MELÓN INJERTADO

Por otro lado, desde la casa de se-

millas han dado a conocer que se

ha observado que cada año se está

aumentando el número de super-

ficie injertada en melón. En con-

creto, en la zona de Adra y Berja

se está notando más el incremen-

to, mientras que en El Ejido y Ro-

quetas no tanto. David Herzog ha

argumentado que “hace dos años

teníamos un 15 por ciento de me-

lón injertado, mientras que el año

pasado aumentó al 20 por ciento.

Estamos seguros de que en esta

campaña se va seguir con esta ten-

dencia. Va produciéndose una su-

bida lenta, pero notoria”. 

De hecho, entre las causas del

incremento de melón injertado se

encuentran la mayor existencia de

enfermedades de suelo como el

Fusarium o los Nematodos, ade-

más de que cada vez se encuen-

tran más suelos cansados. Tam-

bién, sumar el hecho de que las

casa de semillas tienen poco a

poco más experiencia en ‘portas’.



PRODUCCIÓN

La poca rentabilidad que, pese

al incremento de los precios de

algunas hortalizas de las últimas

semanas, arrastran los agricul-

tores de la provincia de Alme-

ría en los últimos meses, ha pro-

vocado que en las previsiones

para la próxima campaña de pri-

mavera, todo apunte a que la

siembra de las especialidades de

sandía va a sufrir un estanca-

miento, que no un retroceso.

De cumplirse este extremo, las

sandías mini y la amarilla, prin-

cipalmente, así como, en menor

medida, las sin pepitas, regis-

trarán unos valores de produc-

ción muy similares a los que se

contabilizaron en la pasada cam-

paña agrícola.

El motivo es muy sencillo. Y

es que, como bien es sabido, las

especialidades de sandía pre-

sentan, como no podía ser de

otra manera, un coste mayor que

las sandías tradicionales para los

productores.

Además del problema que su-

pone que los agricultores no

puedan permitirse, en muchos

casos, los costes extra que ge-

neran la plantación de estas es-

pecialidades de sandía, también

es de cajón que la crisis, que es

generalizada y afecta a todos y

cada uno de los sectores, tam-

bién está repercutiendo en los

hábitos de consumo de los ciu-

dadanos. Es por ello que, lógi-

camente, no serán pocos los con-

sumidores que, a la hora de ele-

gir una sandía en los lineales de

las grandes superficies distri-

buidores o en su frutería de con-

fianza, se decanten antes por una

que presente un coste inferior,

como es el caso de la tradicio-

nal con pepitas, que por una es-

pecial.

Todo ello, mientras que en la

pasada campaña hortofrutícola

se experimentó un incremento

de las especialidades en detri-

mento de la sandía convencio-

nal, la negra con pepitas de toda

la vida.

Lo cierto es que la campaña

de primavera pasada, cuando

aún la crisis no era tan profun-

da como en la actualidad, llegó

a acumularse en las comerciali-

zadoras sandía convencional que

no encontraba mercado. Todo

parece indicar que este año la

cosa va a cambiar.

COTIZACIONES

Lo que es importante es que, si

finalmente se cumple el estan-

camiento de las especialidades

de sandía, que los agricultores

que se decanten por la negra con

pepitas tengan suerte con los

precios de venta. Y es que, en

las últimas campañas, pese a que

la sandía tradicional suele pre-

sentar una productividad mayor

que sus competidoras, también

es cierto que en los últimos años

se ha vendido a un precio infe-

rior, de media unos 10 céntimos

de euro.

Lo que esperan los agriculto-

res es que, sea con el cultivo que

sea, la campaña de primavera

depare buenos precios para to-

dos y la crisis de rentabilidad se

logre dejarla atrás.

■ Sandías en invernadero. / FHALMERÍA Las cotizaciones del melón la

pasada campaña fueron desas-

trosas para el agricultor. A lo

largo del cultivo se fueron su-

cediendo los problemas, uno

tras otro, sin encontrar un res-

piro, un repunte de las cotiza-

ciones, éstas fueron progresi-

vamente descendiendo hasta

llegar a los 5 céntimos de euro

el kilogramo de melón en ori-

gen. Los expertos en la mate-

ria aseguran que parte de las

variedades que se cultivaron, a

pesar de contar con los pará-

metros de calidad óptimos, ca-

recía de sabor, lo que generó

un rechazo en el mercado. Ade-

más, el volumen de produc-

ción, en parte de la campaña

fue mayor del esperado, por lo

que también influyó en la ven-

ta del producto.

Para evitar estos inconve-

nientes que marcan el devenir

de la campaña en melón, las

empresas están trabajando a

fondo con el objetivo de plani-

ficarla, tanto en cantidad de-

mandada por cada entidad

como en las variedades que pi-

den los clientes.

MIEL DE CASI

Una de las empresas hortofru-

tícolas que apuestan claramen-

te por una variedad es la Coo-

perativa Agrícola San Isidro.

CASI, destaca entre su oferta

un melón piel de sapo, ‘Miel

de CASI’. “Hay que tener en

cuenta que casi todas las casas

cuentan ya con un melón de

este tipo de gran calidad, con

buen sabor y con una textura

agradable, bastante dulce”. Por

tanto, “aplicamos estos crite-

rios con el mismo trabajo de

campo. Seguimos el mismo

protocolo que en sandía, para

finalizar poniéndole nuestro

sello”.

Al contrario que en la zona

del Poniente, donde se traba-

ja más con Galia o Cantaloup,

CASI se decanta por esta va-

riedad. Nuestro melón 'Miel

de CASI', “es una fruta que

aún no ha dado el paso que

debe dar que no es otro que di-

rigirse a mercados internacio-

nales, pero ya se está dando a

conocer y los que lo han pro-

bado han quedado encanta-

dos”. El producto está funcio-

nando muy bien en el merca-

do nacional. “Contamos con

clientes desde hace cinco años

que están con nosotros los dos

meses que tenemos de cam-

paña”

En CASI realizan un segui-

miento exhaustivo en el pro-

ceso de cultivo del melón para

ofrecer garantías. El corte lo

determina un equipo profe-

sional de la cooperativa y todo

el proceso está supervisado por

los técnicos de campo. Cuen-

tan con personal que se des-

plaza a la explotación sema-

nalmente  para observar la

evolución del producto. Cuan-

do se aproxima la fecha de cor-

te, “no decide el agricultor sino

el equipo de la empresa te-

niendo en cuenta las pruebas

de azúcar realizadas. Después

se lleva a cabo en almacén una

selección rigurosa para con-

cretar a qué productos se le

otorga la marca”, explican des-

de CASI.

■ El piel de sapo es menos cultivado en Almeria. / FHALMERÍA

MALA CAMPAÑA 2008-2009

Las especialidades de sandía
corren riesgo de estancarse
esta primavera por la crisis

Las empresas planifican la
campaña de melón para
evitar ‘errores’ del pasado

■ Rafa Villegas

■ José Esteban Ruiz    

LAS SANDÍAS MINI Y LA
AMARILLA CUENTAN
CON MÁS PAPELETAS
PARA QUEDARSE EN
CIFRAS DE PRODUCCIÓN
SIMILARES A 2009
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EL PRESIDENTE DE LA
FEDERACIÓN, ANTONIO
LUQUE, SE REUNIÓ CON
LA CONSEJERA DE
AGRICULTURA Y PESCA,
CLARA AGUILERA

■ J. E. R.

La junta directiva de la Federación

Andaluza de Cooperativas Agra-

rias se ha reunido recientemente

con la consejera de Agricultura y

Pesca de la Junta de Andalucía,

Clara Aguilera, para establecer una

orden de asuntos prioritarios para

mejorar la actual situación por la

que atraviesa el cooperativismo y

sus socios, agricultores y ganade-

ros. La actividad primaria necesi-

ta un impulso urgente y para re-

forzar esta primera reunión, desde

FAECA anuncian que mantendrán

un encuentro con el presidente an-

daluz, José Antonio Griñán. Un

adelanto se expuso junto a la res-

ponsable andaluza de Agricultura.

Entre las demandas del sector co-

operativo, FAECA, que represen-

ta al 50% de la producción agra-

ria, destacó la necesaria incorpo-

ración de nuevas normativas y lí-

neas de subvención para apoyar al

modelo cooperativo. Asimismo,

apuntaron desde FAECA “se pidió

a la consejera que desde la Presi-

dencia española de la Unión Eu-

ropea, se trabaje en la modifica-

ción del criterio de pyme cuando

se trate de cooperativas, para no

perjudicar a las de mayor dimen-

sión, y se tenga en cuenta el nú-

mero de socios y no sólo los volú-

menes de facturación”. 

FAECA pide a la Junta que
fije medidas contra la crisis

■ J. E. R.

La aplicación del control
biológico aumenta un 14
por ciento esta campaña 

Poco a poco se van completan-

do en la provincia todas las hec-

táreas de invernadero cultivadas

con control biológico para com-

batir las plagas. Los últimos da-

tos, facilitados por COEXPHAL,

sitúan en un 63% la superficie en

la que se emplea este método res-

petuoso con el medio ambien-

te. En comparación con las ci-

fras de la anterior campaña, es-

timan que el incremento se ha si-

tuado en un 14%. Para elaborar

este informe donde se refleja la

utilización de fauna auxiliar  en

invernaderos, han realizado en-

cuestas a los técnicos de las em-

presas asociadas, controlando és-

tos “un 24% de la superficie to-

tal de la provincia”, informan

desde la Asociación.

El pimiento es el producto en

el que el éxito de implantación

ha sido mayor. En estos mo-

mentos, como indican desde CO-

EXPHAL, el control biológico

está consolidado en el 100% de

la producción. La fauna auxiliar

se adapta fácilmente al medio.

Así, aseguran que “por la expe-

riencia de los agricultores y la au-

sencia de residuos de plaguici-

das, los enemigos naturales se

establecen muy rápidamente, por

lo que se ha reducido notable-

mente la cantidad de insectos sol-

tados y, por tanto, el coste del

control biológico”.

Durante estas últimas campa-

ñas se ha corroborado la im-

plantación del control biológico.

Es por ello por lo que progresi-

vamente la apuesta almeriense

aumenta en todos los productos.

Así, según contemplan desde la

asociación de comercializado-

ras, “en pepino se ha incremen-

tado la aplicación pasando del 26

al 65% de las fincas; en beren-

jena el porcentaje ha pasado del

42 al 67%, en calabacín del 21

al 40% y, en tomate, la superfi-

cie con control biológico se ha

mantenido estable, un 21%”.

LUCHA CONTRA PLAGAS

■ J. E. R.

La cotización media de las
exportaciones hortícolas se
hunde un 44 por ciento

Los datos actualizados  de la

Dirección General de Adua-

nas y procesados por la Fe-

deración de Exportadores

(FEPEX), sobre los precios

que se registraron en las ex-

portaciones hortofrutícolas

durante el pasado mes de no-

viembre, demuestran que en

relación con el mismo mes

del año anterior, el precio

medio de las hortalizas cayó

un 44%. Concretamente, el

valor medio registrado pasó

de 1,21 euros por kilogramo

a 0,68 euros/kg. Precisa-

mente, este periodo es en el

que el campo almeriense

atravesó uno de los peores

momentos de la campaña.

Por productos, el tomate re-

gistró un descenso en su va-

lor superior al 25%; la le-

chuga se vendió un 31, 6%

más barata y el pepino pre-

sentó un descenso en su va-

lor del 31,4%.

En cambio, el valor de las

frutas enviadas al exterior del

país registró un aumento en

su precio medio. Según FE-

PEX, debido a la recupera-

ción de las cotizaciones de

los cítricos. En el cómputo

general, las exportaciones

hortofrutícolas cayeron en

valor un 12%. Estas cifras ra-

tifican, según FEPEX, la pre-

sión sobre los precios que

vive el sector y que, es “in-

sostenible si no se adoptan

las medidas adecuadas”. 

COMERCIO EXTERIORURGEN SOLUCIONES

■ Clara Aguilera y Antonio Luque. / FHALMERÍA

■ J. E. R.

Con el principal objetivo de forta-

lecer la Política Agraria Común

más allá de 2013, con el horizonte

puesto en 2020, ha presentado la

ministra de Medio Ambiente y Me-

dio Rural y Marino, Elena Espi-

nosa, las prioridades de la Presi-

dencia española en la Unión Euro-

pea en materia de Agricultura. El

lema llevado por el Gobierno es-

pañol a Bruselas hace referencia a

‘la agricultura y la alimentación,

un sector estratégico para Europa’.

Con ello, pretenden llevar a cabo

un programa de trabajo integrado

por acciones que mejoren la com-

petitividad de la agricultura y la in-

dustria agroalimentaria. Además,

entre otros retos propuestos, se en-

cuentra el desarrollo de un medio

rural más dinámico y sostenible

“donde el papel de la mujer cobre

mayor relevancia”, apuntan des-

de el Ministerio de Medio Am-

biente.

Para conseguir una PAC sólida

que contribuya al desarrollo agra-

rio de todos los miembros de la

Unión Europea, el Gobierno espa-

ñol considera prioritario establecer

debates sobre su futuro con la par-

ticipación de todos.

Asimismo, para lograr mejorar

la competitividad, la capacidad de

crecimiento sostenible compatible

con los objetivos medioambien-

tales, entre otros aspectos, el Go-

bierno apostará por una labor di-

rigida a reforzar “el esfuerzo in-

versor en investigación, desarrollo

e innovación; aumentar la diver-

sificación de la producción y me-

jorar la presencia de productos eu-

ropeos en los mercados interna-

cionales”. 

La demanda de igualdad de exi-

gencias y requisitos respecto a los

productos de terceros países “será

fundamental para garantizar unas

importaciones seguras que no dis-

torsionen el mercado”, defienden.

Esto será objeto de debate en el

Consejo.

Espinosa presenta en Europa sus
objetivos durante la Presidencia 

DECLARACIÓN DE SECTOR ESTRATÉGICO

■ Elena Espinosa . /FHALMERÍA
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EL SUPERMERCADO AL
CONOCER EL HECHO
RETIRÓ LAS JUDÍAS DE
SUS LINEALES Y ACTUÓ
CONTRA LA EMPRESAS
SUMINISTRADORA

■ José Esteban Ruiz

“Es una prueba de lo que tantas ve-

ces hemos denunciado”. Con esta

afirmación, Andrés Góngora, se-

cretario provincial de COAG, se

refería al hecho de modificar la ca-

lidad del producto comercializado

y origen del mismo en la infor-

mación facilitada al consumidor

en el punto de venta. La Coordi-

nadora de Organizaciones de Agri-

cultores y Ganaderos ha formali-

zado una denuncia en el juzgado

número dos de la capital alme-

riense tras comprobar que uno de

los productos frescos ofrecidos en

los centros Carrefour de la Pro-

vincia, concretamente en los ubi-

cados en Almería, El Ejido y Ví-

car,  portaba una doble etiqueta. Se

trataba de una malla de judías hel-

da de 500 gramos en la que se ex-

ponía una información al consu-

midor tanto del origen del producto

como de la categoría del mismo

errónea, ya que “si levantabas la

etiqueta que decía que era de pri-

có que la información que daban

era distinta,  a la vista del público

certificaba que las judías helda eran

de origen español y de primera ca-

tegoría, mientras que al retirarla se

podía ver que el producto estaba

catalogado como de segunda y su

origen era de Marruecos”. El avi-

so se produjo el pasado 22 de di-

ciembre. Seguidamente, compro-

ce de El Ejido, pero desconocemos

la ubicación del centro donde su-

puestamente se manipula el pro-

ducto”.

La llamada recibida en la que

alertaban del hecho, explicó Gón-

gora,  “procedía de un consumidor

y a su vez agricultor que tras com-

probar que el producto contaba con

dos etiquetas superpuestas, verifi-

mera y de origen español, se po-

día ver que, en realidad, procedía

de Marruecos y era de segunda ca-

tegoría”. Este producto había sido

comercializado  por la empresa

Agroatlas Europa S.L. con sede

social en el municipio de El Ejido.

“Hemos comprobado que la sede

de la comercializadora se encuen-

tra en un piso del Paseo Pedro Pon-

baron también que se ofertaba en

el centro Carrefour ubicado en la

capital y en Vícar. Además, aña-

dió Góngora, se trasladó la infor-

mación a Sevilla, donde la orga-

nización detectó el mismo enva-

se de judías en las instalaciones de

la cadena en el centro comercial

Macarena. Según  fuentes de Ca-

rrefour,  el producto se retiró de los

lineales el mismo día que se reci-

bieron las quejas y se “inició un

proceso sancionador contra el pro-

veedor” confirman. 

Además de formalizar la de-

nuncia en el juzgado, COAG pre-

sentó  una reclamación denuncia

en la Delegación Provincial de Sa-

lud, dirigida al Servicio de Con-

sumo al considerar que este hecho

como un fraude al consumidor y

entender que podría generar un

problema sanitario ya que se rom-

pe la trazabilidad exigida en la co-

mercialización de alimentos. Con

estas actuaciones, así como con

una sanción ejemplar para las em-

presas relacionadas con el hecho,

desde COAG esperan que “se in-

tensifiquen las inspecciones  y se

evite que se modifiquen tanto la

calidad como el origen de los pro-

ductos y que la información que

obtenga el consumidor sea total-

mente verídica”.

COAG denuncia a Carrefour y Agroatlas Europa
por fraude al consumidor de productos frescos

■ J. E. R.

La cadena agroalimentaria
trabaja para que aumente
la demanda de productos

La Mesa Sectorial de Promo-

ción Alimentaria comandada

por el Ministerio de Medio Am-

biente y Medio Rural y Marino

y en la que están representados

todos los eslabones de la cade-

na agroalimentaria, desde las or-

ganizaciones agrarias, hasta las

cadenas de distribución, parti-

cipando también en la misma

las cooperativas, la Federación

Española de Industrias de la Ali-

mentación y Bebidas, asocia-

ciones de empresas de distribu-

ción, hosteleros, supermercados

y autoservicios, detallistas de

frutas y hortalizas y el consejo

de Consumidores y Usuarios,

mantuvieron recientemente un

encuentro que estuvo presidido

por el secretario de Estado de

Medio Rural y Agua, Josep Pu-

xeu. En la reunión se acordó re-

visar las actuaciones que el Mi-

nisterio de Medio Ambiente y

Medio Rural y Marino viene

desarrollando para la promoción

agroalimentaria, y la orientación

futura que debe darse a esta ac-

tividad, informa el MARM. Pu-

xeu, destacó el compromiso del

Gobierno en el desarrollo y di-

fusión de campañas que acer-

quen la agricultura y la gana-

dería al ciudadano y pongan de

manifiesto la importancia del

papel de los agricultores y ga-

naderos en la oferta de alimen-

tos de calidad y en la conser-

vación del medio ambiente.

ESTRATEGIA DE PROMOCIÓN

MODIFICACIÓN DEL ORIGEN Y CALIDAD DE LAS HORTALIZAS

■ Andrés Góngora, secretario de COAG, muestra el producto objeto de la denuncia. / FHALMERÍA
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AYUDAS EN ALMERÍA

La Junta de Andalucía concedió el

pasado año hasta 2,6 millones de

euros en ayudas a la agricultura eco-

lógica de la provincia que integra

a más de 1.700 operadores, un 21%

del total a nivel nacional. Según

María Isabel Salinas, secretaria ge-

neral del Medio Rural y la Pro-

ducción Ecológica, estas cifras po-

nen de manifiesto “la gran apues-

ta de la provincia de Almería por

la producción ecológica”.

Más de 2,5 millones para la agricultura ecológica



ECOHAL ofrece oposición a
las extensiones de normas

■ José Esteban Ruiz

ANUNCIAN RECURSOS POR LA VÍA ADMINISTRATIVA

junto a otra extensión de norma,

la referida a la promoción y di-

fusión de la calidad de los pro-

ductos hortofrutícolas de cober-

tura: tomate, pimiento, pepino,

berenjena, calabacín, judía, san-

día, melón, col china, lechuga

y uva de mesa. 

La publicación de la extensión

obliga al conjunto del sector hor-

tofrutícola, pertenezca o no a la

Interprofesional Andaluza de

Frutas y Hortalizas. Este hecho

ha levantado ampollas en el seno

de ECOHAL, quien pondrá en

manos del gabinete jurídico de

su confianza el texto, para su es-

tudio y la presentación de las co-

rrespondientes alegaciones, si

viesen oportuno ejercer dicho

derecho. Al respecto, Alfonso

Zamora gerente de ECOHAL,

ha manifestado que “no estamos

de acuerdo con la extensión de

norma solicitada por HORTY-

FRUTA, y claro está, tampoco

con la aceptación mostrada por

la Junta de Andalucía, tanto en
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lo que se refiere a la promoción

de los productos como a la que

alude a la comercialización en

exclusiva de los productos para

el consumo en fresco de las ca-

tegorías extra y primera”. En pri-

mer lugar, “porque emana de una

Interprofesional en la que no cre-

emos, ya que no representa al

sector y a la cual ha designado

la Administración regional como

interlocutor oficial sin ser lo su-

ficiente mente representativa.

Está diriguida por una sola or-

ganización, a través de un con-

junto de asociaciones afines que

le permiten marcar el ritmo”, se-

ñala Zamora. Por tanto, según

concluyó, “lo más probable es

que se interponga el recurso de

reposición oportuno a las exten-

siones publicadas en el BOJA”.

La posición contraria, claro

está, reside en el seno de la In-

terprofesional. Desde esta orga-

nización se muestran satisfechos

al hacerse efectiva la normati-

va de obligado cumplimiento de

los acuerdos adoptados en el

seno de la organización,  en ma-

terias varias relacionadas con la

comercialización de los produc-

tos hortofrutícolas de cobertura

al resto del sector.

Ambas extensiones de norma

serán aplicables durante los pró-

ximos tres años. En este perio-

do, sólo se podrán comercializar

productos de categorías “extra y

primera”, excepto cuando cir-

A finales de 2007, la Interprofe-

sional aprobó en asamblea ge-

neral el acuerdo sobre las medi-

das adoptadas en el seno de la

organización para fomentar la

mejora de la calidad de los pro-

ductos hortofrutícolas con el ob-

jetivo de solicitar la extensión de

norma a la Junta de Andalucía.

A principios de enero, final-

mente, tras varios ‘amagos’, se

publicaba en el Boletín Oficial

de la Junta de Andalucía la ex-

tensión de norma tan esperada

por HORTYFRUTA, pero tan

rechazada una y otra vez por em-

presas hortofrutícolas asociadas

a ECOHAL. Además, el Go-

bierno andaluz, la hizo pública

cunstancias excepcionales de

tipo climático o cualquier catás-

trofe natural o de fuerza mayor

disminuyan la calidad de los pro-

ductos, así como en situaciones

de desabastecimiento del mer-

cado. En estos casos, la norma

quedará en suspenso durante el

tiempo que fuese necesario has-

ta que se restablezca la calidad

de los productos que se ofrecen

al mercado.

LA JUNTA DE ANDALUCÍA
HA PUBLICADO EN EL
BOJA LA NORMATIVA DE
CALIDAD Y PROMOCIÓN
SOLICITADA POR LA
INTERPROFESIONAL

■ Los alhondiguistas creen que no beneficia al campo. /FHALMERÍA



EN EL MEJOR DE LOS
CASOS, LOS SINDICATOS
AGRARIOS ESTIMAN QUE
EL AUMENTO DEL GASTO
SE HA SITUADO POR
ENCIMA DEL 35%

■ José Esteban Ruiz

Los agricultores mantienen un
pulso con la facturación del su-
ministro eléctrico -imprescindi-
ble para el regadío de los cultivos-
pero hasta la fecha consideran que
éste lo están perdiendo. En tan
sólo un año, tras la liberalización
del sector eléctrico, los produc-
tores han visto como las facturas
del consumo de electricidad en
sus explotaciones se incrementa-
ban “entre un 35% y un 70%, se-
gún caso”, aseguran desde las tres
organizaciones agrarias, ASAJA,
COAG y UPA. A la subida de ta-
rifas en enero de 2009, se sumó
una nueva llegado el mes de ju-
lio. Justo seis meses después, re-
gar los cultivos costará más. Con-
cretamente “desde enero del pre-
sente año los agricultores verán
cómo las facturas que deben abo-
nar contemplarán una subida
aproximada del 8%”, informan
los sindicatos agrarios. Todo esto,
“sin olvidar el espectacular in-
cremento en la factura eléctrica
que supuso la desaparición de las
tarifas reguladas, primero en alta
y luego en baja tensión”, aseve-
ran las organizaciones. 

Según un informe elaborado por
la Federación Nacional de Re-
gantes,  FENACORE, “sólo en el
último año el término de energía
en las tarifas de alta tensión para
regadío -las más utilizadas- se in-
crementó una media del 60%”.
No obstante, desde la Federación
destacan el incremento experi-
mentado en el coste del término
de potencia contratada por los re-
gantes que “se ha duplicado en
tan solo dos años, al pasar de re-
presentar entre el 25% y 40% de
la factura eléctrica, antes de la des-
aparición de las tarifas de riego,

a más de un 60% en la actuali-
dad”.

Asimismo, las organizaciones
agrarias se quejan de otros cam-
bios en la facturación. En este sen-
tido,  apuntan “el desmesurado
aumento de las penalizaciones en
concepto de ‘energía reactiva’,
hecho éste que puede incidir ne-
gativamente en el coste final de
la factura”, indican. Este incre-
mento, aseguran “lo ha realiza-
do el Ministerio de Industria, Tu-
rismo y Transporte, sin variar las
bonificaciones y recayendo los
mayores incrementos sobre aque-

El coste de la electricidad subió
hasta un 70% en el último año 

■ J. E. R.

Almería recibe
15,7 millones
de la Política
Agraria Común 

El reparto de ayudas directas
aprobadas por la Junta de An-
dalucía correspondientes a los
fondos europeos de la Política
Agraria Común ha beneficia-
do a más de 9.000 agricultores
y ganaderos de la provincia de
Almería. En total, según ha in-
formado la Administración re-
gional, “han percibido ya unos
15,7 millones de euros, co-
rrespondientes al primer pago
de las ayudas directas aproba-
das por la Consejería de Agri-
cultura y Pesca, con lo que,
prácticamente, ha completado
la cantidad correspondiente a
las ayudas directas de la cam-
paña 2009-2010 de la Política
Agraria Comunitaria (PAC)”.
Unos 8,89 millones de euros
en derechos a pago único se
han distribuido entre 5.200 so-
licitudes presentadas; otros
5,39 millones de euros se han
repartido entre 3.584 entre pro-
ductores de almendra; y 3,21
millones corresponden a pri-
mas de ovino y caprino.

El Partido Popular, a través de
su diputado nacional, Juan José
Matarí, ha instado al Gobierno
que vete el acuerdo con Ma-
rruecos, ya que “Zapatero es el
único que puede llevar a cabo
esta acción que podría ser ne-
fasta para los agricultores de la
provincia almeriense”. Mata-
ría ha recordado los seis años
de incumplimientos sistemáti-
cos que se llevan produciendo,
y que han provocado la entra-
da de tomate por encima de los
cupos permitidos. Además,
afirma que esta situación que
tanto está afectando al campo
almeriense y español es “úni-
camente responsabilidad del
presidente del Gobierno y de
la ministra Elena Espinosa, que
no han tenido capacidad para
que la Unión Europea vigila-
ra el acuerdo establecido”. 

FONDOS EUROPEOS

■ E. S. G.

COSTES DE PRODUCCIÓN

■ Las organizaciones agrarias esperan que el Gobierno normalice la situación. / FHALMERIA

EN LA UE

El PP insta al
Gobierno a que
vete el acuerdo
con Marruecos
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■ Elena Sánchez

Los productos hortofrutícolas
no están pasando por un buen
momento, sobre todo porque
son muchos los países que es-
tán entrando a competir fuerte-
mente con las frutas y hortali-
zas almerienses, en particular, y
españolas, en general. Y es que,
cuando se dice que avanzar e in-
novar es esencial para mante-
nerse vivo en el mercado, no se
está hablando de ninguna locu-
ra, puesto que en cualquier mo-
mento otro producto puede ser
mejor que el tuyo propio y des-
bancarte de la clasificación. Éste

está registrando tanto en la
Unión Europea como en los pa-
íses terceros que cuentan con
unos costes salariales muy infe-
riores a los españoles y que es-
tán haciendo mucho daño en los
precios de productos concretos
como el tomate, el pimiento, el
calabacín o la judía en todas sus
variedades. 

Asimismo, según ha apuntado
FEPEX, en otros países de la
Unión Europea se está produ-
ciendo un fuerte crecimiento de
la producción, consecuencia, por
un lado, de la aplicación de me-
didas que han permitido alcan-
zar la máxima eficiencia ener-
gética en las explotaciones de in-
vernadero y, por otro, de la re-
gionalización de las ayudas des-
acopladas, que están distorsio-
nando la competencia entre los
productores de frutas y hortali-
zas en el interior de la Unión Eu-
ropea. 

casi 10 millones de toneladas,
según datos de laFederación de
Exportadores (FEPEX).

Lo peor de todo está en que
la pérdida de competitividad se

es uno de los motivos que ha
provocado que las exportacio-
nes españolas de frutas y horta-
lizas hayan caído en volumen un
tres por ciento en 2009, es decir,

En 2009 descendió el volumen
exportado de frutas y hortalizas

FEPEX

■ La exportación mermó debido a la crisis. / FHALMERÍA

llas instalaciones con un com-
portamiento más favorables des-
de el punto de vista de la energía
reactiva”. El gasto en electricidad,
valoran estos colectivos, “es uno
de los más importantes dentro de
los costes de producción”. En un
contexto en el que la crisis eco-
nómica está haciendo mella en un
sector “venido a menos” que so-
licita medidas urgentes para man-
tener el nivel de producción. La
subida de la factura de electrici-
dad es “un varapalo que será más
acusado, si cabe, en las explota-
ciones familiares”. 



Agua caliente para eliminar
enfermedades fúngicas

RECONOCIMIENTO

■ Javier de las Nieves, presidente de IFAPA. / FHALMERÍA

■ Elena Sánchez

La Universidad de Córdoba,

UCO,  ha entregado uno de los

premios Tomás de Aquino al Ins-

tituto de Formación Agraria y Pes-

quera, IFAPA, perteneciente a la

Consejería de Agricultura y Pes-

ca, por su colaboración y apoyo

en el ámbito agroalimentario, así

como en el proyecto de Campus

de Excelencia Agroalimentario.

Ante esta acción, las primeras de-

claraciones se han dejado notar

por parte del presidente del IFA-

PA, Javier de las Nieves, quien ha

destacado que “esta distinción su-

pone el reconocimiento del tra-

bajo que desde el IFAPA estamos

realizando para modernizar el sec-

tor agrario y pesquero”. 

De hecho, para de las Nieves,

“es un galardón importante, ya que

lo otorga una Universidad que re-

cientemente ha sido designada

como el segundo mejor centro en

docencia e investigación de Es-

paña. Supone, además, una gran

satisfacción personal, pues este

La Rhizoctonia, enfermedad

fúngica que afecta a muchas

plantas ornamentales, se puede

eliminar en la azalea ponien-

do los esquejes de la planta en

un tratamiento de agua calien-

te, según un científico del Ser-

vicio de Investigación Agríco-

la (ARS). En este sentido, en un

estudio, los científicos descu-

brieron que poner los esquejes

en agua a una temperatura de

122 grados Fahrenheit durante

20 minutos es el método más

eficaz de eliminar Rhizoctonia

sin perjudicar la planta. Este tra-

tamiento elimina la necesidad

de usar fungicidas.

año seis miembros del Instituto

han sido galardonados con diver-

sos premios, como el Unicaja de

Investigación, el de investigación

del Instituto de Estudios Jiennen-

ses o el premio que otorga la Or-

ganización Internacional del Vino

y la Viña”. 

IFAPA recibe el premio Tomás de Aquino por
su continuo apoyo al sector agroalimentario

fhalmería - Enero 2010

i + D
33

■ CIA

■ E. S. G. 

Invernadero de invierno, clave
para la producción de algodón

COSECHA

■ Algodón. / FHALMERÍA

estos retos juntos pueden hacer di-

fícil la producción de plantas de

algodón que producen la combi-

nación apropiada de fibras largas

y fuertes con una uniformidad de

longitud.También había un estan-

camiento en los rendimientos de

algodón en los últimos años. Mu-

chos expertos atribuyen ese es-

tancamiento a la estrecha base ge-

nética del algodón, aunque menos

del 1 por ciento de la base gené-

tica de esta planta ha sido explo-

rado. El sitio tropical del Inver-

nadero de Invierno del Algodón

provee un lugar para esa explora-

ción asegurando un hábitat para

muchas variedades silvestres de

algodón previamente colecciona-

das y reduciendo el tiempo re-

querido para estudiar y desarro-

llar nuevas variedades, ya que el

clima permite el cultivo de dos ge-

neraciones de algodón cada año. 

El Invernadero de Invierno para

Algodón es el sitio cada año de

aproximadamente dos docenas de

proyectos de investigación cien-

tífica realizados por organizacio-

nes gubernamentales, universita-

rias y privadas, y es una herra-

mienta imprescindible para los

científicos del ARS que están tra-

bajando en mejorar el cultivo de

algodón. Las semillas de algodón

se mantienen viables durante 10

años. Por esta razón, cada año los

expertos científicos estadouni-

denses envían de 700 a 1.000

muestras de algodón a este In-

vernadero de Invierno para su uti-

lización en la producción de nue-

vas semillas. 

Cada planta representa un al-

macén de material genético único

que podría ser útil en aumentar los

rendimientos del cultivo, mejorar

la calidad de la fibra, y controlar

las plagas y los patógenos del fu-

turo. De hecho, el algodón es es-

pecialmente susceptible a los in-

sectos, los patógenos y las con-

diciones ambientales adversas, y

SOLUCIONES

“La I+D está
ligada a la
producción
integrada”
El presidente del IFAPA, Ja-

vier de las Nieves, ha dicho

que “la innovación y el des-

arrollo en la producción agro-

alimentaria están ligados a la

producción integrada, es de-

cir, a un nuevo modelo de

producción respetuoso con

el medio ambiente y com-

prometido con la calidad que,

en un futuro no muy lejano,

debe ser la principal forma

de producir productos ali-

menticios en la Unión Euro-

pea”. De las Nieves incidió

en la importancia de la in-

corporación de las empresas

a los procesos de innovación.

UNIÓN

Asimismo, la UCO ha querido

premiar la labor del IFAPA en ma-

teria de formación y transferencia

tecnológica, así como en el ámbi-

to científico, donde comparte pa-

tentes con la UCO y desarrolla

proyectos y programas en cola-

boración con sus investigadores. 

De hecho, actualmente, ambas ins-

tituciones colaboran para poner

en marcha un nuevo proyecto, el

Proyecto Life de la Unión Euro-

pea, que fue presentado hace unos

días y que está coordinado por la

Asociación Andaluza de Agricul-

tura de Conservación/Suelos Vi-

vos. Esta acción conjunta tendrá

una duración de cuatro años y

cuenta con un presupuesto cerca-

no a los 2,6 millones de euros. 

OTROS PROYECTOS

Del mismo modo, IFAPA está tra-

bajando en otros proyectos ac-

tuales que hacen ver su compro-

miso con el sector agroalimenta-

rio a nivel andaluz. En esta oca-

sión, el centro de formación agra-

ria ha firmado un acuerdo de co-

laboración con la empresa alme-

riense Biocolor para llevar a cabo

un estudio relacionado con la in-

tención de avanzar en la lucha in-

tegrada mediante la obtención de

bioinsecticidas eficaces contra las

plagas. 
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CONVOCATORIA

La Consejería de Innovación,

Ciencia y Empresa de la Junta

de Andalucía ha abierto dentro

de la convocatoria para 2010 de

proyectos de investigación de

excelencia una línea específica

de investigación sobre el olivar

y el aceite de oliva financiada

con once millones de euros, se-

gún ha informado una nota Eu-

ropa Press.

De hecho, según la resolución

de la Secretaria General de Uni-

versidades, Investigación y Tec-

nología de la Consejería de In-

novación, Ciencia y Empresa,

a estas ayudas podrán concurrir

proyectos que versen sobre la

mejora del proceso industrial de

producción del aceite de oliva

virgen, la calidad del aceite de

oliva y seguridad alimentaria, la

relación entre aceite de oliva y

salud, la gestión medioambien-

tal de los subproductos y resi-

duos, la comercialización o la re-

lación entre el olivar y el medio

ambiente.

AYUDAS

Concretamente, las ayudas se di-

rigirán con preferencia a los pro-

yectos que indaguen sobre la au-

tomatización de la extracción del

aceite de oliva; la mejora de las

fases del proceso de elaboración

y la regulación de los paráme-

tros para obtener aceites equili-

brados;  la mejora cualitativa de

la producción de aceite de oli-

va virgen; el almacenamiento,

conservación y envasado de

aceites, el control de residuos en

frutos, aceites de oliva virgen y

refinados o el desarrollo de nue-

vos métodos de evaluación de

calidad del aceite.

Igualmente, cabe destacar que

se subrayan los proyectos diri-

gidos a estudiar el efecto del

aceite de oliva en la salud hu-

mana, así como la prevención de

enfermedades degenerativas gra-

cias a su consumo; la reactivi-

dad muscular durante los proce-

sos de envejecimiento o los es-

tudios en vitro de compuestos

con actividad biológica sobre lí-

neas celulares humanas.

Además, la Consejería de In-

novación, Ciencia y Empresa

afirma que son de interés las ini-

ciativas que incidan en la me-

jora de la utilización, el apro-

vechamiento y la valorización,

especialmente energética, de

subproductos de olivar y alma-

zara; la detección y corrección

de problemas de contaminación

por residuos, así como de sub-

productos y residuos de extrac-

toras y de refinerías de aceite.

PRIORIDAD  

Por último, se priorizarán los

proyectos de investigación de

mercados y análisis de compor-

tamiento del consumidor, el des-

arrollo de nuevos productos, las

nuevas tecnologías de la infor-

mación y de comercialización de

aceites de oliva y el desarrollo

sostenible a escala de parcela y

paisaje del olivar, el desarrollo

de indicadores de buenas prác-

ticas de manejo y salud del sue-

lo y la puesta en marcha de sis-

temas de depuración efluentes

de almazaras.

Asimismo, estos proyectos,

que no podrán tener un duración

superior a cuatro años, deberán

de realizarse en el entorno de tra-

bajo de la Estación Experimen-

tal de Cultivos Oleaginosos, lo-

calizada en el Parque Científi-

co-Tecnológico de Geolit, ubi-

cado en Mengíbar (Jaén), con in-

dependencia de que puedan ini-

ciarse en otras instalaciones o

centros de investigación distin-

tos. Además, según establece di-

cha resolución, en el caso de que

las solicitudes estimadas no al-

cancen el importe citado, el re-

manente, si lo hay, se incorpo-

rará a la convocatoria de 2011.

CONVENIO

Esta línea de investigación so-

bre el olivar y el aceite de oliva

se encuadran dentro del conve-

nio firmado entre el Ministerio

de Ciencia e Innovación y la Jun-

ta de Andalucía en octubre de

2008 para la creación y puesta

en marcha de la Estación Expe-

rimental de Cultivos Oleagino-

sos en Jaén, así como impulsar

programas de investigación cien-

tífica, desarrollo tecnológico e

innovación en el ámbito del oli-

var y otros cultivos oleaginosos,

así como el de aceites y otros de-

rivados de dichos cultivos.

Un grupo de científicos de Es-

tados Unidos han encontrado

una nueva manera rápida de

probar la severidad del virus de

la tristeza de los cítricos en los

árboles. El CTV ha causado la

muerte de millones de árboles

cítricos en los patrones de na-

ranja agria mundialmente, y las

cepas virulentas del CTV pue-

den disminuir dramáticamen-

te el tamaño y la calidad de la

fruta y los rendimientos de mi-

llones de otros árboles cítricos

producidos en patrones tole-

rantes o resistentes al virus.

Así, los investigadores han des-

arrollado un sistema para eva-

luar los aislados locales de

CTV para determinar su seve-

ridad, utilizando una técnica

llamada la reacción en cadena

de la polimerasa en tiempo real

(PCR). De hecho, un número

PROYECTO

■ Las ayudas se dirigirán con preferencia a los proyectos sobre extracción de aceite. / FHALMERÍA

de muestras de árboles cítricos

se probaron con la infección

del CTV utilizando el anti-

cuerpo MCA 13, el cual reac-

ciona con casi todas las cepas

severas de CTV, pero también

con algunas de las cepas lige-

ras.

La severidad del CTV se cla-

sificó en tres categorías en ár-

boles producidos en patrones

resistentes: ligera; moderada;

y severa. Los aislados de CTV

asociados con los genotipos

‘T30’ del virus causan sínto-

mas ligeros o moderados, pero

los genotipos ‘T3’ y ‘VT’ cau-

san síntomas severos. Este mé-

todo fiable y sensible para iden-

tificar los aislados que tienen

un impacto económico poten-

cial en los naranjales apoyan la

prioridad del Departamento de

Agricultura de EE.UU de pro-

mover la seguridad alimenta-

ria internacional.

El grupo de investigación de

Plantas Medicinales de la

Universidad de Sevilla está

llevando a cabo un proyecto

en el que se estudian los be-

neficios del espárrago trigue-

ro de Andalucía sobre la sa-

lud cardiovascular. Así, según

ha informado la Junta de An-

dalucía en una nota, el obje-

tivo del estudio es la evalua-

ción de las propiedades fun-

cionales de este producto. En

este sentido, la responsable

del grupo de investigación,

María Dolores García, ha

dado a conocer que “la admi-

nistración de espárrago liofi-

lizado mejora el perfil lipídi-

co plasmático, disminuyendo

los niveles de colesterol to-

tal y LDL y produciendo una

cierta evaluación de los nive-

les de HDL”. 

Los alimentos funcionales

administrados con la dieta,

además de aportar nutrientes,

también proporcionan otras

moléculas que ejercen un

efecto beneficioso sobre el

organismo, ayudando a pre-

venir enfermedades y a me-

jorar la calidad de vida. 

Las conclusiones del estu-

dio apuntan que la incorpo-

ración de espárragos trigue-

ros a la dieta puede prevenir

enfermedades cardiovascu-

lares, ya que regula los nive-

les lipídicos. “Hemos obser-

vado que el espárrago tri-

guero procedente de Huétor-

Tájar puede mejorar los ni-

veles lipídicos y el estrés oxi-

dativo en condiciones de hi-

percolesterolemia, es decir,

de alto nivel de colesterol en

sangre”, asegura la investi-

gadora.

■ Espárragos. / FHALMERÍA

JUNTA DE ANDALUCÍA

La Junta financia una línea
de investigación relacionada
con el olivar y su aceite

Un nuevo método afirma
la severidad de un virus
que afecta a los cítricos

Espárragos
trigueros,
buenos para
el corazón

■ CIA

■ E. S. G. 

■ E. Sánchez



ESTA INVESTIGACIÓN
HA SIDO INCENTIVADA
POR INNOVACIÓN COMO
PROYECTO DE
EXCELENCIA CON
205.000 EUROS 

■ E. S. G. 

Un equipo de científicos de la

Universidad de Córdoba (UCO)

ha diseñado nuevas metodolo-

gías para el control de contami-

nantes químicos en alimentos,

que simplifican y hacen más eco-

lógicos los procesos utilizados

hasta el momento, según ha in-

formado la Junta de Andalucía. 

Bajo el título ‘Tecnologías

emergentes en análisis agroali-

mentario basadas en la química

sostenible’, este proyecto de ex-

celencia ha contado con un in-

centivo de la Consejería de In-

novación, Ciencia y Empresa de

205.000 euros, que ha permiti-

do el desarrollo de disolventes

alternativos a los convenciona-

les, logrando reducir costes de

acuerdo con parámetros am-

bientales más respetuosos. Del

mismo modo, este estudio ase-

gura su calidad y la ausencia de

elementos tóxicos para humanos

y animales.

Uno de los principales objeti-

vos de este grupo de investiga-

dores que está dirigido por So-

ledad Rubio, es el diseño y sín-

tesis de disolventes llamados su-

pramoleculares, es decir, líqui-

dos constituidos por agregados

de moléculas compatibles con el

medio ambiente. 

Nuevos métodos que controlan
los restos químicos en alimentos

■ CIA

La técnica de ‘riego déficit’
aprovecha más el agua para
el cultivo del cacahuete 

Utilizar una combinación de cul-

tivo de conservación y una téc-

nica de riego llamado ‘riego défi-

cit’ en la producción de cacahue-

tes puede promover la conserva-

ción del agua durante los prime-

ros días de la temporada de cul-

tivo sin disminuir rendimientos,

según un científico del Servicio

de Investigación Agrícola (ARS).

Parece que el riego déficit, tam-

bién conocido como la sequía in-

ducida, durante los primeros días

de la temporada de cultivo lleva

a una maduración más rápida de

los cacahuetes así como rendi-

mientos aumentados.

Los resultados indican que la

sequía inducida temprana en la

temporada de cultivo podría ayu-

dar a aclimatar el cultivo al estrés

relacionado con la sequía que a

menudo ocurre más adelante en

el crecimiento de las plantas. Es

durante el final de la temporada

de cultivo cuando los producto-

res tienen un déficit de agua de-

bido a una capacidad reducida de

bombeo, aumentando el riesgo de

una disminución de rendimientos.

MEJORASTEXTO

■ El fin es crear disolventes compatibles con el medio. /FHALMERÍA

■ El final de producción del cacahuete pide más agua. /FHALMERÍA
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INVERSIONES

■ Almería cuenta con 530 empresas agroalimentarias. / FHALMERÍA

■ Isabel Fernández

Las empresas almerienses del sec-

tor agroindustrial recibirán 10 mi-

llones de euros en ayudas, según

contemplan los presupuestos de

la Junta de Andalucía para 2010.

En este sentido, según indicaron

desde la Administración autonó-

mica en una nota, de esta canti-

dad, 6 millones de euros se han

reservado para actuaciones desti-

nadas a la modernización de las

instalaciones de transformación

y las actuaciones de comerciali-

zación que realicen las empresas. 

Teniendo esto en cuenta, el de-

legado provincial de Agricultura

y Pesca, Juan Deus, comentó que

“la Consejería considera que la

agroindustria es un sector priori-

tario” y, por ello, la Junta ha de-

cidido, de cara al año que acaba

de comenzar, aumentar la partida

de incentivos a este sector en un

4%. En la partida provincializa-

da de inversiones, según la Ad-

ministración, no aparecen los 120

millones de euros del Fondo de

Apoyo a las Pymes aprobado para

toda Andalucía y que se manten-

drá activo también en 2010.

En el caso de la provincia al-

meriense, las industrias agroali-

mentarias suman 530 empresas,

de las 8.580 registradas en toda la

Comunidad Autónoma. De ellas,

Las empresas de la agroindustria
recibirán 10 millones este año

■ I. F. G. 

La IV gama destinada
a la distribución creció
casi un 9% en 2009

MERCADOS

■ La producción total de IV gama ascendió a casi 67.000 toneladas. / FHALMERÍA

El 81% de la producción nacional

de IV gama se destinó a la distri-

bución en 2009, según señalaron

desde la Asociación Española de

Frutas y Hortalizas Lavadas Lis-

tas para su Empleo (AFHORLA).

Esta cifra supone, además, un in-

cremento del 8'6% con respecto

al año anterior y pone de mani-

fiesto la buena acogida que estos

alimentos tienen entre los consu-

midores. En este sentido, según

explicaron desde la propia Aso-

ciación, “el incremento de la co-

mercialización destinada a la dis-

tribución es muy positivo y refle-

ja el interés creciente de los con-

sumidores por las frutas y horta-

lizas de IV gama, que han reco-

nocido la calidad de estos pro-

ductos”.

El 19 % restante de la produc-

ción de IV gama durante el año

pasado se destinó a restauración,

convirtiéndose éste en un canal

más que consolidado para la co-

mercialización de estos alimentos.

En total, en 2009, la producción

de IV gama ascendió a casi 67.000

toneladas. De ellas, 65.377 tone-

ladas fueron de hortalizas, que es

el sector más desarrollado en Es-

paña, y más de 1.300 toneladas a

frutas. El sector de la IV gama en

el país alcanza un volumen de ne-

gocio de casi 200 millones de eu-

ros, de los que el 95% correspon-

de a los socios de AFHORLA.

apenas 35 se destinan a la prepa-

ración y fabricación de frutas y

hortalizas. En cualquier caso, y

según la Administración, la pro-

vincia destaca por “los esfuerzos

realizados en el desarrollo de la

IV y V gama de productos semi

elaborados de frutas y hortalizas,

gracias a las fuertes inversiones

realizadas por las empresas en la

modernización de las infraes-

tructuras productivas”. Asimis-

mo, no se puede pasar por alto que

Almería es la principal exporta-

dora de Andalucía, según recoge

el propio texto del Plan Estraté-

gico para la Agroindustria Anda-

luza. 

EL PLAN 

El Plan del sector agroindustrial

andaluz contará con casi 900 mi-

llones de euros e incluye ayudas

directas e indirectas, así como

otras herramientas de financia-

ción y garantía, es decir, avales.

Este Plan es fruto del consenso

entre la propia Administración,

los sindicatos y la patronal y tie-

ne como objetivos fundamenta-

les apoyar el aumento de dimen-

sión y tamaño empresarial, faci-

litar el acceso a la financiación,

mejorar la comercialización, fo-

mentar el incremento del valor

añadido de la oferta del sector, po-

tenciar la investigación-desarro-

llo e innovación, apoyar la crea-

ción y mejora de empleo y la for-

mación de los agentes del sector,

así como el fomento de los pro-

ductos agroalimentarios de cali-

dad. 

Para alcanzar todas estas metas,

el Plan Estratégico de la Agroin-

dustria Andaluza propone una se-

rie de actuaciones que contribu-

yen, según la Junta, a “incremen-

tar el tamaño de las empresas y su

capacidad comercial, aportando

mayor valor añadido en la cade-

na comercial o el establecimien-

to de relaciones contractuales plu-

rianuales entre productores e in-

dustria, con corresponsabilidad”,

entre otros muchos aspectos. 

Este Plan se comenzó a gestar

cuando el almeriense Martín So-

ler era consejero de Agricultura y

Pesca de la Junta. Un tiempo más

tarde, ya con Clara Aguilera al

frente de esta cartera, el Plan ha

terminado de tomar forma y esto

ha sido gracias al consenso de to-

das las partes, Administración,

sindicatos y patronal, que consi-

deran que el agroindustrial es un

sector por el que hay que apostar

fuerte. 

Andalucía no se puede quedar

en la producción y comercializa-

ción de alimentos frescos, sino

que debe dar un paso más hacia

los elaborados.
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NOVATEC Y NOVATEC
SOLUB CONTIENEN UN
INHIBIDOR DE LA
NITRIFICACIÓN QUE LES
OTORGA VENTAJAS
MEDIOAMBIENTALES

■ Isabel Fernández

Compo Expert, empresa especia-
lizada en la nutrición vegetal en
el ámbito de la agricultura pro-
fesional, acaba de presentar No-
vaTec y NovaTec Solub, una nue-
va gama de fertilizantes que con-
tienen en su formulación un in-
novador inhibidor de la nitrifica-
ción y que, entre otras ventajas,
permite un incremento de los ren-
dimientos de los cultivos. Según
apuntaron desde la propia em-
presa, este inhibidor detiene du-
rante un período de tiempo la ac-
tividad de las bacterias Nitroso-
monas, responsables de la nitrifi-
cación. Esto trae consigo la para-
lización de la formación de nitra-
tos en el suelo, con todas las ven-
tajas medioambientales y sobre la
producción que esto pueda signi-
ficar.

Según explicaron desde la em-
presa, en condiciones normales,
en los suelos, el ión amonio es rá-
pidamente oxidado a nitrato. El
nitrógeno en forma nítrica es muy
soluble y con carga negativa, lo
que hace que no quede retenido
en el complejo arcillo-húmico del
suelo y quede expuesto a proce-
sos de pérdidas importantes. La

utilización de los fertilizantes con
tecnología NET de Compo Ex-
pert, al paralizar la formación de
nitratos en el suelo, hacen que las
pérdidas por lixiviación y desni-
trificación sean reducidas y, ade-
más, evitan el lavado de nitratos
hacia las aguas superficiales o pro-
fundas. Esto, evidentemente, trae
consigo un importante beneficio
medioambiental, pero no es el úni-
co.

En este sentido, la fertilización
amoniacal y una mayor eficien-
cia en el uso del nitrógeno traen
consigo una serie de ventajas pro-
ductivas que pueden ser aprecia-

bles en la mayoría de los cultivos.
De hecho, estudios actuales de-
muestran cómo los cultivos con
una nutrición nitrogenada mixta,
es decir, con formas nítricas y
amoniacales, presentan una serie
de ventajas fisiológicas como, por
ejemplo, ahorro energético, me-
jor floración y mayor absorción
de fósforo y micronutrientes. Todo
ello se traduce, según afirman des-
de Compo Expert, en un incre-
mento de los rendimientos de los
cultivos.

Teniendo todo esto en cuenta,
desde la empresa añaden que la
única forma de conseguir una nu-

Fertilizantes con tecnología NET para
aumentar el rendimiento del cultivo

■ I. F. G. 

PITA confirma
que estará en
la próxima
Expo Agro

El Parque Científico-Tecnoló-
gico de Almería (PITA) anun-
ció recientemente que volverá
a participar en Expo Agro y
que, una vez más, lo hará a tra-
vés del Área de Innovación.
Tras hacer un balance más que
positivo de su última presen-
cia en el evento almeriense,
desde el PITA señalaron que
las distintas empresas y enti-
dades que se dan cabida en la
tecnópolis decidieron renovar
su participación en la organi-
zación del Área de Innovación.
Una decisión que ya traslada-
ron al comité organizador de
Expo Agro, reunido a finales
del mes de enero.

En ese encuentro, el director
general del PITA, Alfredo Sán-
chez, adelantó que pedirían
que, en la próxima edición de
la feria, el espacio dedicado a
la innovación cuente con el
nombre del Parque Tecnológi-
co almeriense porque “quere-
mos que el área refleje el fun-
cionamiento real del parque
como aglutinador de todas las
entidades y empresas”. Por úl-
timo, las empresas que ya du-
rante la pasada edición acu-
dieron a la cita dentro del Área
de Innovación mostraron su sa-
tisfacción por los resultados
obtenidos en la mayor cita del
sector almeriense.

PREVISIÓNCOMPO EXPERT

■ Ambos son fertilizantes solubles óptimos para la fertirrigación. / FHALMERÍA

■ I. F. G. 

El Centro de Apoyo a la Calidad
(CAC) del Centro Tecnológico de
la Industria Auxiliar de la Agri-
cultura-TECNOVA ha implanta-
do 60 sistemas de gestión desde el
año 2006, según indicaron en un
comunicado. Del total de implan-
taciones, 34 correspondieron a sis-
temas de gestión de la calidad
(ISO 9001:08); 21 a sistemas de
gestión de medio ambiente (ISO
14001:04); 1 a gestión de I+D+i
(UNE 166002:06); y 4 a sistemas
de gestión de riesgos laborales
(OHSAS 18001:07). Con estas ci-
fras, desde TECNOVA calificaron

el período de “positivo” y afir-
maron que estos números ponen
de manifiesto que “calidad, segu-
ridad, I+D+i o medio ambiente
son elementos que están cobran-
do importancia en los últimos
años, siendo cada vez más tenidos
en cuenta en el mercado compe-
titivo en el que nos encontramos”.

Asimismo, desde el Centro Tec-
nológico almeriense quisieron ha-
cer balance de todas las iniciati-
vas de promoción e  información
puestas en marcha durante el pa-
sado año, así como desde su cre-
ación en 2006. En este sentido,
apuntaron que, desde ese año, “las
acciones realizadas han sido la di-

fusión y divulgación a más de 500
empresas de distintos sectores y
la realización de 8 jornadas y se-
minarios, entre ellas jornadas de
vigilancia tecnológica, seguridad,
implantación de sistemas de ges-
tión para la mejora continua de
la organización y ayudas para la
certificación”.  Del mismo modo,
“se han realizado 4 publicaciones
de informes de patentes de for-
ma anual”.

Por último, desde TECNOVA
afirmaron que, sólo en lo que res-
pecta a 2009, todas las activida-
des realizadas concluyeron “de
forma exitosa” y, lo que es más
importante aún, “han contado con
una gran acogida por parte de las
empresas”. Por todo ello, han pre-
sentado una nueva propuesta a la
Consejería de Innovación, Cien-
cia y Empresa de la Junta para po-
der firmar un nuevo convenio,
ahora para el período 2010-2011.

El CAC de TECNOVA implanta 60 sistemas
de gestión en Almería desde el año 2006

CALIDAD

■ El CAC tuvo un punto de información en Expo Agro. / FHALMERÍA
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trición amoniacal adecuada es me-
diante la utilización, precisamen-
te, de inhibidores de la nitrifica-
ción, como es el caso de los fer-
tilizantes NovaTec y NovaTec So-
lub. Ambos productos cuentan
con tecnología NET o, lo que es
lo mismo, con la combinación de
nutrientes minerales de alta cali-
dad con el uso del inhibidor de
la nitrificación 3,4 dimetilpirazol
fosfato. Estos fertilizantes se ca-
racterizan por mejorar la eficien-
cia de la fertilización, reducir la
contaminación ambiental e in-
crementar la calidad alimentaria
del producto final.



La Consejería de Agricultura y
Pesca de la Junta de Andalucía
entregará un total de 8,89 mi-
llones de euros de ayudas en
pago único. Éstas se han repar-
tido entre un total de 5.200 agri-
cultores y 581 ganaderos. Ade-
más, otros 5,39 millones de eu-
ros se han repartido entre 3.584
solicitudes de agricultores que
cultivan almendros; así como
3,21 millones corresponden a

primas de ovino y caprino con-
cedidas a 1.100 expedientes de
ganaderos.

El límite para ingresar la to-
talidad de las ayudas es el 30 de
junio de este año. No obstante,
la Consejería, para paliar las di-
ficultades financieras que atra-
viesa el sector por los bajos pre-
cios en origen y los elevados cos-
tes de los insumos, ya ha reali-
zado dos pagos, con los que casi
ha completado la cantidad total
a abonar.

La Consejería de Agricultura
reparte las ayudas de pago
único a 581 ganaderos

El Ministerio reparte cuotas lácteas totalmente
gratuitas a un total de 1.274 ganaderos

Un total de 1.274 ganaderos, el
total de los que lo solicitaron,
se han visto beneficiados, por
parte del Ministerio de Medio
Ambiente y Medio Rural y
Marino (MARM), del reparto
de un total de 106.153 tonela-
das de cuota procedentes de la
Reserva Nacional.

Según el MARM, con esta
medida se logrará “avanzar en
la consecución de dos de los
grandes retos a los que se en-
frenta el sector lácteo, como la
falta de relevo generacional” y
problemas de competitividad.

AYUDASFINANCIACIÓN

■ Cabras lecheras. / FHALMERÍA

ANDALUCÍA, CATALUÑA,
EXTREMADURA Y
CASTILLA-LA MANCHA
LIDERAN EL SUBSECTOR
DENTRO DEL PANORAMA
NACIONAL

■ Rafa Villegas

La ganadería ecológica cuenta
cada vez con más adeptos. Es
por ello que el Ministerio de Me-
dio Ambiente y Medio Rural y
Marino (MARM) ha decidido
editar un manual sobre las ‘Bue-
nas prácticas en producción eco-
lógica de ovino de carne’. El ob-
jetivo no es otro que dar a co-
nocer los procedimientos que de-
ben seguirse en una explotación
ganadera ecológica.

Según se puede extraer del es-
tudio del Ministerio que dirige
Elena Espinosa, “este tipo de
producción genera niveles de
renta adecuados y busca benefi-
cios en la dimensión ambiental
y social, obteniendo alimentos
sanos y seguros en modelos li-
gados a la tierra”.

El crecimiento del sector ovi-
no de carne ecológico está sien-
do más que importante y ya re-
presenta el 24 por ciento del to-
tal de las explotaciones o, lo que

CONSEJOS

■ Ovejas. / FHALMERÍA

que se encuentra ubicada en la
página web www.marm.es.

RECOMENDACIONES

En el texto recomiendan el uso
de razas locales ya que, como se
explica en el mismo, éstas se
adaptan mejor a las condiciones
de cada entorno y modelo de
producción. Cabe recordar que
en España coexisten un elevado
número de razas locales y que
están muy bien adaptadas a las
condiciones que cada medio pro-
ductivo ofrece. En la guía tam-
bién se pueden encontrar datos
estadísticos de interés.

es lo mismo, un cuarto de las
mismas. Así, este subsector ha
logrado situarse en el segundo
lugar en importancia de las pro-
ducciones ecológicas en Espa-
ña. Las regiones en las que exis-
te una mayor concentración de
este tipo de ganadería son, sin
lugar a dudas, Andalucía, Ex-
tremadura, Cataluña, así como
Castilla-La Mancha.

El manual, que no es gratui-
to, incluye numerosas fotografí-
as, gráficos y tablas explicativas.
Los interesados pueden adqui-
rirlo a través de la tienda virtual
del Ministerio de Medio Am-
biente y Medio Rural y Marino,

El MARM edita un manual sobre
‘Buenas prácticas en producción
de ovino de carne ecológico’

■ R. V. A.

La crisis en el sector caprino es
ya insostenible. La Coordina-
dora de Organizaciones de
Agricultores y Ganaderos,
COAG Andalucía, ha alertado
que, sólo en el último año y me-
dio, han desaparecido un diez
por ciento de las explotaciones
de caprino debido a la falta de
rentabilidad que supone la ac-
tividad para los ganaderos.

Por todo ello, COAG Anda-
lucía tiene previsto emprender
acciones reivindicativas. Y es
que, los precios de la leche de
cabra han descendido un 15 por
ciento en 2009, con respecto al
año anterior, lo que ha provo-
cado, según sus estimaciones,
pérdidas de más de 30 millones
de euros. Así, en diciembre, por
ejemplo, un litro de leche de ca-
bra se vendía a 0,45 euros,
mientras que un año antes co-
tizaba a 0,53. Además, desde
la organización agraria y ga-
nadera advierten que es muy
probable que siga bajando de
precio.

Debido a esta situación,
COAG Andalucía plantea mo-
vilizaciones y su responsable
del sector caprino, Antonio Ro-
dríguez, ha explicado que “es

necesario evitar esta sangría,
que siempre recae en el sector
productor, en un momento de
crisis económica generalizada
como la actual, ya que se trata
de un sector generador de em-
pleo y riqueza en muchas co-
marcas de la Comunidad Au-
tónoma andaluza”. Para COAG
es imprescindible que se esta-
blezcan mecanismos que per-
mitan establecer relaciones
contractuales justas y estables
entre las grandes industrias lác-
teas y los productores, refor-
zando el papel de las interpro-
fesionales y promoviendo ne-
gociaciones de precios.

COAG Andalucía alerta de
la sangría de ganaderos de
caprino por el bajo precio

LECHE

■ Ganado caprino. / FHALMERÍA

■ R. V. A.
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DEMOSTRACIÓN

■ Este programa persigue la recuperación y conservación de espacio acuíferos. / FHALMERÍA

■ Elena Sánchez

La Junta de Andalucía transladó

durante 20 días hasta la UAL la

exposición itinerante “Acuíferos

Poniente: un tesoro oculto bajo

tus pies”, que tuvo una gran

afluencia de visitantes desde el

12 y hasta el 31 de enero, fechas

en las que se mantuvo abierta di-

cha exposición en el Aulario IV

de la Universidad de Almería.

Esta exposición ha sido una ini-

ciativa de la Agencia Andaluza

del Agua y forma parte de una

serie de acciones de difusión y

sensibilización social, dirigidas

a informar a la población del es-

tado actual de los acuíferos del

Poniente almeriense, de las cau-

sas que han originado esta situa-

ción y de las alternativas de ges-

tión hídrica que se plantean.

OBJETIVOS

Esta muestra tuvo como objeti-

vo el hecho de poder propiciar

un uso responsable del agua y

dar a conocer la nueva situación

de la gestión del agua que se al-

canzará a través del Programa de

Actividades de Apoyo a la Pro-

tección-Regeneración de los

Acuíferos del Sur de Sierra de

Gádor – Campo de Dalías. 

Este programa persigue la re-

cuperación y conservación de es-

tos acuíferos a través de la apli-

cación de labores de investiga-

ción y seguimiento que permi-

tan adoptar medidas con cono-

cimiento y base científica; la uti-

lización de técnicas innovadoras

en eficiencia hídrica que conti-

núen contribuyendo el ahorro del

recurso; la disponibilidad de

fuentes alternativas de agua ca-

paces de satisfacer parte de la de-

manda para evitar así la sobre-

explotación de los acuíferos y

minimizar la intrusión marina

(desaladoras, desalobradoras y

estaciones de regeneración de

aguas residuales); la información

y participación activa de todos

los ciudadanos en la gestión del

agua.

Una exposición muestra el estado actual en el
que se encuentran los acuíferos del Poniente

fhalmería - Enero 2010
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■ E. S. G. 

Savia fija su futuro en la apertura
hacia otros mercados emergentes

PROYECCIÓN INTERNACIONAL

■ Inauguración de las instalaciones de Savia. / FHALMERÍA

La Empresa de Base Tecnológica

nacida de la Universidad de Al-

mería, Savia Biotech, ha hecho

balance del pasado 2009 y lo ha

calificado como “un gran año en

todos los sentidos”, según afir-

ma su gerente, Carmen Cardila.

De hecho, para este nuevo año, la

entidad se ha marcado ir más allá

y anuncia el planteamiento de la

EBT basado en la internacionali-

zación, ya que “nuestro mercado

no es sólo local o regional, sino de

todo el mundo. De hecho, gracias

a los encuentros en los que hemos

estado en países como Inglaterra,

Alemania u Holanda, en donde in-

tercambiamos conocimiento con

muchos científicos de primer ni-

vel mundial, hemos confirmado

relacionados con la búsqueda del

genoma del melón y la uva, res-

pectivamente, Savia Biotech ha

iniciado en 2009 un singular pro-

yecto para detectar la resistencia

de los cultivos a las plagas, con-

sistente en la investigación para el

desarrollo y la puesta a punto de

metodologías de diagnóstico ge-

nético y molecular, que abarca vi-

rus, hongos, bacterias y nemato-

dos -considerados como los prin-

cipales patógenos que atacan los

cultivos-, así como los genes re-

sistentes a enfermedades.

Por otra parte, la empresa, par-

ticipada por destacadas entidades

provinciales, ha contemplado

cambios en su plantilla, pasando

de 6 a 11 personas en 2009, “un

año en el que hemos formado a

más de siete becarios, con un pico

máximo de hasta 16 trabajadores

en total en el laboratorio; muchos

de nuestros becarios solicitaban

hacer sus prácticas desde otros pa-

íses y, actualmente, son muchas

las demandas de empleo de gen-

te de todo el mundo que recibimos

en Savia Biotech”.

que el futuro pasa por salir fuera

y descubrir nuevos mercados”.

Por otro lado, en cuanto al año re-

cién terminado, la gerente de Sa-

via lo ha calificado como “muy

bueno, pues hemos triplicado la

facturación con respecto a 2008,

lo que significa que estamos ha-

ciendo las cosas bien. En 2009,

nuestras instalaciones han sido au-

torizadas por la Consejería de Sa-

lud y la de Agricultura y Pesca de

la Junta de Andalucía y, además,

en diciembre nos comunicaron

que nos encontramos entre los 20

mejores laboratorios de España”. 

LÍDERES 

Inmersos en varios proyectos de

investigación, entre los que des-

tacan Melonomics o Grapagen,



FORMACIÓN

■ Entre los temas a tratar se encuentran las necesidades del agua en el cultivo. / FHALMERÍA

■ Elena Sánchez

La Universidad de Almería ha

abierto el plazo de inscripción para

el curso 'Control climático en in-

vernaderos' que se celebrará en la

Sala de Grados del Cite-II, del 3

al 7 de mayo. En concreto, se tra-

ta de un curso que tendrá una du-

ración de 30 horas organizado por

el Grupo de Investigación de In-

geniería Rural y que contará, en

un principio, con un número total

de 50 plazas. Asimismo, durante

los cinco días de curso, tanto el di-

rector como los coordinadores del

curso, Diego Valera, Ana Araceli

Peña y Francisco Molina, respec-

tivamente, hablarán de los temas

más relevantes que están a la or-

den del día en cuanto al control

climático de invernaderos, un

asunto cada vez más seguido por

los miembros del sector agrícola

almeriense y que cuenta con gran-

des avances en los últimos años.

De hecho, tanto ingenieros téc-

nicos o superiores de empresas

vinculadas con los cultivos for-

Un curso enseña los últimos avances obtenidos
en el control climático de los invernaderos

■ I. F. G.

Científicos de Almería y Málaga
encapsulan la comida de los peces

PROYECTO

■ Los microorganismos encapsulados son beneficiosos. / U.P.S.

tes, de origen natural, específicas

para cada especie de pez. Fran-

cisco Javier Alarcón y María del

Carmen Balebona iniciaron su in-

vestigación en 2006 y su objeti-

vo era buscar un método para el

control de enfermedades en cul-

tivos de lenguado senegalés me-

diante la incorporación de bacte-

rias probióticas en su alimenta-

ción. 

Tres años después, estos cien-

tíficos han logrado desarrollar el

sistema de encapsulación más

adecuado para esos complemen-

tos alimenticios, mientras que sus

colegas de la UMA han sido los

encargados de seleccionar la bac-

teria más adecuada para introdu-

cirla en la cápsula.

Por otro lado, y de forma para-

lela a este proyecto, este grupo de

expertos, mediante el diseño de

microcápsulas -de apenas 0’2 mi-

límetros de diámetro- han incor-

porado bacterias más resistentes

a los piensos utilizados hoy día en

piscicultura. Su objetivo no es otro

que, según la Consejería, “opti-

mizar el aprovechamiento nutri-

tivo de los mismos al tiempo que

se aportan nuevos beneficios”.

Los ensayos realizados demues-

tran que más del 80% de las bac-

terias son viables durante su paso

por el intestino.

Los investigadores de la Univer-

sidad de Málaga han selecciona-

do una bacteria del género She-

wanella como la más idónea para

conseguir el objetivo final de me-

jorar el sistema inmunológico de

los peces e incrementar su apro-

vechamiento de los nutrientes de

los alimentos. Asimismo, el mé-

todo de encapsulado desarrolla-

do por los científicos de la UAL

coincide con la primera autoriza-

ción de la Unión Europea (UE)

sobre el uso de un probiótico en

acuicultura. Este primer probió-

tico es una bacteria destinada a la

alimentación de salmónidos y

crustáceos. Investigadores de las

universidades de Almería (UAL)

y Granada (UMA) han desarro-

llado un método de producción

de alimentos con propiedades be-

neficiosas destinado a especies

acuícolas, según  informó la Con-

sejería de Innovación, Ciencia y

Empresa. Los expertos han lo-

grado encapsular microorganis-

mos vivos de carácter probiótico,

es decir, que ejercen un efecto be-

neficioso en el pez, entre otras co-

sas, porque mejoran su sistema

inmunológico y, además, incre-

mentan el aprovechamiento de los

nutrientes. 

Con respecto a la ‘presentación’

de estos alimentos, los investiga-

dores de la UAL, bajo la tutela de

Francisco Javier Alarcón y María

del Carmen Balebona, han crea-

do, según la Consejería, “el pri-

mer sistema de encapsulación de

microorganismos probióticos para

su consumo como complemento

alimenticio en acuicultura”.

En este sentido, los expertos han

desarrollado unas esferas de ape-

nas 2 milímetros de diámetro, vi-

sibles para los peces y dentro de

las cuales se encuentran los mi-

croorganismos que han de ser-

virles de alimento. Así, Alarcón

explicó, según recoge la Conse-

jería en una nota, que “hemos ele-

gido el alginato sódico para cre-

ar las esferas, ya que constituye

una sustancia de naturaleza no tó-

xica, muy económica y fácil de

producir”. Los investigadores de

la Universidad almeriense han lo-

grado demostrar que las bacterias

escogidas para servir de alimen-

to a los peces “se mantienen es-

tables en estas nuevas esferas” y,

de hecho, cifran su eficacia en un

90%. 

Y es que estos microorganismos

pueden permanecer vivos en el

interior de las esferas “durante

más de un mes si se conservan re-

frigeradas”.Asimismo, los exper-

tos han determinado que pueden

almacenarse a temperatura am-

biente durante un periodo de tiem-

po “considerable” y mantenien-

do aún su eficacia al 70%.

Con respecto a otras ventajas de

este sistema pionero de encapsu-

lado, desde la Administración an-

daluza indicaron que “la cantidad

diaria de probiótico recomenda-

da se alcanza con un par de do-

sis y que, al tratarse de macroes-

feras -con diámetro de dos milí-

metros- son visibles para los pe-

ces, hecho que facilita su inges-

ta”. Asimismo, y “para hacerlas

más apetecibles”, los investiga-

dores de la UAL han incorpora-

do sustancias olorosas y coloran-

ESTÁ ORGANIZADO POR
EL GRUPO DE
INVESTIGACIÓN DE
INGENIERÍA RURAL Y
CONTARÁ CON UN
TOTAL DE 50 PLAZAS
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zados, como ingenieros agróno-

mos; ingenieros técnicos agríco-

las o industriales; licenciados en

ciencias ambientales, biología o

química agrícola; estudiantes de

segundo grado de Ingenieros

Agrónomos; o de otras licencia-

turas relacionadas, tendrán la

oportunidad de conocer más aten-

tamente temas tan interesantes

como la Introducción al control

climático en invernaderos;  In-

fluencia de la estructura en el con-

trol ambiental. 

Diseño, cálculo, tipología y ma-

teriales; o las nuevas tendencias

en el diseño de materiales de cu-

bierta de invernaderos. Por otro

lado, conforme se vaya avanzan-

do en el curso, los alumnos ten-

drán acceso a los fundamentos ter-

modinámicos de la climatización

de invernaderos, además de las

técnicas de refrigeración de in-

vernaderos basadas en sistemas

de evaporación de agua o los sis-

temas de calefacción de inverna-

deros y las aplicaciones prácticas

en Almería. 

OTROS TEMAS

Los últimos días de seminario es-

tarán dedicados a conocer la in-

fluencia del microclima en el ba-

lance hídrico y en las necesidades

del agua del cultivo; los equipos

de control climático, sus caracte-

rísticas, funciones y modo de uti-

lización; la importación del con-

trol climático en el desarrollo de

nuevas variedades o los aspectos

proyecturales de las explotacio-

nes hortícolas intensivas. 
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■ I. F. G. 

Una almazara almeriense
avanza en la conversión de
sus residuos en combustible

La almazara almeriense Rafael

Alonso Aguilera S.L. recibió re-

cientemente una nueva subven-

ción de la Junta de Andalucía, a

través de la Secretaría General del

Medio Rural y la Producción Eco-

lógica, para la puesta en marcha

definitiva de su planta de com-

postaje de alperujo. De este modo,

según indicaron desde la propia

Administración autonómica, la

empresa ha recibido una ayuda de

36.000 euros para la adquisición

de un tractor con pala cargadora

destinado al proyecto de mejora

de gestión de residuos proceden-

tes de la molturación de aceituna. 

Esta ayuda supone el 50 por

ciento de la inversión subvencio-

nable realizada por la empresa y

que asciende, en total, a 72.000

euros.

El proyecto puesto en marcha

por esta empresa tiene como ob-

jetivo utilizar el hueso de la acei-

tuna como combustible para ca-

lefacción, así como en la caldera

que se emplea en los procesos de

extracción. Para el aprovecha-

miento del resto del alperujo, se-

gún explicaron desde la Junta, la

empresa ha construido una plan-

ta de compostaje, inaugurada el

pasado mes de noviembre, don-

de se mezcla este subproducto de

la aceituna con restos de hojas de

olivos y estiércol de oveja. De este

modo, se obtiene un compost or-

gánico que es utilizado en la pro-

pia finca. Así, la almazara alme-

riense gestiona a la perfección sus

residuos.

SÓLO EN EL PONIENTE,
LAS PRECIPITACIONES
CAÍDAS EN EL ÚLTIMO
MES DE 2009 SUPERAN
CON CRECES LA MEDIA
ANUAL DE LA ZONA

■ Isabel Fernández

El pasado mes de diciembre fue

el más lluvioso desde la década

de los ‘70. Según los datos reco-

gidos por la Estación Experi-

mental ‘Las Palmerillas’, de la

Fundación Cajamar, en ese mes,

se recogieron sólo en el Ponien-

te almeriense 286’3 litros por me-

tro cuadrado, más de la media

anual de la provincia y que se si-

túa, desde 1976 y hasta el pasa-

do 2008, en 246’7 litros por me-

tro cuadrado. Estas lluvias, si bien

produjeron algún que otro pro-

blema a los agricultores de la zona

que, en muchos casos, vieron

mermada su producción, también

trajeron consigo un punto positi-

vo y es que contribuyeron a re-

poner los acuíferos y, además, a

incrementar el volumen de agua

almacenada en los embalses.

tad y el embalse se encontraba al

15’10% de su capacidad. Asi-

mismo, desde el 1 de octubre del

pasado 2009, momento en el que

comenzó el nuevo año hidroló-

gico, y hasta el 12 de enero, la llu-

via acumulada en Benínar era de

410 mm, mientras que el prome-

dio desde el año 1971 y hasta

principios del 2000 era de apenas

287’7 mm.

Toda el agua recogida en el mes

de diciembre se concentró, según

los datos de ‘Las Palmerillas’, en

las semanas 51, 52 y 53 del pa-

sado año y, más concretamente,

en 10 jornadas. De este modo,

sólo en el día de Nochebuena, ca-

yeron 92’5 litros por metro cua-

drado. Tras esta jornada, los días

27 y 25 de diciembre fueron, res-

pectivamente, segundo y terce-

ro en lo que al ranking de lluvia

acumulada se refiere. 

Sólo las lluvias recogidas en el

Poniente provincial en esos 10

días superan con creces la media

de precipitaciones anuales en Al-

mería y ponen de manifiesto que

algo está cambiando en el clima.

Ya el otoño de 2008 fue espe-

Benínar se encontraba al 30’08%

de su capacidad, cuando, sólo un

año antes, la cantidad de agua em-

balsada era, prácticamente, la mi-

En este sentido, según los da-

tos de la Agencia Andaluza del

Agua, actualizados hasta el pa-

sado 12 de enero, el embalse de

cialmente lluvioso y, de hecho,

según los datos del Sistema Au-

tomático de Información Hidro-

lógica (SAIH), dependiente de la

Agencia Andaluza del Agua, las

precipitaciones producidas en el

mes de noviembre en la provin-

cia alcanzaron los 69’6 litros por

metro cuadrado. 

OTROS ‘DICIEMBRES’

En los datos de la Estación Ex-

perimental, que se remontan has-

ta la campaña 1976/1977, no hay

constancia de la existencia de un

mes de diciembre tan lluvioso

como el de 2009. De hecho, des-

de entonces y hasta ahora, sólo

en tres ocasiones, las precipita-

ciones recogidas en este mes su-

peraron los 100 litros por metro

cuadrado. Así, en primer lugar,

hay que remontarse hasta la cam-

paña 1996/1997 para encontrar

134’5 litros por metro cuadrado

en el último mes del año. Una

campaña más tarde, en la

1997/1998, las precipitaciones re-

cogidas en el Poniente almerien-

se sumaron 113’9 litros, mientras

que ya a las puertas del siglo XXI,

campaña 2000/2001, las lluvias

acumuladas en el mes de di-

ciembre supusieron 126’7 litros

por metro cuadrado.  Estos nú-

meros hacen prever que también

fueron estos años de los más llu-

viosos que se recuerdan en la pro-

vincia.

El pasado mes de diciembre fue el
más lluvioso desde los años ‘70

PROYECTOS

HACIENDO HISTORIA

■ Ya el otoño de 2008 fue muy lluvioso. / FHALMERÍA

■ I. F. G. 

La Junta de Andalucía trabaja

en la puesta en marcha de dos

nuevas plantas de biodiésel en

la provincia almeriense. Una de

ellas ya está en fase de cons-

trucción y tendrá una capacidad

de 90.000 toneladas equivalen-

tes a petróleo (tep.) anuales,

mientras que la segunda está en

promoción. Ambas plantas con-

tribuirán a que la Comunidad

Autónoma incremente de for-

ma considerable su producción

de este biocarburante, convir-

tiéndose, además, en la región

con más capacidad del país, por

delante, incluso, de Valencia,

que ostenta el liderazgo en este

momento.

En este sentido, según indi-

caron desde la Consejería de In-

novación, Ciencia y Empresa,

Andalucía cuenta en la actuali-

dad con 586.800 tep.. Sin em-

bargo, ya en este 2010, la Ad-

ministración tiene previsto in-

crementar esta cantidad en un

20%, alcanzando, de este modo,

los 687.970 tep. anuales y ro-

bándole el liderazgo a Valencia. 

En la actualidad, la Comuni-

dad Autónoma cuenta con 15

plantas distribuidas por toda su

geografía y en diferentes fases

de operación, construcción y

desarrollo. De ellas, siete ya es-

tán en funcionamiento y dos se

encuentran en la provincia al-

meriense, una en Níjar y la otra

en Cuevas del Almanzora. Con

la conclusión de las dos nuevas

plantas que la Junta proyecta en

la provincia, serán cuatro las

que, finalmente, operen en la

zona más oriental de Andalucía.

Asimismo, y gracias a la ejecu-

ción de éstos y otros proyectos,

la Comunidad se convertirá en

líder a nivel nacional.

La Junta proyecta dos nuevas
plantas de biodiésel en Almería

ENERGÍAS RENOVABLES

■ Cereales. / FHALMERÍA

Medio ambiente
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www.femur.es
El espacio agrario que defiende los derechos
y los deberes de la mujer rural trabajadora

EN BREVEEN LÍNEA

La Web de la Mujer Rural está creada con el fin de ser un pun-

to de encuentro entre todas las agriculturas del ámbito nacio-

nal. El objetivo principal de FEMUR es mostrar información y

las últimas novedades de cada una de las normas que van sa-

liendo en favor del trabajo de la mujer rural. 

www.reta.es
Innovación de espacios
tecnológicos de Andalucía

La misión del portal Web de RETA es trasla-

dar la capacidad de innovación de los espacios

y centros tecnológicos de Andalucía y el co-

nocimiento generado en las universidades a

todo el tejido productivo andaluz para que se

transforme en servicios y productos altamen-

te competitivos. En este sentido, RETA ga-

rantiza la igualdad de oportunidades a todas

las empresas. Por eso el trabajo de la organi-

zación se centra tanto en los parques tecnoló-

gicos como en los polígonos industriales, para

que tanto las grandes compañías como las

pymes más tradicionales se aprovechen de los

beneficios que les reporta la tecnología y la in-

novación. Del mismo modo otro de los obje-

tivos son estimular y garantizar la Innovación.

www.agromaquinaria.com
La bolsa virtual para la gestión de compra-
venta de maquinaria agrícola de ocasión

Agromaquinaria es un portal vertical especializado en contactar

la oferta y la demanda de la maquinaria agrícola y ganadera de

ocasión, ejecutando acciones B2B, B2C, y C2C y ofrecer todos

los servicios añadidos al sector, como financiación de la maqui-

naria, seguros, contenidos del sector, información de subven-

ciones, tasación de vehículos o información para la importación.

■ Vista de la página de inicio de la Web. / FHALMERÍA

www.besana.es
El portal agroalimentario de la
Junta renueva su imagen inicial

Besana nace con el ánimo de ofrecer a los

agricultores y profesionales de la pesca de

Andalucía, la información que necesitan

para llegar a ser competitivos. En una so-

ciedad cada vez más globalizada trece en-

tidades financieras se unieron, de la mano

de la Consejería de Agricultura y Pesca de

la Junta de Andalucía, para dar respuesta a

las crecientes necesidades de los sectores

agrícola, ganadero y pesquero. Internet es

el medio por el que Besana quiere acercar

al profesional las herramientas precisas para

la modernización y desarrollo de su activi-

dad diaria, ejerciendo la labor de difusores

de la sociedad de la información que, tan

precisa se hace para dichos sectores. Sin

duda, la Web del trabajador agrario.
■ Nuevos aires para el espacio agrario. / FHALMERÍA
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www.elagricultor.com
El espacio del agricultor que le ayuda a crear
confianza para clientes y trabajadores

El portal Web es un espacio creado por una serie de productores

con el fin de acercar Internet al agricultor y al ganadero lo que,

sin duda, ayudará a su desarrollo y bienestar. La misión de la web

es convencer al mundo agroganadero para que consigan los pro-

ductos de la más alta calidad con la innovación.

www.agricultura-ecologica.com
Todo lo que puede rodear al sector ecológico
al alcance del cibernauta a través de la red

Esta Web quiere y pretende informar sobre la agricultura y la

producción ecológica  y las ventajas de consumir alimentos cul-

tivados y producidos sin productos químicos de síntesis y sin or-

ganismos modificados genéticamente. Contiene todo tipo de

apartados para conocer cualquier aspecto del sector.



LOS PRODUCTOS DE LA
PROVINCIA SE OFERTAN
EN UN QUIOSCO EN
PLENO CENTRO DE LA
CAPITAL, ACERCÁNDOSE,
ASÍ, A LOS ALMERIENSES

■ Isabel Fernández

La oferta gastronómica de la pro-

vincia ha encontrado en el Paseo

de Almería, en pleno centro de la

capital, a su mejor aliado. Y es que,

desde hace unos días, en uno de

los quioscos de esta arteria de la

ciudad se pueden adquirir muchos

de los productos elaborados en la

provincia. El objetivo no es otro

que dar a conocer entre los pro-

pios almerienses muchos de los

alimentos que Almería exporta y,

a su vez, aprovechar esta ubica-

ción privilegiada para acercarse a

los turistas que, día tras días, re-

corren la zona.

Asimismo, y teniendo en cuen-

ta que, en muchas ocasiones, es

difícil encontrar todos los pro-

ductos almerienses en un mismo

lugar, el proyecto pretende reco-

pilar en un solo punto los mejores

alimentos de la provincia, sir-

viéndoles, además, de escaparate. 

Esta iniciativa, de la que forman

parte productos como los aceites

de Castillo de Tabernas, Alcapa-

rras Luxeapers, salazones Asen-

sio o vinos de bodegas como

Fuente Victoria, Cortijo de la Vie-

ja Onegar y Selección de Vinos de

Fondón, se complementa con la

puesta en marcha de una página

web en la que también se podrán

adquirir todos estos alimentos,

www.gourmetdealmeria.com. La

intención en este caso es aprove-

char el potencial del comercio

electrónico para que se convierta

en una puerta al mundo que dé a

conocer los productos de Alme-

ría.

Por último, y para ‘dar vida’ al

casco histórico de la ciudad, en

torno a este quiosco se desarro-

llarán degustaciones, presenta-

ciones y cualquier otro tipo de ac-

tividad que tenga como fin la pro-

moción de los productos alme-

rienses.

La oferta gastronómica se
promociona en el Paseo

■ J. E. R. 

El 86% de los consumidores
afirma que prefiere comprar
el pimiento a granel

Un estudio realizado por el Ob-

servatorio de Precios del Minis-

terio de Medio Ambiente y Me-

dio Rural y Marino (MARM)

confirma que el 86% de los con-

sumidores españoles prefiere

comprar los pimientos a granel.

Entre los aspectos estudiados, se

encuentran las diferentes formas

de comercializar el producto y

el informe corrobora que, de he-

cho, sobre todo en el territorio

nacional, la disponibilidad de en-

vases y formatos no parece im-

portar al consumidor. Además,

el tipo de establecimiento pre-

ferido para su compra, sigue

siendo la cadena tradicional.

Aunque para la elaboración

del estudio sobre la cadena de

valor, según apuntan en el mis-

mo , sólo se han tenido en cuen-

ta las variedades de pimiento La-

muyo y California, que repre-

sentan “un porcentaje bajo de la

comercialización”, sí que atien-

de a la mayoría del pimiento que

se cultiva en la provincia, ya que,

según los datos facilitados en

el mismo, en Almería, la pro-

ducción de California para la

campaña consultada fue del 73%

del total, mientras que el Lamu-

yo supuso el 15%. Precisamen-

te la provincia cultiva casi el

50% del pimiento nacional que

se pone en el mercado.

MERCADOS

En cuanto a España, en el con-

texto internacional, es el cuarto

país productor del mundo y el

tercero en el ranking de expor-

tadores del producto por detrás

de México y Holanda. Entre los

principales destinos del pimien-

to que se produce en España -

exporta más del 45%-, se en-

cuentra, en primer lugar, Ale-

mania, donde se comercializa el

34% del total del pimiento que

se exporta. Le sigue como se-

gundo destino Francia, con un

17%. Completando los prime-

ros lugares en esta particular cla-

sificación figuran Italia y Ho-

landa con un 10% del pimiento

nacional exportado y Reino Uni-

do con un 7%.

ESTUDIOS INICIATIVA INNOVADORA

■ El quiosco está ubicado en la Plaza del Educador. / FHALMERÍA

■ I. F. G. 

La Asociación ‘Ibérica Hortofru-

tícola’ ha creado un perfil en la

red social más de moda, Facebo-

ok, llamado ‘Limón de España

por calidad’ y cuyo objetivo es,

según su presidente, Juan de Dios

Hernández, “mejorar la visibili-

dad comunicativa del sector del

limón y poner a disposición de to-

dos los profesionales del ámbito

citrícola un lugar en el que inter-

cambiar opiniones e inquietudes”.

Asimismo, la puesta en marcha

de esta iniciativa también busca

poner en valor la calidad de los li-

mones de la Región de Murcia y

de España, en general, a diferen-

cia de los que llegan a la Unión

Europea (UE) procedentes de pa-

íses terceros. 

Desde ‘Ibérica Hortofrutícola’

ya habían manifestado en nume-

rosas ocasiones la necesidad de

poder hacer una auténtica pro-

moción del limón y, por ello, “para

paliar esta asignatura pendiente

del ámbito citrícola, hemos em-

pezado por una de la herramien-

tas tecnológicas más populares,

Facebook, con el fin de trabajar

en serio en este capítulo y dar a

conocer las bondades de este

agrio, con la meta última de que

se fomente su consumo”, explicó

Hernández.

En última instancia, según el

presidente de la Asociación, se

trata de que “todos los que nos

movemos en el sector citrícola se-

amos capaces de aprovechar las

ventajas que llevan aparejadas

usar instrumentos más acordes

con los tiempos que corren, como

es el caso de las redes sociales,

para promocionar nuestros pro-

ductos y nuestra labor”.

Por último, y junto a esa labor

fundamental de promoción del li-

món, este perfil creado en Face-

book pretende, además, ser pun-

to de encuentro  de todos aquellos

que trabajan o se interesan por este

sector. Tanto es así que este espa-

cio web aspira a convertirse en

una fuente de información sobre

el sector, ya que se incluirán, ade-

más, noticias que vayan surgien-

do en el panorama agrícola.

El limón se convierte, por de-

cirlo de alguna manera, en pio-

nero en encontrar su espacio en

las redes sociales y, a su vez, abre

la brecha para que sean otros mu-

chos los productos cuyas asocia-

ciones se animen a defenderlos en

uno de los espacios más visitados

por los internautas. Las redes so-

ciales se convierten así en uno de

los mejores aliados para la pro-

moción hortofrutícola.

El limón ya tiene su propio
perfil en la red social Facebook

EN LA WEB

■ La imagen de moda en Facebook. / FHALMERÍA
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EN BREVE

La secretaria general del

Medio Rural y la Produc-

ción Ecológica de la Junta,

Mabel Salinas, afirmó que

la reciente entrada en vigor

de la nueva Directiva y el

Reglamento de Comercia-

lización de Fitosanitarios

“preocupa”, sobre todo, por

las “incertidumbres que

plantea”. Salinas hizo estas

declaraciones en el marco

de la presentación del XI

Symposium Nacional de

Sanidad Vegetal, que se ce-

lebró en Sevilla.

El Ministerio de Medio Am-

biente y Medio Rural y Ma-

rino (MARM) ha convoca-

do ayudas destinadas a la fi-

nanciación de la constitución

y consolidación de entida-

des certificadoras de pro-

ductos agrarios y alimenti-

cios para 2010. La cuantía

total es de 400.000 euros.

El Ministerio de Medio

Ambiente y Medio Rural y

Marino (MARM) ha con-

vocado ayudas para poten-

ciar la creación, funciona-

miento y desarrollo de las

estructuras de los produc-

tos agroalimentarios prote-

gidos con signos de calidad

diferenciada.

Directiva europea
de fitosanitarios

Ayudas para las
certificadoras

Para la calidad
diferenciada

■ I. F. G. 

La Ley del Olivar podría estar
aprobada a finales de este año

La Ley del Olivar podría estar apro-

bada a finales de este año o princi-

pios de 2011. Así lo afirmó la con-

sejera de Agricultura y Pesca, Cla-

ra Aguilera, quien añadió, además,

que el texto definitivo debe ser fru-

to del “consenso social y político”.

Según explicó, en unas jornadas en

Córdoba, el anteproyecto de ley po-

dría aprobarse en Consejo de Go-

bierno durante la primera quince-

na de febrero, mientras que el pro-

yecto de ley sería una realidad en

torno al mes de junio. De ser así, el

texto podría llegar al Parlamento

andaluz en otoño, en los meses de

DURANTE LAS TRES
PRÓXIMAS CAMPAÑAS,
SÓLO SE PODRÁN
PONER EN EL MERCADO
LAS CATEGORÍAS
‘EXTRA’ Y PRIMERA

■ Isabel Fernández

El Boletín Oficial de la Junta de

Andalucía (BOJA) publicó el pa-

sado 8 enero dos órdenes de la

Consejería de Agricultura y Pes-

ca sobre la extensión de norma

del acuerdo de la Organización

Interprofesional Andaluza de Fru-

tas y Hortalizas (HORTYFRU-

TA) para la comercialización en

exclusiva de las categorías ‘extra’

y primera de tomate, pimiento,

berenjena, calabacín, judía, pepi-

no, sandía, melón, col china, le-

chuga y uva de mesa, así como

para la promoción y difusión de

la calidad de estos mismos pro-

ductos.  Ambas órdenes tendrán

una duración de tres campañas -

lo que resta de la actual 2009/2010

y las dos siguientes, 2010-2011 y

2011-2012- y serán de obligado

cumplimiento para todos los agen-

tes del sector hortofrutícola an-

daluz, formen parte o no de

HORTYFRUTA.

En lo que respecta a la primera

de estas órdenes, durante las tres

próximas campañas sólo se po-

ción y desarrollo que “producirán

un efecto económico positivo de

incremento de la demanda, bene-

ficiando por igual a los agentes

económicos integrados en la or-

ganización interprofesional y a los

que no pertenecen a ésta”.

Por otro lado, y en lo que res-

pecta a la segunda extensión de

norma, ésta se centra en la pro-

moción y difusión de la calidad

de los productos, así como de los

modos de producción respetuo-

sos con el medio ambiente. Estas

acciones promocionales irán des-

tinadas tanto al mercado nacional

como europeo, así como a niños

y jóvenes con el fin de adquirir

hábitos de vida saludables. Para

ello, en cada una de las tres cam-

pañas de vigencia de la norma se

invertirán, respectivamente,

600.000 euros en 2009/2010;

720.000 euros en 2010/2011; y

864.000 en 2011/2012. Estas can-

tidades servirán, según el texto

publicado en el BOJA, como base

para calcular las cuotas que de-

berán abonar las empresas.

Por último, con la publicación

de ambas extensiones de norma,

la Interprofesional queda habili-

tada para gestionar los recursos

económicos para financiar las ac-

ciones que se establezcan en ellas,

según indicaba el texto recién pu-

blicado.

fesional la encargada de vigilar el

cumplimiento de la norma y, en

su caso, comunicar las infraccio-

nes a la autoridad competente para

que sancione. 

Asimismo, y según recoge la

orden recientemente publicada,

durante su período de vigencia,

todas las acciones realizadas en

el marco de esta orden deben ir

dirigidas al fomento de la mejora

de la calidad de los productos, así

como a dotar a la producción y a

la industria de criterios de calidad.

Del mismo modo, se deben pro-

mover programas de investiga-

drán comercializar las hortalizas

de calidad ‘extra’ o primera, sal-

vo cuando, “por circunstancias

excepcionales de tipo climático o

cualquier catástrofe natural o de

fuerza mayor disminuya la cali-

dad de los productos, así como en

situaciones de desabastecimien-

to de mercado”, según recoge el

BOJA. En todos estos casos, la

norma quedará en suspenso du-

rante el tiempo que fuera necesa-

rio, es decir, hasta que se resta-

blezca la calidad de los productos

que se ofertan al mercado. En este

sentido, será la propia Interpro-

Todo el sector deberá cumplir la
extensión de norma recién publicada

ÚLTIMOS PASOS

COMERCIALIZACIÓN

■ HORTYFRUTA asume el papel de gestora. / FHALMERÍA

■ Facilitará la llegada de ayudas a los productores. / FHALMERÍA

septiembre u octubre, aproxima-

damente. De este modo, la conse-

jera andaluza comentó que “a fina-

les de este año o principios del si-

guiente se podría tener la Ley del

Olivar”.

Este nuevo texto legislativo tie-

ne como objetivo fundamental con-

seguir que el olivar siga siendo un

sector competitivo con un tejido in-

dustrial fuerte y una mayor inte-

gración empresarial. Para ello, se-

gún Aguilera, la futura normativa

debe tener en cuenta “las necesi-

dades de todos los sectores rela-

cionados directamente con este cul-

tivo”.

Entre las ventajas que la apro-

bación de este texto podría traer

consigo,están la canalización de las

ayudas a los productores a través

de la nueva figura del contrato te-

rritorial y que beneficiará a todos

los tipos del olivar, incluido el tra-

dicional.
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LA CESTA DE LA COMPRA

DEL MAR Y DE LA TIERRA

Gastronomía vegetal
Enero 2010 - fhalmería46

· 2 zanahorias
· 1 calabací
· 1 berenjena
· 2 pimientos verdes
· 1 pimiento rojo mediano
· 8 tomates cherry
· 1 vaso y medio de aceite de oliva
· Salsa de soja
Para el rebozado
· 2 huevos
· ½ l de agua helada
· ½ Kg de harina de rebozar
· 1 cucharilla de azafrán (colorante)
· Sal

Calamares fritos del campo
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ELABORACIÓN:
Preparamos primero la masa de reboza-

do. En un bol, batimos los huevos con el

agua helada y una pizca de sal, luego vamos

añadiendo suavemente la harina y el colo-

rante mientras removemos hasta que la pas-

ta esté homogénea y sin grumos.Lavamos

las verduras y las cortamos en rodajas finas,

excepto las zanahorias que las cortamos en

tiras finas. Los tomates los dejamos ente-

ros. Ponemos el aceite para freír en la sar-

tén a fuego medio. Mientras se calienta, pa-

samos las verduras por la masa del reboza-

do.

Con el aceite muy caliente vamos echan-

do las rodajas de una en una, sin que se pe-

guen entre si, en varias tandas, y dejamos

que se frían hasta que el rebozado se dore li-

geramente por ambos lados.

Sacamos las verduras de la sartén con una

espumadera y las dejamos escurrir sobre un

plato con papel de cocina.

Las servimos rápidamente junto con la sal-

sa de soja.

LA CESTA DE LA COMPRA

POSTRES

· 5 zanahorias
· 1 calabacín
· 12 champiñones grandes
· media cebolla
· jamón
· 2 huevos
· 1 pimiento rojo
· 1 vaso de nata
· mayonesa
· nuez moscada
· aceite
· pimienta
· sal

Pudding de verduras

ELABORACIÓN:
Primero, pelamos y picamos muy pe-

queñas todas las verduras y las cocemos

en agua con un poquito de sal.

Una vez cocidas, preparamos una sar-

tén grande con un chorrito de aceite y fre-

ímos las verduras, junto con el jamón y

un poco de pimienta y nuez moscada. Tras

un minuto, añadimos la nata y los dos hue-

vos previamente batidos.

Luego preparamos un molde para mi-

croondas y echamos las verduras con la

crema. Tapamos el molde y lo metemos en

el microondas a la máxima temperatura

hasta que esté cuajado. Para comprobar que

está cuajado, basta con meter un palillo en

el pudding, y si sale seco, está listo.

A continuación lo sacamos del micro-

ondas y lo dejamos enfriar. Una vez frío,

lo desmoldamos y lo adornamos con ma-

yonesa. 

LA CESTA DE LA COMPRA

SABORES DE LA TIERRA

- 4 berenjenas medianas
· 1/2 kg tomates
· 4 cucharas queso parmesano ra-
llado
· 2 huevos
· 1 cebolla
· 125 g queso mozzarella
· 3 ramitas albahaca
· harina para rebozar
· pimienta
· 4 cucharas aceite
· sal

Berenjenas a la parmesana

ELABORACIÓN:
Primero cortamos las berenjenas sin pe-

lar en rodajas y espolvoreamos con sal. Lue-

go las ponemos en un escurridor durante

media hora para que suelten su jugo amar-

go.

Mientras, pelamos y picamos finamente

por separado la cebolla, los tomates y la

mozzarella en lonchas finas. Ponemos a ca-

lentar aceite en una sartén y rehogamos la

cebolla. Cuando empiece a dorarse, añadi-

mos el tomate, la albahaca y salpimentamos.

Lo dejamos a fuego lento 30 minutos.

En otra sartén grande calentamos abun-

dante aceite y freímos las berenjenas bien

secas y rebozadas en harina. Cuando tengan

un color dorado las sacamos y las vamos co-

locando en una bandeja para horno. Por en-

cima de las berenjenas ponemos una capa

de mozzarella y sazonamos al gusto. Po-

nemos el horno a 180º.

Aparte pasamos la salsa de tomate por un

colador y ponemos unas cucharadas por en-

cima de la mozzarella. Agregamos los hue-

vos batidos y repetimos con otra capa de be-

renjenas, mozzarella y salsa de tomate. Es-

polvoreamos con el queso parmesano, lo in-

troducimos en el horno ya caliente y lo de-

jamos 20 minutos.

Servimos a temperatura ambiente. 

LA CESTA DE LA COMPRA

MENU ACTUAL

· 1 pimiento verde

· 1 pimiento rojo

· 1 berenjena

· 1 calabacín

· 1 lata champiñones en conserva

· zumo de 1 limón

· 3 cucharadas aceite

· pimienta

· sal

Brochetas vegetales

ELABORACIÓN:
Primero procedemos a lavar bien todas

las verduras y a escurrir los champiñones.

Luego cortamos la berenjena en dados, lo

salamos abundantemente y dejamos repo-

sar en un colador durante media hora.

Mientras abrimos los pimientos y los lim-

piamos de semillas. Luego los cortamos en

trozos de tamaño parecido a los dados de

berenjena. Cortamos el calabacín en roda-

jas de 1 cm aproximadamente, enjuaga-

mos en agua fría y secamos los dados de

berenjena con un paño de cocina.

A continuación ponemos toda la ver-

dura en un bol. Salpimentamos el conjun-

to y añadimos el aceite y el zumo del li-

món. Mezclamos bien.

Seguidamente vamos ensartando los tro-

zos de verdura y los champiñones, procu-

rando alternar colores para que queden

atractivos. Regamos las borchetas con lo

que quede del adobo en el bol y primero

ponemos en el horno a 200ºC alrededor de

media y luego los acabamos de hacer al

grill, hasta que se doren.

Servimos calientes.



Del martes 9 al sábado 13

de febrero de 2010, Zara-

goza celebra la 36 Feria In-

ternacional de la Maqui-

naria Agrícola, FIMA

2010. 

Todos los expertos coin-

ciden en que se trata del

acontecimiento del mundo

agrícola y será una vez

más, en febrero de 2010 el

tradicional lugar de en-

cuentro del agricultor con

la mecanización y las tec-

nologías, con todo aquello

que puede proporcionarle

el apoyo imprescindible

para mayores rendimien-

tos y resultados más renta-

bles que le permitan afron-

tar favorablemente la pro-

blemática situación que

plantea la agricultura co-

munitaria europea.

Del 12 al 15 de abril de

2010, Madrid acoge la vi-

gésimo tercera edición del

Salón Internacional del

Club de Gourmets de Ma-

drid, donde un alto núme-

ro de empresas se darán

cita estos días para inter-

cambiar opiniones y cono-

cer las tendencias del mer-

cado. En 2008, el Salón ce-

lebró su 22ª edición bajo la

Presidencia del Comité de

Honor de S.M. el Rey, se

expusieron 45.000 produc-

tos, recibió 70.808 visitan-

tes profesionales y acogió

a 1.243 expositores. 

Del 24 al 26 de febrero,

Cartaya acoge Expocit-

fresa 2009. La Costa de

Huelva, el Condado y

parte del Andévalo cons-

tituye una de las zonas de

España con mayor pro-

ducción de fresas y cítri-

cos y que se convierten

en los motores funda-

mentales del desarrollo

económico de la provin-

cia de Huelva. Por este

motivo, se crea la Feria

de la fresa y los Cítricos

onubense Expo-Citfresa,

donde tiene lugar el en-

cuentro entre todos los

agentes relacionados con

estos sectores.

■  FERIA
Zaragoza acoge la 36 edición de la
Feria Internacional de Maquinaria 

■  FERIA
Mesas redondas, concursos y exhibiciones se llevarán
a cabo el próximo mes de abril en Madrid en la 23ª
edición del Salón Internacional del Club de Gourmets

■  CERTAMEN
Cartaya acoge una nueva edición de Expocitfresa
más profesional y con encuentros empresariales

Feria de Zaragoza es la

sede de la feria bienal

SMAGUA que se cele-

brará del 2 al 5 de marzo

de 2010. Está dirigida a la

industria y el sector públi-

co, donde profesionales,

técnicos y funcionarios se

reúnen para ver y discutir

los últimos avances en ges-

tión de los recursos hídri-

cos y el tratamiento del

agua. Las áreas cubiertas

incluyen la prospección de

agua, transporte, almace-

namiento, tratamiento y

equipo. Se abordan temas

ambientales como la ges-

tión de los residuos, la efi-

ciencia energética y la pro-

tección de recursos hídri-

cos. Expositores españo-

les y europeos reciben una

selección internacional de

los visitantes que asisten a

diversas conferencias.

Del 2 al 4 de marzo del

próximo año, Cataluña

acoge Expoaviga 2010. El

Salón Internacional de la

Tecnología Ganadera, Ex-

poaviga 2010, llega con-

sagrado como un referen-

te a nivel mundial para los

profesionales del sector,

gracias a su carácter in-

■  ENCUENTRO
Expoaviga 2010
reúne al sector
de la ganadería

ternacional y a su enfoque

altamente técnico. Expo-

aviga, que se celebra cada

dos años, ofrece exposi-

ciones de carácter ali-

mentario, sanitario, me-

dios y equipos de produc-

ción y es un gran marco

para realizar contactos co-

merciales.

■ FORO
SMAGUA vuelve después de dos años
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Alimentaria 2010 acogerá en su próxima edición
el VIII Foro Internacional de la Alimentación 

Del lunes 22 al viernes 26 de marzo de

2010 regresa a Barcelona una nueva

edición de Alimentaria. Este evento

espera congregar 5.000 empresas lí-

deres en la fabricación y distribución

de alimentos y bebidas, a la espera de

la participación de cerca de 160.000

compradores profesionales proceden-

tes de más de 155 países. Una vez más,

Alimentaria será el escenario econó-

mico internacional en el ámbito de la

industria y comercio alimentarios. La

feria apuesta por su exitosa y pionera

estructura sectorial, que divide la ofer-

ta expositiva en 13 salones por fami-

lia de productos. Además, el evento

vuelve con un nutrido programa de ac-

tividades de innovación e investiga-

ción. Se calcula que el 85% de la in-

dustria de la alimentación española

acudirá a la cita, en los más de 95.000

m2 dedicados a la exposición y acti-

vidades complementarias.

Alimentaria 2010 contará con el VIII

Foro Internacional de la Alimentación,

el VIII Congreso de la Dieta Medite-

rránea, Innoval, o los diferentes Pro-

yectos Internacionales. Además, La fe-

ria presenta un nutrido programa de

actividades paralelas a la exposición

que permite al visitante disfrutar de

esta enorme variedad.

Ifapa La Mojonera celebra el I Congreso Virtual
Iberoamericano de Producción Integrada 

La Mojonera acoge el I Congreso Vir-

tual Iberoamericano de Producción In-

tegrada en Horticultura 2010 CVPI,

organizado por el Instituto Andaluz de

Investigación y Formación Agraria y

Pesquera -IFAPA- y la Sociedad Es-

pañola de Producción Integrada en

Horticultura Protegida -SEPIH-,  que

se celebrará desde el 1 de Marzo has-

ta el 30 de Abril de 2010. El Congre-

so Virtual Iberoamericano de Produc-

ción Integrada en Horticultura, cons-

tituye una Plataforma a través de la

cual es posible celebrar una reunión

científica en Internet, con objeto de fa-

cilitar la oportunidad de compartir de

forma gratuita información con la Co-

munidad Científica del Sector Agrí-

cola Iberoamericano, así como pro-

piciar la comunicación entre profe-

sionales situados remotamente con in-

tereses comunes, promoviendo la di-

vulgación de trabajos originales de ca-

lidad entre todos los participantes. To-

dos los profesionales que trabajen en

horticultura, y especialmente en cual-

quier aspecto relacionado con la Pro-

ducción Integrada y estudiantes de úl-

timos ciclos, están invitados a partici-

par activamente enviando sus comu-

nicaciones a la dirección secreta-

ria@cvpi.es.
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